蝴蝶
Author: 武春生
Date: 2014-07-31 16:00:00+00:00
Keywords: 自然; 科普; 生物
Description: 在茫茫的大千世界里，我们常常能看到一类美丽的昆虫——蝴蝶(butterflies)，它们挥动两对色彩艳丽的翅膀，飞翔在树林、草丛和鲜花中，为大自然平添了美色。蝴蝶是人类最喜爱动物之一，是人类最喜爱的昆虫，本书为读者展示绚丽多姿的蝴蝶世界！
Publisher: 江苏科学技术出版社
Rights: Copyrights as per source stories

国家动物博物馆精品研究——蝴蝶

国家动物博物馆精品研究——蝴蝶

武春生　著

江苏凤凰科学技术出版社

图书在版编目（CIP）数据

国家动物博物馆精品研究.蝴蝶/武春生主编.—南京：江苏凤凰科学技术出版社，2014.8

（中国野生动物生态保护/郑光美主编）

ISBN978-7-5537-0790-7

Ⅰ.①国…Ⅱ.①武…Ⅲ.①动物-研究②蝶蛾科-研究Ⅳ.①Q95②Q969.432.2

中国版本图书馆CIP数据核字（2013）第012518号

国家动物博物馆精品研究——蝴蝶

总 主 编：郑光美　李志毅　黎　雪

本册主编：武春生

责任编辑：仲　敏　左玉梅　邓海云

责任校对：郝慧华

责任监制：曹叶平

出版发行：凤凰出版传媒股份有限公司

江苏凤凰科学技术出版社

出版社地址：南京市湖南路1号A楼，邮编：210009

出版社网址：http://www.pspress.cn

经　　销：凤凰出版传媒股份有限公司

制　　版：南京紫藤制版印务中心

印　　刷：江苏凤凰新华印务有限公司

开　　本：889mm×1194mm1/16

印　　张：12

版　　次：2014年8月第1版

印　　次：2014年8月第1次印刷

标准书号：ISBN 978-7-5537-0790-7

定　　价：85.00元

图书如有印装质量问题，可随时向我社出版科调换。

目录
扉页
版权信息
生态文明与科学传播
每个人都应懂一点科学
前言

认识蝴蝶
蝶蛾之别

蝴蝶的形态特征
蝴蝶的种类
蝴蝶的分类
蝴蝶的色彩与图案
蝴蝶的雌雄二型及多型现象

蝴蝶的生活
蝴蝶的一生

蝴蝶的食物
最佳的观蝶时间
蝴蝶谷
蝴蝶的迁飞
气候变化与蝴蝶

蝶海拾趣
蝴蝶的自卫

蝴蝶与蚂蚁
蝴蝶之最
蝴蝶之恋
用足品味的蝴蝶
利与弊

中国蝴蝶识别
国家重点保护的蝴蝶

部分珍稀及习见蝶种
似蝶非蝶
蝴蝶研究进展
蝴蝶的采集、标本制作及饲养技巧

外国蝴蝶鉴赏
凤蝶科

粉蝶科
斑蝶科
眼蝶科
环蝶科
蛱蝶科
珍蝶科
绡蝶科
袖蝶科
闪蝶科
蚬蝶科
灰蝶科
弄蝶科

参考文献

生态文明与科学传播

八年前，应江苏科学技术出版社之邀，我为《青鸟文丛》撰写了序言。八年过去了，科普工作在我国得到了前所未有的重视，获得了更为全面的发展。就在刚刚闭幕的十二届全国人大二次会议上，政府工作报告加入了“重视科普工作和科普精神建设”，对科普工作来说具有重要的意义。今天，非常高兴地看到该社又一套优秀的科普丛书《中国野生动物生态保护——国家动物博物馆精品研究》即将付梓，我想再度为之写上几句。

毫无疑问，野生动物的生态保护是生态文明建设不可分割的重要组成部分。党的十八大提出大力推进生态文明建设，这是关系人民福祉、关乎民族未来的长远大计。报告中指出，面对资源约束趋紧、环境污染严重、生态系统退化的严峻形势，必须树立尊重自然、顺应自然、保护自然的生态文明理念，把生态文明建设放在突出地位，融入经济建设、政治建设、文化建设、社会建设各方面和全过程，努力建设美丽中国，实现中华民族永续发展。

党的十八大以来，党中央站在战略和全局的高度，对生态文明建设和生态环境保护提出一系列新思想、新论断、新要求，为努力建设美丽中国、走向社会主义生态文明新时代、实现中华民族永续发展，指明了前进方向和实现路径。

今天，“生态文明、美丽中国”众所周知，这与我们每个人的生活，甚至基本的生存息息相关。随着人民生活水平的提高，在满足温饱之后，人们更渴望获得健康的身体、愉悦的精神，希望生活在更加美好的环境。当前国内的自然环境面临着巨大的挑战，若应对无力，我们恐怕无法面对子孙后代。重新构建和谐的人与自然关系是当下紧迫的任务。

生态文明建设是一项恢宏的工程。这样的工程必须有宏伟的顶层设计，没有图纸、没有设计和规划就不可能实现和完成这一建设任务，而设计来自于理念，没有正确理念和理论作指导，就像一座大厦没有地基一样，是完全不可能建立起来的。生态文明建设的理念就是要对自然足够尊重，对自然充分了解，并决心去爱护她、保护她，并最终实现人类及其社会的健康永续发展。

高度统一和认可思想理念之后，我们需要有行动力，产生这样的力量就需要我们去认识它、理解它、掌握它。自然界无比繁杂，从微观的基因世界，到宏观的生态系统，人类所建立的科学体系，以及人文和艺术世界的灵感，都直接或间接来自于变幻无穷的自然界。我们渴望了解自身，渴望认识周遭的物质世界，这才逐渐产生了自然科学；当初在不够了解自然、认识有限的情况下，我们产生对自然的膜拜、朴素的哲学和宗教，乃至巫术和迷信。即使时至今日，科学技术已经高度发达，人类可以上天入地，可以钻进分子、原子和夸克的世界，但人类所了解的自然仍只是九牛一毛。科学研究的深入、技术方法的发展，会使我们对自然界有更宽广、更深入的理解。唯有了解，才能理解；唯有理解，才能尊重。尊重与理解并存，才能更好地去建设生态文明。

生态文明建设对相关领域的科学家、工程师、管理者提出了新要求，广大的工作者不仅要在科技上创新，还要在制度上创新；不仅需要研究自然、掌握其中的运行规律，并应用到人类的生产、生活中去，还应当把自己的成果告知给渴望了解这些知识的公众。只有公众普遍了解和认识到自然的可贵和美丽，才会自觉自愿地去关爱她、保护她，而自然科学领域的专家有责任、有义务把自然界的方方面面，通过他们的文字、图片、演说等形式展示给广大的人民群众。生态文明建设上的理念宣传、思想传播、知识普及正是需要众多的与之相关的专家学者共同努力，通过老百姓喜闻乐见的形式去实现。生物学家、环境学家、生态学家、博物学家都有必要参与到科学传播中来，把生态文明建设的理念、思想培植到每一个人的心中。

我多次呼吁，科学普及和科学传播工作对于国家现代化和民族振兴具有十分重要的意义。我国政府面向公众的科普工作已经走过半个多世纪的历程，而中国的科普活动甚至有一百多年的历史，近些年来更是把科普工作作为实施科教兴国与可持续发展战略、提高全民科学素质的关键措施。今天，生态文明建设关乎人民的利益、国家的前途、民族的未来，在这条道路上要不断探索和创新，要深刻认识到生态文明建设的本质和意义，让人民群众共同参与这项伟大的工程，要实现这些目标，同样需要科学普及、科学传播。

此外，我们还经常提及科学思想和人文精神，这不是空洞的，也不是虚无缥缈的。它们是生态文明建设的思想源泉、精神支柱，它们的载体是科学知识、科学方法、科学历史、科学人物。专家学者以及他们的前辈、同行、同事、学生，只有把自己掌握的知识、熟悉的方法以及科研的故事讲述给公众的时候，思想和精神才能得以传播和延续。科学普及、科学传播需要更多的科技工作者、科普工作者发挥自身学科优势、职业优势，特别是与生态文明有关的学科专家应该多承担社会责任，多在生态文明建设中发挥作用，多做出应有的贡献。

从长远来看，当整个公众的科学素养提高了，生态文明建设也将会像其他各项建设工作一样得到更大的理解和支持，得到更多人的参与、付诸行动，这归根结底对广大的人民群众、对国家和民族的前途及命运至关重要。

希望江苏科学技术出版社可以更多地联系和组织科技工作者，撰写更多更好的科普读物，为科学普及和传播、为生态文明建设贡献更大的力量。

周光名

每个人都应懂一点科学

每个人都应懂一点科学，在21世纪的今天尤应如此。

每个人从出生之时起，就在不断地观察、认识这个世界并在其中生活、成长。在这个过程中，我们可能因未知而焦虑，因无知而彷徨。而获取知识之后，对事物了然于胸，无疑是一件快乐的事。无论擅长何种专业、从事何种行业，其知识结构中科学知识部分不可或缺。

懂一点科学，可以让人生活更自如。现代人变得越来越懒惰，社会分工日益细化，人们可以依赖“专业人士”；科学技术快速发展，人们可以依赖“傻瓜机器”。如果是完全彻底的依赖，姑且不论是否会让人退化，在现实生活中仍会带来诸多不便，一则成本高，二则有时并不如想象中快捷。日常衣食住行，不是事无巨细都可假手他人；应对困难挑战，理当以我为主；遭遇意外灾难，更是首先要靠自己。懂一点科学知识，哪怕并不专业，就可以提供虽然有限但相当有效的帮助，可以让人更为自如地应对生活中的各类事务，也可以让生活变得更舒适、工作变得更有效率。有时候“自己动手，丰衣足食”的感觉还是不错的。

懂一点科学，可以让人处世更明理。作为社会人，个体在与外界的互动当中受到深刻的影响。从口口相传、结绳记事到创造语言文字，再到当前多元化网络信息渠道的广泛覆盖，人们处在海量信息的包围之中。正如“人吃五谷生百病”，多介质渠道伴生大量的垃圾信息，真伪难辨。当此时，人们需要懂一点科学知识，重科学精神，按规律办事，以科学的正能量为主导，尚科学思维，用科学方法。明白是非、通晓道理之后，就不会为谣言所动，就不会为假象所惑，就会让伪科学无所遁形。

懂一点科学，可以让人自在观世界。人类的力量越来越强大，不节制地开发改造自然，本意是生存得更好，却在与自然争利的过程之中让自身陷入困境。气候变暖、资源枯竭、物种灭绝、天灾连锁反应，人类的生存环境急剧恶化。有些问题看似距离人们的日常生活比较遥远，而实际上已在每个人的身边，这就是每一个地球人的事，就是人人有责的大事。懂一点科学，不仅让人们了解自身，也让人们能够更好地认识世界、理解世界，明白人与自然和谐相处之道，不因个体微小而置身事外，自然而然以科学的生活态度践行低碳节能、关照生态环境。

每一个人都懂一点科学，从而更好地应对自小至大各种挑战。然则“科学”二字，似乎天然给人一种深奥、晦涩、难懂的印象，让普通人望而却步。如何在学习、工作、生活中培养科学意识、提升科学素养、弘扬科学精神？科普图书阅读无疑是一种比较好的选择。

“天下第一件好事还是读书”。纸质印刷的图书，经历千百年的传承，让人们对其权威性具有较高的信任度。既如此，作为出版人，策划优质的科普图书，自然责无旁贷。

凤凰出版传媒集团旗下江苏科学技术出版社组织出版凤凰理性科普文库，遴选当今世界一流的科普作家的作品，冀望以高水平的科普图书普及科学知识、引领科学思维、倡导科学精神，追求的正是让人们在轻松阅读当中“懂一点科学”。

所谓理性，是指人们形成概念、进行判断，分析、综合、比较，进行推理、计算等方面的能力。它和感性相对，指处理问题按照事物发展的规律和自然进化的原则来考虑的态度。所谓理性，要求考虑问题、处理事情不能冲动，不能仅凭感觉做事情。从社会学角度来讲，理性指能够识别、判断、评估实际理由以及使人的行为符合特定目的等方面的智能。理性通过论点与具有说服力的论据发现真理，通过符合逻辑的推理而非依靠表象来获得结论。

凤凰理性科普文库，核心是“科普”，特点是“理性”。每本书只讲一个问题，文字不多，议题明确；每本书都是独立系统，或为科学故事，或为科考报告，或为科学探讨，主题严肃而视角新颖、形式活泼，不说教，不罗列；有国内顶级原创佳作，也有国外一流科普引进，以不同的风格，阐释相同的科学本源。

懂一点科学，或可从读凤凰理性科普文库开始。

是为序。

陈海燕

前言

国家“十二五”规划所强调的生态文明建设，就是要通过在思想层面和文化意识层面确定可持续发展的观念，在行动上实现建设资源节约型和环境友好型社会的目标。结合国家的发展需要，深入贯彻生态文明建设的战略思想，大力宣传美丽中国的理念，宣传人与自然和谐共处。本套丛书的出版正是在这样的背景和思想指导下产生的。

野生动物是自然界中最重要的生命形式，它们与人类息息相关。然而，当下的环境危机已经严重威胁包括野生动物在内的生态系统的健康，生物多样性丧失已经成为影响全球生态环境安全的重大因素之一。毋庸置疑，保护野生动物、保护生物多样性必然是生态文明建设的重要组成部分。

尽管包括我国在内的许多国家在生物多样性的研究和保护方面采取了一系列的措施，但全球生物多样性丧失的速度并没有减缓，一些在自然界经过亿万年演化的物种，甚至我们人类还没有见到或认识到，就已经彻底消失了。所以，当前的环境形势十分紧迫，让广大公众了解目前的现状，了解相关的知识变得尤为重要。

谁来提供这些必要的知识、可靠的信息，谁来宣传自然保护的理念、传播生态文明建设的思想呢？江苏科学技术出版社与中国科学院动物研究所国家动物博物馆在这件事上达成了高度的思想共识，并合作完成了这套丛书。

中国科学院动物研究所是我国动物学研究的国家队伍，代表着中国动物学研究的最高水平，在野生动物研究与保护方面有着最为悠久的历史和传统，为野生动物的研究和保护做出了基础性和前瞻性的重要贡献。隶属于该所的国家动物博物馆，则是亚洲规模最大、研究水平最高、综合实力最强的动物系统分类与进化研究中心，馆藏动物标本达到近600万号，几乎囊括了中国最具代表性的动物类群。2009年，国家动物博物馆正式对外开放，向公众传播动物学知识，开展一系列科普活动。

凤凰出版传媒集团是国内最具影响力的出版机构之一，旗下的江苏科学技术出版社一直高度重视科普图书的出版，出版了许多脍炙人口的科普经典图书，其中不乏众多的生物类书籍，例如著名动物学家陈义教授的遗著《无脊椎动物生活趣闻》、著名古生物学家陈均远教授的《动物世界的黎明》，还有以生物进化、动物生态与行为、自然保护故事为主旋律的《青鸟文丛》等。这些图书的出版得到了读者的好评，发挥了科学普及、野生动物保护宣传的重要作用。

今天，两家单位强强联手，共同策划出版了这套《中国野生动物生态保护——国家动物博物馆精品研究》丛书。丛书精选了国家动物博物馆馆藏的多种动物珍品，既展示了我国野生动物生态保护研究的最新成果，也充分展现了现代化建设进程与野生动物保护相协调的最新实践与成果，适时地为国家的生态文明建设、美丽中国建设以及实现中国梦做出应有的贡献。

本丛书共设9册，由著名动物学家郑光美院士担任名誉主任，郑光美、李志毅、黎雪担任总主编，并全部由中国科学院动物研究所暨国家动物博物馆的科研人员完成，包括黄乘明主编的《动物进化》、张劲硕和张帆主编的《动物多样性》、孟凯巴依尔主编的《无脊椎动物》、梁红斌主编的《昆虫》、武春生主编的《蝴蝶》、张劲硕和张帆主编的《脊索动物》、贾陈喜主编的《鸟类》、黄乘明主编的《濒危动物》以及宋延龄主编的《动物与人》等。各册图书以博物馆各展厅主题为依据划分，并增加了其他重要的内容。虽从题目上看，某些书册有重复之嫌，但每本书侧重点不同、论述角度不同，各有千秋，缺一不可。为了保证图书的原创性，一批杰出的野生动物摄影师也参与到这项工作中来，包括买国庆、奚志农、雍严格等；难能可贵的是，近些年国内一批年轻的野生动物摄影师也成长起来，他们贡献了大量精美的图片，例如张帆、肖诗白、乔轶伦、唐志远等。

一言以蔽之，希望这套图书的出版能够在宣传科学发展观、可持续发展战略、生态文明建设等方面发挥更大的作用。最终希望广大的公众关爱野生动物，保护地球环境，为建设美丽中国，实现人与自然的和谐共处而努力奋斗。

丛书编委会

认识蝴蝶

在茫茫的大千世界里，我们常常能看到一类美丽的昆虫——蝴蝶，它们挥动着两对色彩艳丽的翅膀，飞翔在树林、草丛和鲜花中，为大自然平添了几分美色。

昆虫和其他生物一样，有着自己特殊的分类位置。昆虫的基本特征可以概括为：“体躯三段头、胸、腹，两对翅膀六只足；一对触角头上生，骨骼包在体外部；一生形态多变化，遍布全球旺家族。”

昆虫在动物界（Animalia）中属于节肢动物门（Arthropoda）的昆虫纲（Insecta），蝴蝶则隶属于昆虫纲的鳞翅目（Lepidoptera）。

蝶蛾之别

蝶与蛾是鳞翅目昆虫的俗称，其主要特征就是翅面上布满了色彩斑斓的鳞片。鳞翅目昆虫的口器（嘴）为虹吸式，即一根发条状的空心管，专门取食花蜜等液态食物。幼虫俗称毛毛虫，它们有2～5对腹足，腹足有趾钩。鳞翅目的特征可用四句顺口溜来记忆：“虹吸口器鳞翅目，四翅膜质鳞片覆；蝶舞花间蛾扑火，幼虫多足称为蠋”。

蛾类与蝶类的区别

蝶与蛾是鳞翅目中的一对孪生姐妹，人们常常混淆不清，指蝶为蛾或指蛾为蝶，甚至在一些种类名称上也张冠李戴。其实，蝶与蛾无论在身体构造或生活习性上都有着比较明显的差别。蝴蝶是白天活动的昆虫，喜欢访花，因此，才有“花为谁开，蝶为谁来，花引蝶吸蜜，蝶为花传粉，两厢情愿，备受其益”的说法；而大部分蛾子夜间才出来活动，喜欢灯火，所以有了“飞蛾投火”这样的成语。蝴蝶的触角末端膨大呈棒状（锤状），曾被称为锤角亚目（Rhopalocera）；蛾子的触角末端不膨大，呈线状、羽状等，曾被称为异角亚目（Heterocera）。

欢迎来到蝴蝶的世界！蝴蝶是人类最喜爱的动物之一，是人类最喜爱的昆虫，没有“之一”。实际上，人类很少会喜欢上昆虫，不厌恶就算是庆幸了。说几个常见昆虫的名字，你就能体会蝴蝶讨得人类喜欢是多么不容易：蚊子、苍蝇、蟑螂……

为什么人类会喜欢蝴蝶？毫无疑问是因为蝴蝶的美貌。人类最先爱上大自然都是出自感官的愉悦。

蝴蝶特征示意图

蝴蝶的形态特征

头部是感觉的中心，呈圆形或半圆形，位于身体前部。两侧大型半球状的复眼由上万个六角形的小眼组成。复眼之间有一对触角，分成若干节。触角的下半部细长，接近顶端又变得粗大，像打垒球用的棒子，称为棒状触角或锤状触角，以此得名锤角亚目。

胸部是运动中心，位于身体的中部，由前胸、中胸及后胸三个体节组成。前胸最小，中胸最大，后胸次之。各节腹面着生一对足，足之差异是分科的依据。中、后胸各有一对翅膀。前翅与后翅的大小和形状略有不同。

翅近似三角形，展开时向前方（或向上方）的边称前缘，向外方（或外端）的边称外缘，向后方（或下方）的边称内缘或后缘。翅膀有三个角：前缘与外缘相交构成的角为顶角，外缘与内缘相交构成的角为臀角，后缘与前缘构成的角为基角或肩角。翅展开时，前翅的两个翅顶间的距离称为翅展。

昆虫纲的特征示意图（仿彩万志）

为方便记述，研究中将翅面的线、带、斑及其所在的部位进行了区划和命名，如基区与基线、中区与中带等。

蝴蝶翅面斑纹的通常命名

蝴蝶脉序的康尼命名法

蝴蝶翅面的分区

蝴蝶翅展示意图

脉序根据康尼（Comstock-Needham）命名法，蝴蝶前翅的第一条纵脉为亚缘脉（Sc），从基角发出，不分支；第二条纵脉是径脉（R），通常有5个分支（R1、R2、R3、R4、R5）；第三条纵脉是中脉（M），其基部消失而形成中室，留下3个分支（M1、M2、M3）位于中室外方；第四条纵脉是肘脉（Cu），从基部的后方伸出，有2个分支（cu1、cu2）；最后从基角伸出2条臀脉（2A、3A）。后翅的第一条纵脉为Sc+R1；第二条纵脉为径分脉、径总脉或径规脉（Rs）；中脉、肘脉的数目和位置与前翅相似，但臀脉仅1条。翅脉将翅面划分成许多小的区域，也称翅室。翅室采用康尼命名法时，依其前方一条翅脉的名称命名，但一律用小写字母表示，如R1脉后面的翅室叫R1室，M2脉后的翅室为M2室……

容易被他人的迷人外表所迷惑是人类的天性，连见到动物也如此。“以貌取虫”是这个天性的一个变种。

蚊子讨人恨，不仅因为它吸人血，更因为它长得丑。如果蝴蝶也像蚊子一样，以人血为食，当一只美丽的蝴蝶停在你的手臂上，优雅娴静，亭亭玉立，即使你知道它在吸食你的血液，你下得了手去拍死它吗？

蝴蝶的种类

世界上已知的动物约有120万种，昆虫就占其中的100万种，由此可见，昆虫在动物的大千世界里可称老大了。世界上已知蝴蝶种类1.7万余种，蝶类只占昆虫的1%。我国已知蝶类1500多种。

南美洲亚马孙河流域出产的蝴蝶数量最多，其次是东南亚一带。世界上最美丽、最有观赏价值的蝴蝶，多产于南美巴西、秘鲁等国；而受到国际保护的种类，多分布在东南亚，如印度尼西亚、马来西亚及巴布亚新几内亚等国。在同一地区，不同海拔高度形成了不同的温湿度环境和不同的植物群落，也相应形成了很多不同的蝴蝶种群。中国的云南省就是一个很好的例子。在亚洲，中国台湾省也以蝴蝶种类繁多而著称，岛内有许多特有种。

全球有六大动物地理区域：非洲热带区、新热带区、澳洲区、古北区、东洋区、新北区。

非洲热带区　包括撒哈拉沙漠以南的整个非洲，有3200种以上的蝴蝶，是世界上蝴蝶种类较多的地区，有很多大型的漂亮蝴蝶。

新热带区　包括中美洲、南美洲及其所属岛屿，有约8000种蝴蝶。南美洲是世界上蝴蝶种类最多的地区，出产的蝴蝶以美丽著称。闪蝶科（Morphidae）是南美洲最具代表性的一个科，大多数种类具有强烈的青色金属光泽，是国家动物博物馆蝴蝶厅中最亮丽、最受观众喜爱的名蝶。巴西、秘鲁和哥伦比亚都选此科的种类作为国蝶，说明闪蝶的珍贵和受欢迎的程度。

非洲长翅凤蝶（Papilio antimachus）

非洲长翅凤蝶

非洲最大的蝴蝶，也是世界上翅膀最长的蝴蝶，翅展270毫米左右。翅正面橘红色，具黑色斑纹及少量白色和黄色花纹。前翅狭长，后翅略呈圆形。翅反面以灰黄色为主，有黑色、红色和白色的斑纹。因鳞片含有大量的强心甾毒素，可令燕、雀、蜥蜴避而远之。分布于乌干达、扎伊尔、安哥拉。

对于喜爱蝴蝶的人来说，蝴蝶是一个极其美艳的名字，但说到这个名字的由来，却要费一番心思。蝴字原作“胡”。当年庄子梦见蝴蝶的时候，写的就是“胡蝶”，后人给加上了“虫”字旁。有学者认为“胡”的意思是“大”，也有学者认为“胡”的意思是“胡须”。也许对于古人来说，蝴蝶长长的触角，就是蝴蝶的“胡子”。

巴西国蝶——太阳闪蝶（Morpho hecuba）

太阳闪蝶

大型蝴蝶，展开的翅面就像一幅旭日东升的美丽画卷：前翅为漫天的朝霞，后翅是正在退去的黑夜。巴西选择太阳闪蝶作为国蝶，以示国家的崛起和民族的昌盛。

分布于巴西，世界名蝶。

秘鲁国蝶——海伦娜闪蝶（光明女神蝶，Morpho helena）

海伦娜闪蝶（雄）

雄蝶两对翅膀闪烁着宝蓝色光辉，翅中部有一条洁白的横带贯通前、后翅。从不同角度观察翅面，紫蓝色至天蓝色不断变幻的色泽，神秘莫测。雌蝶翅面嫩黄色，前翅前缘、外缘及后翅外缘黑褐色，内嵌黄色斑点。

分布于南美秘鲁，被蝴蝶专家公认为世界最美蝶，为亚马孙河流域之瑰宝。

哥伦比亚国蝶——塞浦路斯闪蝶（Morpho cypris）

塞浦路斯闪蝶（雄）

翅面淡蓝色，中域和亚外缘各有一排小白斑，整个翅面素雅、清秀，给人以美的享受，被称为蝶中的“蓝钻石”。在塞浦路斯并没有分布，它的命名是蝴蝶学家韦斯伍德为了表达对祖国的敬仰之情。这种蝴蝶仅分布在哥伦比亚，被称为光明女神的后代，深受哥伦比亚人民的喜爱。

虽然你很难将美丽的蝴蝶与“大胡子”的形象联系起来，但事实上，古人也许真是这么想的，至少部分后代学者是这么认为的。还有学者认为“胡”的意思来源于“古”。“古”原有三种意思：“下垂”“环合”“充塞”，正好对应着蝴蝶腹部圆滚、下垂的体态特征。虽然争议颇多，但有一点是所有解释共通的，无论是“大”“胡须”，还是“下垂”“环合”“充塞”，“蝴”字都是对蝴蝶形象的描绘。这是否表明中国古人很在意蝴蝶的外表？

图蛱蝶

图蛱蝶

中、南美洲特有的种类，与字蛱蝶属近缘，后翅反面也有蓝色围黑边的图案，已知50多种。图为一种图蛱蝶（Catagramma）正面和反面的照片。

8-8字蛱蝶

8-8字蛱蝶

数字蛱蝶多为中、小型的蝴蝶，翅正面均为鲜明的红、橙、黄、绿、青等色，让它们看起来非常神奇。翅膀上美丽的图案充满了神秘色彩，其共同特点是后翅反面带有89、88、98、80等数字的模纹。因此，当地孩子就以80、88、89等数字称呼，十分亲切。这类蝴蝶生活在中美和南美，已知20多种，数字蛱蝶喜欢在住家附近的湿土上聚集。图片显示的是一只8-8字蛱蝶的正面和反面。

“蝶”字解释起来要简单些，当然也是对蝴蝶外表的描绘。《列子·天瑞篇》说“乌足之根为蛴螬，其叶为胡蝶。”蝶字取意“树叶”的“叶”，繁体写法为“葉”。段玉裁《说文解字注》里说，薄的物体用“葉”来命名。当代学者推断，古人觉得蝴蝶的翅膀很薄，像树叶，所以如此命名。有人判断是，因为蝴蝶在树叶上产卵，幼虫吃掉树叶，最终化为蝴蝶，所以古人认为蝴蝶是由树叶转变的吧！

邮差袖蝶

邮差袖蝶

邮差袖蝶的翅膀红黑相间，其中，亮红色的部分意在警告可能的捕食者。其艳丽的斑纹表示这种蝴蝶是有毒的，捕食者应该远离它们。这也是一种警戒色，在自然界许多动物身上都存在。事实上，许多蝴蝶身上并没有毒性，但它们成功地进化出这种警戒色。它们身上长出的图案和许多有毒蝴蝶身上的图案完全相同，即“拟态”现象。

猫头鹰环蝶

猫头鹰环蝶

猫头鹰环蝶属环蝶科，世界已知20多种，每一种都受到蝴蝶收藏家的青睐。它们的反面像猫头鹰的脸，常回避明亮的日光而在下午和黄昏飞翔，喜食发酵果实。分布于中美洲的哥斯达黎加及南美洲的圭亚那、苏里南和厄瓜多尔。

猫头鹰环蝶的名字源于翅膀上的图案。在它们一对后翅的反面各有一个像猫头鹰眼睛一样的图案，看起来有点凶神恶煞。很明显，这也是一种警戒色。猫头鹰眼睛图案的功能就是欺骗捕食者，让对方误认为正有一只大眼睛动物在凶狠地瞪着它们。生物学家认为，蝴蝶的这种图案或许还有一层含义，就是为了恐吓捕食者，让它们不敢轻易下手，至多也只是攻击带有图案的翅膀，不会受到致命的伤害。

澳洲区　包括澳大利亚、新西兰等国，有1200多种蝴蝶。天堂凤蝶是澳大利亚的国蝶。

澳大利亚国蝶——天堂凤蝶（Papilio ulysses）

天堂凤蝶

纯正的蓝色与黑色及优雅的形态令人倾倒，是收藏与欣赏的佳品。由于它们翅形优美而巨大，全身在黑天鹅绒质的底色上闪烁着纯蓝色的光芒，当地土著人认为它们是来自天堂的使者。据说它们的美丽曾在1802年让法国人在澳大利亚输掉一场战争，所以当地土著人也称它为英雄凤蝶。

分布于新几内亚及澳大利亚。

关于人们对蝴蝶的喜爱，有一个故事。18世纪末欧洲人发现了澳洲新大陆，英法两国都十分垂涎，派军队前往占领。法国人舰船技术很优秀，先于英国人抵达澳洲，但在登陆时看到一群美丽的蝴蝶，军人难以遏制他们的欢喜，纷纷去追逐蝴蝶。此时英国人赶到，在法国人捕捉蝴蝶之际，将英国国旗插得遍地都是。法国人捉到蝴蝶之后，发现英国人早已严阵以待，只得带着澳洲的蝴蝶，悻悻地离开了澳洲。法国人因“美色”失了江山。

古北区　包括整个欧洲和亚洲北部、非洲西北部（撒哈拉大沙漠以北），约有1900种蝴蝶。我国长江以北地区属于古北区。眉粉蝶属是典型的古北区蝴蝶。

Q：蝴蝶会螫人吗？

A：当然不会！因为蝴蝶成虫的嘴是虹吸式口器，不是刺吸式口器。刺吸式口器不仅具有吮吸液体食物的构造，而且还具有刺入动植物组织的构造，因而能刺吸动物的血液或植物的汁液。半翅目、同翅目及双翅目蚊类等的口器属于刺吸式口器。虹吸式口器为多数鳞翅目成虫所特有，主要由一个卷曲呈钟表发条状的喙组成。喙的外壁有很多与薄膜交替排列的环形骨片。不取食时，借助管壁富有弹性的表皮脊而盘卷起来；取食时，则通过斜向贯穿其空腔的肌肉和血压的作用而伸直如虹吸管，可伸进花瓣中吸入花蜜或吸食外露的果汁及露水等。

赤眉粉蝶（Zegris pyrothoe）

赤眉粉蝶

赤眉粉蝶是我国受到保护的、有益的蝶类，有重要的经济、科学研究价值。分布于新疆的准噶尔盆地，国外分布于哈萨克斯坦、西伯利亚西南部等地。翅展40毫米左右，翅正面白色。雄蝶前翅中室端斑黑色，新月形，有小的白瞳；顶角区脉端有黑斑，常联合成横带；从前缘2/3到外缘cu1脉有1条松散的黑色斜带，与顶角外缘的黑带形成V字形，其中围住1个橙红色大斑。后翅无斑，但可透视反面的云状斑。雌蝶斑纹与雄蝶相似，但前翅正面顶角的橙红色斑较小。

不丹国蝶——多尾凤蝶（Bhutanitis lidderdalii）

多尾凤蝶

多尾凤蝶翅展90～100毫米。前翅特别狭长，有7条明显的淡黄白色细纹，多呈波纹状。后翅有1个非常鲜亮的红黑色眼斑；后翅基部很窄，外缘有3支长的尾突和2支短的尾突。多尾凤蝶幼虫取食马兜铃。天晴时，雄蝶喜欢在树顶徘徊翱翔，犹如鹰鹫。

多尾凤蝶分布于印度、中国、缅甸、不丹、泰国。此蝶在我国数量极少，其珍稀程度远超三尾凤蝶，被列入《濒危野生动植物种国际贸易公约》附录Ⅱ。

东洋区又称印度马来亚区，包括斯里兰卡、印度、中国南部、越南、泰国、缅甸、印度尼西亚、菲律宾等东南亚地区，有4200多种蝴蝶。东南亚地处热带，蝴蝶种类也非常丰富，有许多特有且色彩艳丽夺目的大型蝴蝶。鸟翼凤蝶是凤蝶科中体型最大、外形最华丽的一个类群，产于东南亚、新几内亚及其附近诸岛，马来西亚和印度尼西亚的国蝶都属于此类。

裳凤蝶属也是一类大型蝴蝶，被列入《濒危野生动植物种国际贸易公约》附录Ⅱ，全世界已知19种，大多数种类产于东南亚等地。它的前翅硕大，具黑天鹅绒光泽；后翅小而圆，常有黄色斑纹，飞行起来如同一片落叶在滑翔，庄重、稳健、高贵，故有“金风筝”之美称。

中国古代对于蝴蝶还有一个称呼叫“蛱蝶”。蛱的意义取自“夹”，夹的古意是“在左右两边”，所以有学者推断，这是对蝴蝶胸部两边一对翅膀的描绘。如果这种说法是成立的，那中国古人对蝴蝶外表的迷恋也太令人震惊了，因为昆虫、鸟类这些有翅膀的动物，翅膀都是长在左右两边的，只有蝴蝶得了“蛱”这个名字。

马来西亚国蝶——红颈鸟翼凤蝶（Trogonoptera brookiana）

红颈鸟翼凤蝶

红颈鸟翼凤蝶翅展达170毫米，颈部密布红毛，雄蝶前翅外缘有7个三角形的绿色斑，形态仿佛翠绿的竹叶，因而得名翠叶红颈凤蝶或翠叶凤蝶；后翅中部有大面积翠绿色斑。雌蝶翠绿色鸟羽状纹淡化。其拉丁名字源于沙捞越一位白人酋长的名字。

分布于马来西亚和印度尼西亚。

印度尼西亚国蝶——绿鸟翼凤蝶（Ornithoptera priamus）

绿鸟翼凤蝶（雄）

绿鸟翼凤蝶又名东方之珠蝶，翅展可达260毫米，以希腊神话中特洛伊的末代国君普里阿摩斯的名字命名。雄蝶的前翅边缘各有一抹梦幻般的荧光绿，美丽之极。后翅翠绿色，边缘黑色，顶端部有黑色斑点，腹部黄色。而雌蝶却是黑色，翅面略带几个白斑，平淡无奇。

绿鸟翼凤蝶是第一个被描述的鸟翼凤蝶，因它对生态环境没有特殊的要求，因此分布较广，形成了许多地理分布亚种。

分布于印度尼西亚及澳大利亚，是大洋洲最大的蝴蝶。

印度国蝶——喙凤蝶（Teinopalpus imperialis）

喙凤蝶

本种形态与金斑喙凤蝶极相似，唯独后翅的金黄色斑呈带状，故又名金带喙凤蝶。由于人类大肆地砍伐森林与垦荒种植，造成水土流失，使该种的寄主植物急剧减少，再加上栖息地范围更趋狭小，其生存要求遭到严重破坏，致使该种的大批种群与个体灭绝或濒危，被列入《濒危野生动植物种国际贸易公约》附录Ⅱ。

分布于印度、中国、缅甸、尼泊尔、不丹。

英语中对于蝴蝶的命名方法就要明确一些。蝴蝶的英文是“butterfly”。在英文中，苍蝇叫“fly”，很多有翅昆虫都叫什么什么“fly”，比如蜻蜓叫“dragonfly”，牛虻叫“gadfly”。有学者认为蝴蝶叫“butterfly”是因为蝴蝶爱吃牛奶和黄油（butter）。蝴蝶的一个德国名字叫“milchdieb”，就是偷奶贼的意思。也有学者认为，“butter”指的是蝴蝶及其排泄物的颜色。如此看来，欧洲人是以蝴蝶的习性，而不是以外表为之命名，这是否折射出中西思维的差异？

新北区（北美洲）蝴蝶种类最少，约800种。君主斑蝶是这一地区的代表，君主斑蝶既是最著名的迁飞蝴蝶，也是美国的国蝶。

美国国蝶——君主斑蝶（Danaus plexippus）

君主斑蝶

君主斑蝶是最著名的迁飞蝴蝶，翅展75～100毫米。每年初秋，成千上万的君主斑蝶从加拿大、美国飞行3200千米，到墨西哥的一些山区越冬。

君主斑蝶迁飞路线之长，连大多数鸟类都望尘莫及。君主斑蝶分布广、数量大、繁殖快。美国选择君主斑蝶作为国蝶，以示国家繁荣昌盛，民族兴旺发达。

君主斑蝶全身带毒，它的幼虫取食马利筋有毒的叶片，身体中累积的毒素会传给成虫，因此，绝大多数鸟类对它敬而远之。

原产美洲，目前分布全世界，我国香港、台湾也曾有分布的记录。

蝴蝶的分类

在传统分类学上，蝶类归于昆虫纲、鳞翅目、蝶亚目。按照目前国际上流行的鳞翅目分类系统，蝶类属于鳞翅目的有喙亚目（Glossata）中的双孔次亚目（Ditrysia）。它们被划分为2个总科[弄蝶总科（Hesperioidea）和凤蝶总科（Papilionoidea）]、5科（弄蝶科、凤蝶科、粉蝶科、灰蝶科和蛱蝶科）。国外多数学者将蚬蝶类从灰蝶科中分出，形成独立的蚬蝶科（Riodinidae），但蛱蝶科仍包含多达12个亚科，其中包括喙蝶、斑蝶、眼蝶、环蝶、珍蝶、闪蝶、袖蝶和绡蝶等，与国内的蝴蝶分类体系有所不同。我国通常将蝶类分为15科，但没有闪蝶科（Morphidae，南美洲，30种）、绡蝶科（Ithomiidae，美洲，100种左右）和袖蝶科（Heliconiidae，美洲，约400种）的分布。

弄蝶科（Hesperiidae）

小型或中型的蝴蝶，颜色大多较暗，少数为黄色或白色。触角基部互相接近，并常有黑色毛块，端部略粗，末端弯而尖。世界已知3500多种，我国已知约350种。

代表种

飒弄蝶（Satarupa gopala）

飒弄蝶

大型种类，翅展54～70毫米。前翅褐色，中部有一横列白色透明斑。后翅基半部白色，其外缘有黑斑形成的黑边，黑斑间有白线分割。成虫7～8月出现，常在花上吸蜜。

分布于贵州、甘肃、四川、湖北、湖南、江苏、浙江、广西。

直纹稻弄蝶（Parnara guttata）

直纹稻弄蝶

直纹稻弄蝶又称稻弄蝶、稻苞虫、一字纹弄蝶，翅展28～40毫米。翅正面黑褐色，前翅具半透明的白色斑纹7～8个，排成半环状，其中顶角2～3个、中域3个、中室2个。后翅中央有4个透明斑，雌蝶排成一直线，雄蝶则1、3两斑略向前移。

直纹稻弄蝶幼虫取食水稻、茭白。在广东一年发生6～8代。成虫飞行能力强，喜欢访花。卵通常散产在寄主植物叶片的正、反两面。

我国分布于黑龙江、河北、山东、河南、陕西、甘肃、宁夏、四川、贵州、云南、湖北、湖南、江苏、安徽、江西、福建、广东、广西、台湾，国外分布于日本、韩国、俄罗斯、印度、越南、老挝、缅甸、马来西亚。

曾和达尔文共同提出自然选择学说的英国生物学家华莱士在第一次用捕虫网捕到绿鸟翼凤蝶的时候这样写到：“就像预料的那样，我发现它是一种全新的、极为壮丽的物种，也是世界上颜色最华美的蝴蝶之一……这种昆虫的美丽和鲜艳真是无法形容，只有博物学家才能理解我终于捕捉到它时所感到的强烈兴奋。把它从我的捕虫网里取出来，展开那灿烂的翅膀时，我的心开始猛烈地跳动，血液涌上我的头颅，我感到就要昏厥过去，更像是迫近了死亡。在那一天剩下的时间里我一直感到头痛，在大多数人看来不过是很不值一提的小事却使我产生了如此大的兴奋。”

凤蝶科（Papilionidae）

本科种类多属大型，中型较少。色彩鲜艳，底色多黑、黄或白，有蓝、绿、红等颜色的斑纹。后翅常有一尾状突起（燕尾）。世界已知约550种，我国已记载98种。

代表种

宽带青凤蝶（Graphium cloanthus）

宽带青凤蝶

宽带青凤蝶翅展75～85毫米。翅黑褐色，前翅有一条由青绿色斑组成的宽横带，从顶角内侧开始斜向中部，近前缘的一个斑最小，后缘一个斑狭长；中室内有2枚斑，1枚略呈方形，另1枚锥状。后翅基半部有一块大的三角形斑，青绿色，但近前缘部分色淡；亚外缘有一列青绿斑，近上角1枚细小，有时不明显；外缘波状，尾突长。

宽带青凤蝶幼虫取食樟树、楠木等。成虫常在丘陵地带及小路上活动，飞行迅速。常在七叶树和醉鱼草的花间飞舞吸蜜，有时可见在潮湿地及水沟旁吸水。

我国分布于陕西、四川、云南、浙江、湖北、湖南、广东、广西、福建、台湾，国外分布于日本、印度、尼泊尔、不丹、缅甸、泰国、印度尼西亚。

达摩凤蝶（Papilio demoleus）

达摩凤蝶

达摩凤蝶成虫翅展80～95毫米，体长20～28毫米。体和翅黑褐色。前翅基部有数列点纹，外缘波浪形，有淡黄色点，9个横排的淡黄色斑；中部有一列大小不等的淡黄色斑。后翅亚外缘有6个大小不同的淡黄色斑；前缘至臀角有黄斑；近前缘中部有一蓝色斑；臀角内上方有一红色椭圆形斑。雌蝶斑纹较大，尤以蓝斑更明显。两性均无尾突。

达摩凤蝶幼虫取食黄皮、假黄皮、食茱萸、光叶花椒等植物。一年发生多代，以蛹越冬。

我国分布于浙江、湖北、湖南、江西、福建、台湾、广东、海南、广西、贵州、云南，国外分布于日本、南亚、中南半岛、东南亚以及澳大利亚和巴布亚新几内亚等地。

绢蝶科（Parnassiidae）

通常为中等大小的蝴蝶，前、后翅多为白色或蜡黄色，有红、黑色斑点，翅上鳞片稀少，呈半透明状。后翅无尾突。本科常作为凤蝶科的一个亚科。世界已知52种，我国有35种。中国是世界上绢蝶种类最多的国家。

代表种

天山绢蝶（Parnassius tianchanicus）

天山绢蝶

天山绢蝶翅展70～80毫米。翅白色，雌蝶色深。前翅中室中部及端部各有1枚黑斑，中室外有2枚具红心的黑斑；后缘中部有1枚黑斑或为具红心的黑斑；亚外缘有一条深色带，半透明；外缘深色半透明。后翅前缘及翅中部有2枚镶黑边的大红斑；亚外缘有一行黑褐色斑，外缘深色半透明；臀角有2枚黑斑或1枚具红心的黑斑。本种与阿波罗绢蝶（P.apollo）很相似，但前翅中室外的2枚斑纹为黑边红心。

天山绢蝶幼虫取食隐花假景天。一年发生1代，以蛹越冬。成虫出现在6月底至9月中旬，多活动在海拔2800～3600米的高山和亚高山草甸、草原地带。天山绢蝶是国家保护的，有益的，有重要经济、科学研究价值的陆生野生动物。

我国分布于甘肃、四川、西藏、新疆，国外分布于哈萨克斯坦、乌兹别克斯坦、吉尔吉斯斯坦、塔吉克斯坦、阿富汗、克什米尔、巴基斯坦。

凡中国人讲蝴蝶，大都会想到“庄周梦蝶”，这大概是中国最为家喻户晓的哲学故事。“昔者庄周梦为蝴蝶，栩栩然蝴蝶也。自喻适志与！不知周也。俄然觉，则蘧蘧然周也。不知周之梦为蝴蝶与？蝴蝶之梦为周与？周与蝴蝶则必有分矣。此之谓物化。”庄周梦见自己变成了美丽的蝴蝶，非常喜悦，以为自己就是蝴蝶。醒来惊觉自己其实是庄周。庄周反思，到底是庄周做梦，成为蝴蝶；还是蝴蝶做梦，成为庄周呢？庄周和蝴蝶是不一样的，两者转换叫作“物化”。

小红珠绢蝶（Parnassius nomion）

小红珠绢蝶

小红珠绢蝶又名红珠绢蝶或草地绢蝶。翅展53～62毫米，翅白色或污白色。前翅中室中部及端部各有1枚大黑斑；前缘有2枚白心黑边的红斑，横列；近后缘中部有1枚圆形具黑边的红斑。后翅前缘及翅中部各有1枚白心黑边的红斑；翅基及内缘为不规则的宽黑带占据。前后翅的亚外缘有弯曲而断续的黑褐色带，脉纹末端黑褐色。翅反面除基部4枚及臀角2枚黑边红斑外，其余与正面相同。本种后翅内缘的黑斑沿中室的端横脉伸达中室上缘，形成大钩状。这是本种的一个主要识别特征。

小红珠绢蝶幼虫取食延胡索等植物。一年1代，以卵越冬。成虫7～8月出现，生活在海拔2000米左右的山地及草原地带。是受国家保护的，有益的，有重要经济、科学研究价值的陆生野生动物。

我国分布于北京、黑龙江、吉林、新疆、甘肃、青海、四川，国外分布于俄罗斯、哈萨克斯坦、朝鲜、美国阿拉斯加。

粉蝶科（Pieridae）

中型或小型的蝴蝶。色彩较素淡，一般为白、黄和橙色，并常有黑色或红色斑纹。后翅无尾突。前足发育正常，两个爪都二分叉。本科已知1200多种，我国有150种左右。

代表种

东方菜粉蝶（Pieris canidia）

东方菜粉蝶

东方菜粉蝶又名多点菜粉蝶、东方粉蝶、黑缘粉蝶。翅展45～60毫米。翅正面白色；前翅的前缘脉黑色，顶角有三角形黑斑，并与外缘的黑斑相连，黑斑的内缘呈锯齿状；亚端有2个黑斑，后翅前缘中部有1个黑斑，这3个黑斑均较菜粉蝶P.rapae大而圆；后翅外缘各脉端均有三角形的黑斑。雌蝶斑纹较明显，反面基部的黑色鳞区较雄蝶宽。

东方菜粉蝶幼虫取食白菜、白花菜、芥蓝等十字花科、白花菜科植物。一年发生6～8代。在江西以蛹越冬；越冬代成虫一般在4月上旬开始羽化。1～2代幼虫主要在正在开花结荚的白菜、芥菜和萝卜留种地上取食叶片和荚。3～4代幼虫主要为害田旁和沟边的独行菜和自生苗小白菜。以后各代主要为害萝卜、芥菜和白菜。

我国各省区均有分布，国外分布于韩国、越南、老挝、缅甸、柬埔寨、泰国、土耳其。

大翅绢粉蝶（Aporia largeteaui）

大翅绢粉蝶

大翅绢粉蝶翅展65～90毫米。雄蝶翅正面白色，脉纹及其两侧黑色，前翅脉纹特别粗大，且越近外缘越阔；前翅亚缘有暗色横带，但两侧边缘模糊，在中部和后部常中断；中室内有2条黑色的细线，下方1条呈“Y”形；中室端斑很窄。后翅脉纹黑色，不如前翅发达，脉端有较小的三角形斑，中域横带仅前段稍明显。后翅反面肩区有1枚浓黄色的斑。雌蝶体型较大，正面底色为乳黄色，前、后翅的外带比雄蝶明显。

分布于河南、湖北、湖南、浙江、江西、福建、广东、广西、四川、贵州、云南、陕西、甘肃。

斑蝶科（Danaidae）

中型或大型美丽的种类，常为其他科蝴蝶模仿的对象。一般为黄、红、黑、灰或白色，有的有闪光。雄蝶前翅Cu脉上或后翅臀区有香鳞。后翅无尾突。前足退化，无爪。本科已知150种，我国已记载32种。

代表种

拟旖斑蝶（Ideopsis similis）

拟旖斑蝶

拟旖斑蝶前翅褐色，有淡蓝色条斑，外缘区有两列点斑。本种与旖斑蝶Ideopsis vulgaris很相似，但后翅臀区的白色条斑宽。

我国分布于海南、广东、广西、福建、台湾、浙江、江西、湖北，国外分布于缅甸、泰国、斯里兰卡、印度尼西亚、马来西亚。

《庄子·齐物论》里的这段话被历代哲人、诗人、文人、学者频繁引用，不同的人有不同的解释。有的人从现象学角度来理解，有的人解析它的美学意义，有的人由此理解庄周的人生观，有的人追究“物化”到底指的是什么意思。有人作了解释之后，另一些人又说这种解释不对，提出自己的解释；有的学者作了不一样的解释之后，另一些学者又指责这种解释是过度诠释。

大绢斑蝶（Parantica sita）

大绢斑蝶

大绢斑蝶翅青灰白色，半透明；前翅脉纹黑色；前、后缘的端半部黑色，顶角区黑色，有放射状青白色斑；外缘宽带黑色，内有大、小青白色斑点各一列；中室白斑及cu2室末端的白斑较宽。后翅脉纹、前缘、外缘及臀区红褐色。雄蝶后翅反面cu2、2A和3A脉上有长圆形块状的性标。

我国分布于贵州、陕西、四川、云南、西藏、浙江、江西、福建、广东、广西、海南、台湾，国外分布于日本、韩国、阿富汗、巴基斯坦、印度、尼泊尔、不丹、孟加拉国、缅甸、印度尼西亚、马来西亚、菲律宾。

环蝶科（Amathusiidae）

多数为大型或中型的蝴蝶，颜色多为黄、灰、棕和褐色，少数有紫蓝色光泽，翅上有大型的环状纹，外形略似眼蝶。后翅无尾突。雄蝶后翅有香鳞区。本科已知约80种，我国已知14种。

代表种

串珠环蝶（Faunis eumeus）

串珠环蝶

串珠环蝶翅正面深红棕色，前翅亚顶角区有一条明显的黄色或深黄色的宽斜带。翅反面赭褐色，两翅中域有一列大小不等的淡黄色圆点，其内、外侧各有一条深褐色的横线。雄蝶后翅前缘有一丛毛。

我国分布于广东、台湾、香港、海南、广西、云南，国外分布于越南、老挝、缅甸、泰国。

箭环蝶（Stichophthalma howqua）

箭环蝶

箭环蝶又称大鱼纹环蝶、箭纹环蝶，属大型种类。前翅长50毫米，橙黄色，顶角黑褐色，内线、中线有隐约可见的暗褐色波浪形条纹，外线由5个不甚明显的眼斑组成，眼斑外圈镶有灰黑色边，中间有较小的淡色“眸子”，外缘有黑褐色细边。更为漂亮的是在外缘内侧，自中脉至肘脉间有5条头向内尾向外、极似金鱼形状的赭黑色斑。后翅与前翅上的色斑相似，外线部位的眼斑更明显，鱼形纹也较大，臀角内侧有赭黑色斑。

箭环蝶幼期以棕榈科和禾本科植物为食。成虫喜欢在低山地带的竹林内飞舞，好吸食大树流出的汁液、腐烂的果汁、花蜜等，也会成群聚在竹干基部吸食露水或禽类粪便的汁液等。

我国分布于湖北、浙江、江西、福建、海南、台湾、广东、广西、四川、云南、贵州、陕西，国外分布于印度、越南、老挝、泰国、缅甸。

眼蝶科（Satyridae）

小型或中型种类，颜色暗淡，通常为灰褐、黑褐或黄褐，少数红色或白色。翅上有较醒目的眼状斑或圆形纹，少数没有或不明显。前翅有几条纵脉的基部膨大。前足退化，无爪；雄蝶通常有第二性征。本科已知3000多种，我国已知260多种。

代表种

奥眼蝶（Orsotriaena medus）

奥眼蝶

奥眼蝶翅棕褐色，翅正面中域有1条从前翅前缘到后翅后缘的淡白色横线，翅反面的白色横线较宽且明显，反面端部前、后翅各有2个大眼斑。旱季型颜色更暗，中线可能不明显。

我国分布于云南、广东、广西、海南，国外分布于印度。

玳眼蝶（Ragadia crisilda）

玳眼蝶

玳眼蝶翅正面黑色，基部有3条平行而模糊的白线；从前翅顶角附近到后翅中部有1条较宽的白色横带；亚外缘有1条较窄的白色横带，该横带在前翅直，在后翅呈弧形；两带间有一列模糊的眼斑。翅反面黑色，白色条纹和眼斑十分明显。

分布于海南和四川。

总之庄子原来十分飘逸的一段话，却成为其后两千年学问家们难缠的纠结。估计仅对这一段话做研究，就足以写出一篇哲学博士论文。当然这就是人文学科的特点，对一个问题可以包容多种解释，没有一种绝对正确。

有一本叫作《小世界》的小说，讲了一群文艺理论家的故事。

蛱蝶科（Nymphalidae）

多为中型或大型种类，少数为小型美丽的蝴蝶。色彩鲜艳，花纹非常复杂。少数种类有性二型现象，有的呈季节型，极少数种模拟斑蝶。前足退化，短小无爪。本科已知约4000种，我国有300多种。

代表种

绿豹蛱蝶（Argynnis paphia）

绿豹蛱蝶

绿豹蛱蝶翅展64～78毫米。雌雄异型。雄蝶翅面橙黄色，前翅有4条粗长的黑色性标；中室内有4条短纹；翅端部有3列黑色圆斑。后翅基部灰色，中部有一条不规则的波状横线，端部有3列圆斑。前翅反面有波状的中横线，端部有3列黑色圆斑，顶端部灰绿色。后翅反面灰绿色，有金属光泽，无黑斑，基部到中部有3条白色斜线，亚外缘有白色线及眼斑。雌蝶则呈暗灰色至灰橙色，黑斑较雄蝶发达。绿豹蛱蝶幼虫取食堇菜科、悬钩子属（蔷薇科）植物。

我国分布于黑龙江、吉林、辽宁、河北、河南、山西、陕西、甘肃、宁夏、新疆、四川、贵州、云南、西藏、湖北、浙江、江西、福建、广东、广西、台湾，国外分布于日本、韩国及欧洲和非洲。

网丝蛱蝶（Cyrestis thyodamas）

网丝蛱蝶

网丝蛱蝶又称崖胥蛱蝶、地图蝶。翅展55～60毫米。体纤细，背面深褐色，胸部有2条白色纵线。翅正面白色或淡黄色，脉纹褐色、清晰，整个翅面的线条和斑纹均为黑褐与赭色或黄色等混合而成，两翅有条纹从前翅前缘穿过后翅直达后缘，与翅脉相交形成网纹。前翅顶角尖，有精致的黑褐色镶边；后角有1个赭色杂以黄绿色似花束的斑；后翅臀角有2个似前翅后角的花纹。本种翅的斑纹排列很像地图，故有“地图蝶”之称。

网丝蛱蝶幼虫取食榕树。一年发生多代，成虫以3月和7月最多见，休止时翅膀平展，斑驳的花纹是很好的保护色。成虫飞行敏捷，好访花吸蜜，也喜吸食腐烂的果实及腐败的动物尸体。雄蝶常在潮湿地吸水。卵单独产在寄主的新芽和嫩叶上。

我国分布于浙江、江西、四川、云南、贵州、西藏、广东、广西、台湾，国外分布于日本、印度、尼泊尔、缅甸、泰国、越南、马来西亚、印度尼西亚、巴布亚新几内亚等地。

珍蝶科（Acraeidae）

中型偏小的种类，前翅窄长，显著长于后翅。翅上鳞片极稀，有的半透明，多数种类红色或褐色，有的有金属光泽，外形似尺蛾。本科世界已知约200种，我国已知1属2种。

代表种

苎麻珍蝶（Acraea issoria）

苎麻珍蝶

苎麻珍蝶又称斑蛱蝶、黄斑蛱蝶。翅褐黄色，外缘有褐色的宽带，内嵌灰白色的斑点。雄蝶前翅中室端有一条横纹，雌蝶在端纹内外各有一条横纹，后缘还有一个孤立的黑斑。后翅反面外缘在三角形斑列的内侧有一条褐红色的窄带。

苎麻珍蝶幼虫取食苎麻属、水麻、冷生草等。一年有许多世代，在我国台湾省全年可见成虫。它们生活在开阔地和小丛林的路旁，但不入林。成虫很少远离幼虫的寄主植物，飞行缓慢而上下翩翩，受惊吓时也仅稍快地飞行。喜欢在叶上或花上休息，此时用手就可捉到。这是因为其身体内有毒，形成了不怕敌害的本能行为。

我国分布于湖北、湖南、四川、云南、贵州、西藏、甘肃、浙江、江西、福建、广东、广西、海南、台湾，国外分布于印度、缅甸、泰国、越南、印度尼西亚、菲律宾。

故事结尾是这群理论家开会激烈争论，每个人都说自己的理论是对的，别人的理论是错的。此时有一个人高呼，如果所有人都认为你的理论是对的，我们只遵从一种理论，那是不是就是你想要的结局。在场的理论家们都沉默了。人文的思想历来追求的是丰富，拥有多种不同的理解思路，而不是唯一正确。提供唯一正确的理解方法是自然科学的方式。

这里我们所关心的是：庄子为什么梦见的是蝴蝶，而不是其他动物？庄子梦见自己变成蝴蝶之后为什么高兴？

斑珍蝶（Acraea violae）

斑珍蝶

斑珍蝶翅正面橘红色，斑纹黑色；前翅中室内有2个横条斑；中室外由4个斑排成斜列；中室下方有3个圆斑；外缘有不完整的黑带。后翅散布10余个小圆斑；端部黑带宽，其内缘呈锯齿状，带内嵌一列淡色小斑。

我国分布于云南和海南，国外分布于印度和缅甸。

喙蝶科（Libytheidae）

中型或小型的种类。翅色暗，灰褐色或黑褐色，有白色或红褐色斑。下唇须特别长，其长度与胸部相当，显著地伸出头的前方。前翅顶角突出成钩状。世界已知1属约10种，我国已知1属3种。

代表种

朴喙蝶（Libythea lepita）

朴喙蝶

朴喙蝶前翅黑褐色，顶角呈镰刀状突出；亚顶端有3个小白斑；中室内有一条钩状红褐斑，末端与其外侧的圆形红褐色斑相接触。后翅黑褐色，外缘锯齿状，中部有一条红褐色横带。

朴喙蝶幼虫取食朴树。北方一年发生1代，南方一年发生2代。成虫喜欢在林缘、溪边活动，爱访花吸蜜，常群集在潮湿处及粪堆旁吸水。

我国分布于北京、辽宁、河北、山西、陕西、甘肃、四川、贵州、河南、湖北、浙江、福建、广西、台湾，国外分布于日本、韩国、印度、缅甸、泰国、斯里兰卡及欧洲。

紫喙蝶（Libythea geoffroyi）

紫喙蝶

紫喙蝶翅正面黑褐色，雄蝶前翅中域有紫色大斑，近顶角有3个小白斑；后翅橙黄色带模糊。雌蝶前翅有4个不规则形白斑；后翅橙黄色横带明显。

我国分布于海南，国外分布于越南、泰国、印度、斯里兰卡、印度尼西亚、澳大利亚等。

蚬蝶科（Riodinidae）

小型美丽的蝴蝶，由灰蝶科分出。复眼与触角接触处有凹缺。后翅肩角加厚，肩脉发达，通常无尾突。本科已知1300多种，我国有26种。

代表种

波蚬蝶（Zemeros flegyas）

波蚬蝶

波蚬蝶翅展35～45毫米。翅面绯红褐色，翅脉浅棕色，有许多白点，在每个白点的内方均连有1个深褐色斑。这些白点在亚缘和中域各排成整齐的一列，其余的则散布在中域；中室内各有1枚。前、后翅外缘波状。

我国分布于贵州、四川、云南、西藏、湖北、浙江、江西、福建、广东、广西、海南，国外分布于印度、缅甸、印度尼西亚、马来西亚、菲律宾等。

古代人似乎常说自己做梦变成另一种动物。《左传》里记载卫国的乐得梦见自己变成乌鸦，下属还阿谀奉承说这是他将成国君的征兆。苏东坡、张元干等人也说过做梦变成仙鹤。庄子本人也讲过梦里变成鱼、变成鸟。为什么此处庄子会梦见蝴蝶，而且庄周梦蝶的故事在后人那里得到了最多的共鸣？

尼采在《查拉斯图拉如是说》中的一段话，或许是一种很好的解释。

蛇目褐蚬蝶（Abisara echerius）

蛇目褐蚬蝶

蛇目褐蚬蝶雄蝶翅正面黑褐色、棕红色至黄褐色。前翅端半部有两条淡色的宽横带，亚外缘有一条细横带；中室内有一褐色细纹。后翅外缘中部喙状突出，端半部也有一宽二窄浅色横纹；顶角和臀角处各有两个黑斑。翅反面的斑纹比正面明显。雌蝶体型较大。

我国分布于浙江、福建、广东、广西、海南、香港，国外分布于印度、越南、泰国、缅甸、斯里兰卡。

灰蝶科（Lycaenidae）

小型美丽的蝴蝶，极少为中型种类。翅正面常呈红、橙、蓝、绿、紫、古铜等色，颜色单纯且有光泽；翅反面的图案、颜色与正面不同，成为分类上的重要特征。后翅有时有1～3个尾突。本科已知4000多种，我国已知约560种。

代表种

浓紫彩灰蝶（Heliophorus ila）

浓紫彩灰蝶

浓紫彩灰蝶雄蝶翅正面黑褐色，两翅在中室下半部、cu2室基半部和2a室基半部有深紫蓝色光泽；后翅外缘橙红色新月斑仅在cu2室和2a室。雌蝶翅正面黑色，在中室端外和cu1室基部有窄的不规则橙红色斑，后翅外缘橙红色新月形斑止于M2室或M1室。翅反面橙黄色，前翅外缘有窄的赤红横带止于2A脉，外缘有黑边，后角有1个长且围白边的黑斑。后翅外缘赤红色带冠以三角形黑斑，内侧有黑白两色边；后中线为间断白色，基半部散布黑点。

我国分布于贵州、河南、陕西、四川、福建、广东、广西、海南、台湾，国外分布于印度、不丹、缅甸、印度尼西亚、马来西亚。

酢酱灰蝶（Pseudozizeeria maha）

隐藏在花丛中的酢酱灰蝶

酢酱灰蝶翅展26～30毫米。体躯细长，背面褐色，腹面灰白色。复眼有毛。翅的颜色常因季节而有很大的变化。雄蝶夏型颜色较深，外缘暗色斑带宽而明显；冬型淡青灰色，外缘斑带不明显。雌蝶褐色或深褐色，反面灰褐色；两翅外缘和亚缘均有一列小斑点；前翅中室内有一枚斑点，后中域有排列整齐而弯曲的一列斑点；后翅中域和亚基部有很多斑和点，有些模糊不清。

酢酱灰蝶幼虫取食酢酱草。

我国分布于贵州、甘肃、四川、浙江、江西、福建、广东、广西、海南、台湾，国外分布于日本、韩国、巴基斯坦、尼泊尔、印度、缅甸、泰国、马来西亚。

闪蝶科（Morphidae）

大型美丽的蝴蝶。闪蝶那迷人的蓝色金属光泽十分醒目诱人。并非所有的闪蝶都有蓝色光泽，有的种类仅限于雄蝶。所有种类，不论是蓝色、绿白色还是褐色，其翅的反面或多或少都有成列的眼斑。本科只分布在南美洲，已知约80种。

代表种

欢乐女神闪蝶（Morpho didius）

欢乐女神闪蝶

欢乐女神闪蝶雄蝶全翅正面除边缘外有纯净的蔚蓝色闪光，翅大而圆。雌蝶前后翅基部蓝色，似开放的花朵，翅端部棕色，前翅有二列白斑，后翅有一列白斑。

欢乐女神闪蝶为亚马孙河流域出产的世界名蝶之一。

生命是难于忍受的：那么，不要做那荏弱的样子罢！我们都是载着重负的雄驴、雌驴。我们和那在一颗露珠的重压之下而颤栗着的玫瑰苞儿，有什么不同呢？这是不错的：我们之爱生命，并不是我们惯于生命，而是惯于爱。爱里总有疯狂的成分。但是同样的疯狂里总有理智的成分。在我这爱生命者看来，我觉得蝴蝶、肥皂泡和一切在人间的与它们相似之物，最了解幸福。当查拉斯图拉看见这些轻狂、美丽而好动的小灵魂，他便要流泪而歌唱起来。

梦幻闪蝶（Morpho deidamia）

梦幻闪蝶

梦幻闪蝶翅正面底色为黑色，中域有一条宽阔的蓝灰色横带，从前翅前缘直到后翅后缘，宛若明亮的银河悬挂在天空，翅顶附近还有几个小白点，好似天穹的星星，如梦如幻。

分布于秘鲁。

绡蝶科（Ithomiidae）

小到中型蝴蝶。身体十分细长。翅狭长，多数种类翅面的鳞片稀少，黄白色半透明；有的红褐色，有黑色的斑纹。只分布在南美洲，本科已知300种左右。

代表种

暗神绡蝶（Godyris duillia）

暗神绡蝶

暗神绡蝶体型玲珑素雅，全翅透明，呈淡茶色玻璃状，有人称之为丽雅晶蝶。

分布于秘鲁。

迷你绡蝶（Mechanitis lycidice）

迷你绡蝶

迷你绡蝶腹部细长，翅狭长，似美丽的蜻蜓。翅黑色，有大型的橙红色和白色斑纹。

袖蝶科（Heliconiidae）

中型偏小的蝴蝶。体细长，翅狭长。多数种类为红色，有黄色和黑色斑纹，反差明显。主要分布在南美洲，少数分布在美国南部，本科已知约70种。

代表种

华莱士袖蝶（Heliconius wallacei）

华莱士袖蝶

华莱士袖蝶前翅狭长，翅面黑色且带有蓝色光泽，翅中部有一块淡黄色的椭圆形大斑，翅端有一条淡黄色的窄斜带；后翅圆润，黑色且带有蓝色光泽，无斑纹。有人称之为金带邮差蝶。

分布于南美洲。

尼采和庄周一样，在想象中的幸福世界里，将蝴蝶这种美丽、自由的动物排在第一位。

因为蝴蝶看上去很美很幸福，而庄周自己作为人的体验却是不幸福，他经常羡慕鱼、鸟、乌龟，想象它们的快乐。这其中有一种超越同侪的思想。从功利的角度来说，人类是最智慧、最优秀的物种，但从快乐的角度说则不是。那些动物虽然看上去不如人类，却能够在自然世界里自由快乐地生活。庄周不羡慕人世间的功利得失，在乎的是动物本身的心性自由。

巴袖蝶（Heliconius burneyi）

巴袖蝶

巴袖蝶前翅基部和后翅大面积的橙红色条状纹呈放射状，美不胜收。

分布于南美洲。

蝴蝶的色彩与图案

艳丽的颜色是蝴蝶最为引人瞩目的部分。蝴蝶种类繁多，蝶翅的色彩和斑纹极为丰富，图案包罗万象，既有辉煌灿烂的日月星辰、如诗如画的田园山川、丰富多彩的花草树木、内涵丰富的抽象图案，也有神形兼备的人物形象、栩栩如生的鸟兽虫鱼，还有神奇逼真的英文字母、惟妙惟肖的阿拉伯数字……蝴蝶翅面上五彩缤纷的颜色是如何产生的呢？

B.Sandved在蝴蝶翅膀上找到的阿拉伯数字0～9和26个英文字母A～Z

色彩可以由色素、结构，或两者共同产生。

色素色（化学色）

圆翅钩粉蝶（色素色）

由于色素的存在而产生的颜色叫色素色，各种色素不同的组合，在蝴蝶中产生了非常具有吸引力的色彩。色素色在光照下容易褪色。粉蝶科的蝴蝶翅面颜色通常都是由色素色构成的，很少有结构色。

结构色（物理色）

蓝闪蝶（结构色）

结构色是由蝴蝶翅膀上鳞片的物理属性产生的。鳞片有许多纵隆脊，这些脊纹由许多半透明的薄层组成，薄层与鳞片表面有一定的角度，薄层间充满了空气。这种结构使照射其上的光产生折射、反射及干扰而形成各种颜色，颜色的变化随光照角度的不同而异。这种结构对具体种来说，则是稳定的。

庄周认为人与动物、植物，与整个自然界是可以相互转化的。人并未超越于世界之上，而是世界的一部分。今生为人，来生可能是鱼；现在是人，一觉醒来便变为蝴蝶。人的生死也是一种“物化”的过程。

庄周梦蝶代表着中国人与自然界发生关系的模式。首先是一种人与蝴蝶相关的行为：看蝴蝶、梦蝴蝶、咏蝴蝶、画蝴蝶、变蝴蝶、捕捉蝴蝶、被一群蝴蝶簇拥、和蝴蝶一起飞舞。

混合色

紫斑环蝶（混合色）

黄裳眼蛱蝶（混合色）

结构色与色素色的组合比单独的结构色更为常见。只有色素色或结构色的蝴蝶很少，通常都是混合色。现举两个例子：紫斑环蝶的翅呈黑褐色且有蓝色大斑，其中黑褐色是色素色，蓝色闪光的大斑是结构色。黄裳眼蛱蝶的翅面有金黄色、黑色及白色的色素色，也有闪光的结构色——蓝紫色斑。

蝴蝶与军事

蝴蝶千姿百态，艳彩纷呈，像一团团轻扬的飞花，以其自身的斑斓色彩装点着山川，如纹凤蝶、褐脉金斑蝶等，尤其是萤光裳凤蝶，其后翅在阳光下时而金黄，时而翠绿，有时还由紫色变蓝色。

蝴蝶色彩也被用作军事防御。在第二次世界大战期间，德军包围了列宁格勒，企图用轰炸机摧毁苏联的军事目标和其他防御设施。苏联昆虫学家施万维奇在当时人们对伪装缺乏认识的前提下，提出利用蝴蝶的色彩在花丛中不易被发现的原理，在军事设施上覆盖蝴蝶花纹般的伪装。德军费尽心机，但列宁格勒的军事基地安然无恙，为赢得最后的胜利奠定了坚实的基础。根据同样的原理，后来人们还生产出了迷彩服，大大减少了战斗中的伤亡人数。

蝴蝶花纹与纸币防伪

停歇在草丛中的小豹律蛱蝶

在一般人看来，蝴蝶翅膀与防伪纸币或防伪信用卡是风马牛互不相及的事物，根本没有什么联系，但它们之间确有某些因缘，这是仿生学的又一个妙用。

所谓仿生学，是研究如何模仿生物的结构和功能，制造设备或物件，以造福人类的学科。

英国埃克塞特大学薄膜光子实验室的物理学家乌维西克和两名同事，缘于偶然，研究一种印度尼西亚产的翼凤蝶的蝴蝶翅膀，这种蝴蝶的翅膀颜色本来是有黄有蓝的，但是在人眼里就成为闪闪发光的绿色。他们用显微镜观察翼凤蝶的翅膀时发现，其翅膀上竟然布满了小坑，这些小坑太小，只有万分之四厘米，小坑底为黄色，而坑的斜坡是蓝色的。

为什么翼凤蝶的翅膀看上去是绿色的？乌维西克认为当光线照射到坑底时，它被反射而呈黄色，而照射到小坑一个斜坡的光线也被反射，但此反射光线又入射到另一斜坡再被反射。此时，由于小坑太小，人眼无法将从坑底反射的黄色光与周围两次反射的蓝色光区分开来，从而看到的是绿色。另外，他们还发现，这两次反射也改变了光的极化方向，人眼无法区别这一改变，但是蜜蜂等昆虫却能察觉。

这项发现使乌维西克等人想到假币。他们正在研究如何仿照翼凤蝶翅膀的结构，在纸币或信用卡上也布满小坑，这样无论制造伪钞者将假币印制得在外表上与真币多么相似，也绝没有办法在假币上布满与真币一样的小坑。届时只需用专门的光学设备发出极化光照照，看看反射光的极化方向，就能立即辨出真假。据《每日邮报》报道，英国剑桥大学的科学家已经研发出一种人工模拟热带蝴蝶翅膀颜色的方法，最新的研究成果即将被应用到银行卡及支票防伪技术中。

在这种行为中，人感受到了快乐的情绪。并且在这种行为和快乐体验中，领悟了生命的真谛、人与自然的关系；也有可能是这种领悟带来了快乐。整个过程中体现出人对动物的情感。

在世界的另一端，比庄子年长15岁的希腊哲学家亚里士多德则用另一种方式与蝴蝶发生关系：亚里士多德捕捉了几十只蝴蝶，制成标本，加以研究。

闪绿光的翼凤蝶

翅膀鳞片结构图

蝶翅图案与驱鸟方式

美眼蛱蝶翅膀上醒目的大眼斑，突然展开能够吓敌

很多蝴蝶如眼蝶、蛱蝶（如美眼蛱蝶）等，平时以灰枯色的翅反面出现，很难被发现，受到攻击时突然张开双翅，露出翅正面的大型眼斑，吓跑来犯之敌。

日本有一位昆虫学家据此用画有“大眼睛”的气球放在稻田与果园里，鸟类就不再光顾了，他因此成为著名的“驱鸟专家”。

全日本航空公司为解决飞机与鸟相撞的问题向他请教，他在38架客机的发动机风扇叶片转轴上画上“魔眼”，事故发生率大大减少。

Q：蝴蝶会“占地为王”吗？

A：许多种类的雄蝶有占地为王的习性，尤其是蛱蝶类的领域行为最明显。它们通常会在幼虫时期生长的环境中，选择前方视野开阔的领空，一夫当关地站立在枝叶的最前端，等候着雌蝶飞来以求共谱连理；若有不速之客飞入领域，会立即驱赶。

蝴蝶与宇宙飞船

一种珍珠蝴蝶能维持自身体温在34℃左右，它是通过调节翅膀上的鳞片位置，来改变太阳光照射的角度。在宇宙空间里，由于没有空气，宇宙飞船会受到强烈太阳光的直接照射。照射的一面，温度急剧增加，背阳光一面又很冷。温度剧变对宇航员的身体非常不利。因此，有人提出仿照珍珠蝴蝶，在宇宙飞船的船身上覆盖一层活动的鳞片，当鳞片紧贴船身时，船身上获得的热量最多；随着鳞片竖起，获得的热量相应减少。宇宙飞船只要改变鳞片的倾斜角度，就能保持相对恒定的船体温度。

亚里士多德借其学生亚历山大大帝之便，得以拥有包括狩猎者、捕鱼者、畜牧者、饲养场主、园林看护者等数千名“研究助手”。亚里士多德从他们身上获得大量关于动物的研究资料。

亚里士多德将他所研究的500多种动物，按照形态和结构特征的差别，划分为11大类，撰写了《动物研究》《动物结构》《动物生殖》等多种动物研究著作。亚里士多德是当代动物学研究当之无愧的鼻祖。

蝴蝶与纺织品

藏枯叶蛱蝶

人们潜心研究了蝴蝶翅膀上极其丰富的色彩与斑纹，分析其天然配合的绝妙之处，找出色彩对比的规律，从而运用在纺织品的色彩设计上。研究人员发现蝴蝶翅膀的色彩中有许多色谱，它们为服装设计者提供了各种各样的调和色，可做镶边及服饰色彩的搭配，给人以美的享受。根据蝴蝶的色彩和斑纹可以设计出多种多样的图案，这极大地丰富了纺织品印花图案的品种。纺织品中的闪光也是利用了鳞片闪光的原理，使织物在不同的角度呈现出不同的颜色。

蝴蝶的雌雄二型及多型现象

蝴蝶的雌雄二型现象

蝴蝶中某些种类雌蝶和雄蝶翅面上的色彩、斑纹完全不同，好像公鸡和母鸡那样差异明显，很容易使人误认为是不同种；但也有一些种类雌蝶和雄蝶的色彩斑纹极为相似，像麻雀那样极难区分而只能从外生殖器来区别。下面介绍一些常见的雌雄异型的蝴蝶种类。

鹤顶粉蝶（Hebomoia glaucippe）

鹤顶粉蝶

鹤顶粉蝶翅展70～90毫米。雄蝶翅正面白色，前翅端半部（从前缘中点到臀角将翅等分为两个三角形）黑色，其中镶嵌橙红色大斑（其大小常可变异），该斑被黑色的翅脉所分割，且在翅室内形成一列黑色箭状纹。后翅前缘近端部有一枚小黑斑；外缘翅脉端部有一列黑色箭状纹。雌蝶翅正面黄白色，散布黑色鳞片；前翅端部的橙红色斑较小。后翅外缘及亚外缘各有一列黑斑。春型个体较小，翅较尖。

鹤顶粉蝶幼虫取食鱼木、广州槌果藤。成虫多见于林区和丘陵地区，飞行速度快，较难捕捉。静止时，两翅合拢，露出后翅反面，似枯叶状。成虫取食多种花蜜。幼虫如果受到刺激，即流出绿色体液，易导致受伤或死亡。幼虫共5龄。

我国分布于福建、广东、广西、海南、四川、云南、香港、台湾，国外分布于孟加拉国、斯里兰卡、尼泊尔、不丹、缅甸、泰国、越南、老挝、菲律宾、印度尼西亚。

橙翅襟粉蝶（Anthocharis bumbusarum）

橙翅襟粉蝶

橙翅襟粉蝶雄蝶翅展41毫米左右。前翅顶角圆润，基部有黑色鳞粉，亚基部及内缘的基半部黄色至黄白色，前翅的绝大部分橘红色，中室端斑黑色，顶角黑色；反面淡黄色，顶角及外缘有棕褐色横脉纹，中室端斑黑色。后翅正面白色，外缘翅脉端部有棕褐色云状斑；反面云状斑密，一般不中断，棕褐色。雌蝶翅展约43毫米。翅面白色，前翅前缘基半部黑色，中室端斑较大，前端一般向翅基部伸出一段黑色条纹，或与前缘黑条斑相连。

分布于江苏、浙江、河南、四川、陕西、青海。

金斑蛱蝶（Hypolimnas misippus）

金斑蛱蝶

金斑蛱蝶雌雄异型。雄蝶翅黑褐色，前翅中室外有一个长椭圆形的白色斜斑，顶角附近有一个白斑；后翅中部有一块白色大斑，这些白斑外围不完整的蓝紫色闪光环。雌蝶以模拟金斑蝶而闻名，翅正面橙黄色，前翅顶角有一个较小的白斑，中室外侧有一条宽的白色斜带；外缘有两列白色小点。后翅外缘黑褐色，其中有两列小白点；前缘中部有一小黑斑。

我国分布于上海、江苏、海南、台湾、云南、陕西等，国外分布于印度、尼泊尔、老挝、缅甸、泰国、马来西亚、印度尼西亚及非洲、中美洲、大洋洲。

亚里士多德惊人地发现鲸鱼是胎生的，属于哺乳动物；雄性章鱼有一个略带白色、顶部分叉的触须，用来交配；有一种鱼能够将猎物麻痹（亚里士多德说的这种鱼是电鳐，用来麻痹猎物的是电流）。

亚里士多德的研究精神令人敬佩，比如为了研究鸡蛋的孵化过程，他会耐心地每天从孵化小鸡的母鸡身下拿出一枚鸡蛋，打破后记录鸡蛋里发生的变化。

六点带蛱蝶（Athyma punctata）

六点带蛱蝶

六点带蛱蝶雄蝶翅正面黑色，前翅中域有两个白斑，其中近前缘的一个较小，中室下的一个大且较圆；后翅中域有一个更大的白斑，亚缘有一条模糊的带。反面前翅中室内有剑状长纹，后翅肩区有白纹，其余同正面。雌蝶翅正面黑色，有赭黄色的带纹，中室内有剑状长纹，但在2/3处断裂为二；外横带分为上、下两部分；后翅内、外两条横带明显，外缘锯齿状。

分布于贵州、甘肃、四川、浙江、江西、广东、广西。

青豹蛱蝶（Damora sagana）

青豹蛱蝶

青豹蛱蝶雄蝶翅正面橙黄色，斑纹黑色。雄蝶在前翅cu1、cu2和2A三条脉上各有一条黑褐色性标；后翅中央“＜”形黑纹外侧有一条较宽的橙色区域，外缘和亚外缘斑列似前翅；外缘波状。雌蝶翅青黑色，中室内外各有一长方形大白斑，后翅沿外缘有一列三角形白斑，中部有一条白色的宽横带。

我国分布于贵州、黑龙江、吉林、浙江、福建、广西、河南、陕西，国外分布于日本、朝鲜、蒙古、俄罗斯（西伯利亚地区）。

蝴蝶的季节型

美眼蛱蝶的秋型（前翅顶角尖，反面斑纹不清晰）

某些蝴蝶虽为同种，但在不同的季节表现出不同的色彩和外形，例如美眼蛱蝶（Junonia almana）的夏型没有明显的尖角，翅反面眼纹清晰；但其秋型的前翅外缘尖角明显外突，后翅臀角长柄状，翅反面眼纹消失，翅色枯黄，中贯深色宽条，酷似叶脉，与夏型的色彩、斑纹完全不同，故曾被误定为另一蝶种。

当然，作为一个知识面遍及天文、地理、社会、人文的研究者，由于受到古代研究条件的限制，亚里士多德也得出了很多在当代人看来十分有趣的错误的“科学结论”。

1.昆虫并不都是由母体昆虫繁殖的，有的由落在叶子上的露珠生成；有的在腐化的泥土中生成；有的在树木中生成；有的在动物的皮毛中生成；有的在动物的血肉中生成；有的则在动物的粪便中生成。这与中国古代“腐草为萤”“冬虫夏草”之类的说法相似。

美眼蛱蝶的夏型（前翅顶角钝，反面斑纹清晰）

Q：蝴蝶是冷血动物吗？

A：蝴蝶是冷血动物。冷血动物为变温动物的俗称，体温随外界温度改变的动物叫变温动物。除鸟类和哺乳类外，其他动物都是变温动物，它们的体温会随着外界温度变动，温度下降，它的活动力就会降低。蝴蝶会借着张开翅膀晒太阳来提高体温，所以通常早上八九点以后才能看到飞舞的蝴蝶。

蝴蝶的多型现象

某些种类的蝴蝶，雄蝶的色彩、斑纹大同小异，但其雌蝶则变化多端，差异极大，如有的具有尾突，有的没有尾突，更有多种不同的色彩、斑纹和形态。多型美凤蝶就是雌蝶多型最为知名的代表，斑凤蝶则是雄蝶多型的代表。

晒太阳的三尾凤蝶

斑凤蝶　本种凤蝶常出现翅面白斑化型。斑凤蝶基本型翅面各翅室无黄白色条纹；斑凤蝶异常型翅面各翅室有黄白色条纹；斑凤蝶极异型翅色更暗，翅面各翅室有较窄的白色条纹，后翅边缘的黄斑变小。

斑凤蝶雄蝶翅黑褐色或棕褐色，基半部色深。前翅外缘及亚外缘区各有一行斑列；顶角和亚顶角处的淡黄白色斑较大。后翅外缘波状，在波凹处有淡黄色斑，亚外缘区有1～2列新月形或角棱形斑。雌蝶翅黑色或黑褐色，所有斑纹淡黄色；前翅斑纹外缘及亚外缘区与雄蝶相同，基部及亚基部有放射状条纹，中区和中后区的斑纹散乱而大小长短不一；后翅外缘及亚外缘与雄蝶相同，其他斑纹都是顺脉纹呈放射状排列，大部分斑纹端部呈齿状。

斑凤蝶

2.苍蝇交配时，雌苍蝇会将一个细管或细丝向上插入雄苍蝇的体内。

3.欧洲野牛用踢蹄子、排大便的方式进行自卫。它们可以轻易将自己的粪便喷射得很远，这些粪便十分灼热，可以把猎狗的皮毛灼伤。

4.女人比男人牙齿少，雌性动物比雄性动物牙齿少。

5.通过对树叶的观察，亚里士多德认为，重的物体比轻的下落快，落速与重量成正比。这个看法被1590年伽利略在比萨斜塔上“两个铁球同时着地”的著名实验推翻。

幼虫取食樟树等植物。成虫常见于低海拔平地及丘陵地，在热带森林高空或丘陵上空周旋，受惊后便飞逃；飞行缓慢，飞行力强，在季风来临的晴天，飞翔数小时才休息；有时主动攻击其他蝴蝶，然后逃之夭夭。成虫喜欢访花。卵产在寄主植物新芽、嫩叶的背腹两面或叶柄与嫩枝上。幼虫从1龄到末龄都栖息在叶的正面。老熟幼虫在比手指粗的枝条、树干或附近的建筑物上化蛹。

我国分布于四川、云南、海南、广东、广西、福建、台湾、香港，国外分布于印度、不丹、尼泊尔、缅甸、泰国、巴基斯坦、菲律宾、马来西亚。

迁粉蝶　又称铁刀木粉蝶。根据翅反面银斑的有无，可分为有纹型和无纹型两大类四个型。

有纹型雄蝶翅面基半部黄色，端半部白色或黄色；前翅前缘顶角和外缘棕色。翅反面微绿黄色；前翅中室端脉上有1个眼斑；后翅中室外有2个眼斑，斑心有银白色闪光。雌蝶翅面土黄色，中室端脉上有明显的褐斑；翅反面深黄色。

血斑型　似有纹型，但前后翅反面具血色齿状大斑。

无纹型雄蝶正面基本似有纹型，但前翅前缘、顶角和外缘为黑色，中室末端无黑斑；翅反面黄色或浅黄色，两翅均无任何斑点。雌蝶前翅正面前缘、外缘和后翅的外缘黑带较宽，前翅中室上脉黑色，端脉上有一枚黑斑。翅反面苍黄白色。

银斑型　雄蝶前翅正面的中室端部无黑斑，雌蝶后翅外缘的黑带较无纹型窄；翅反面有银斑。

迁粉蝶幼虫取食铁刀木、腊肠树等。在海南省一年发生14～15代，其他地区一年10代以下。在一天中先羽化的大多数是雌蝶。雄蝶羽化后经3小时即可进行交尾活动；雌蝶从蛹壳中爬出即可交尾。成虫有趋向嫩叶产卵的习性。卵散产。幼虫蜕皮后能食尽旧蜕，栖息前先在叶面吐丝做一层“休息垫”，将腹足固定在“休息垫”上静息。高龄幼虫受惊后会弹跳落地。老龄幼虫在树冠的中、下部或其他植物的叶背吐丝做垫化蛹。

我国分布于吉林、福建、海南、广东、广西、云南、台湾，国外分布于印度、斯里兰卡、不丹、尼泊尔、印度尼西亚、泰国、巴布亚新几内亚、澳大利亚。

迁粉蝶蛹

迁粉蝶幼虫

迁粉蝶（1.有纹型；2.血斑型；3.银斑型；4～5.无纹型）

6.亚里士多德认为力是维持物体运动的原因。后来被牛顿的力学三大定律取代。

7.亚里士多德认为宇宙以地球为中心构成无数个同心圆。这一地心说后来被哥白尼的日心说取代。

8.亚里士多德反对原子论，认为物质是均匀分布的。地球上的物质由水、气、火、土四种元素构成。不存在“真空”，宇宙天体则由第五种元素“以太”构成。在19世纪末被“迈克尔孙·莫雷实验”推翻。

地理变异

如果检查一个物种的一系列蝴蝶标本，包括采自所有地理分布区及各种生态环境下的标本，就很容易发现其变异性。当一种蝴蝶分布范围很广时，这种差异会变得越来越明显。在有地理隔离的地方，也就是有海洋、沙漠及高山等物理障碍阻止生活在不同地区的同一种蝴蝶相遇之地，地方变异常明显而普遍。在这种隔离持续很长一个时期以后，每个隔离种群就会产生自己独立的形态特征而成为亚种。如果这个过程再延续得更长，则会成为独立的种。例如，金凤蝶在南方（云南、台湾）的种群尾突粗长，形成长尾亚种；江南地区的尾突中等，成为中华亚种；北方的尾突变细、变短，在青海形成短尾亚种。

Q：蝴蝶是如何命名的？

A：每一种蝴蝶都有一个拉丁学名，由属名（相当于人的姓氏）和种本名（相当于人的名）组成，而给这种蝴蝶命名的科学家的姓氏则跟随其后。例如，柑橘凤蝶的学名为Papilio xuthus Linnaeus，其中Papilio是属名，xuthus是种名，Linnaeus是命名人的姓氏。属名和种名通常用斜体。拉丁学名在世界上是唯一的，世界通用。各国都会给自己国家的蝴蝶一个或多个俗名，在我国称为中名，有时一个种有很多个中名，例如，柑橘凤蝶又叫桔黄凤蝶、凤蝶、花椒凤蝶、燕凤蝶、凤子蝶、桔凤蝶等。

生物的命名与模式标本：科学家们给他们研究过而又没有记载过的每个生物都取一个拉丁学名，包括属名和种名两个拉丁字，称为双名法，1758年由瑞典科学家林奈首创。定名所依据的标本称为模式标本，其中指定一个为正模，其余为副模。

金凤蝶的地理变异（后翅的尾突从北到南逐渐变长）

虽然亚里士多德在对自然的认知中存在很多错误，但他开创的人类理解自然的思维方式却引领了后代欧洲科学的繁荣。虽然后代西方哲学有着巨大的发展，但英国哲学家怀特海仍说，整个西方哲学都是柏拉图的注解，因为后代哲学讨论的主要问题都是柏拉图提出的。类似地，我们或许可以说西方科学是亚里士多德的注解，因为后代西方科学家研究自然的方式是亚里士多德开创的。

蝴蝶的生活

置身花团锦簇、绿草如茵的环境中，令人心情愉悦而流连忘返，但此时周围若有几只翩翩起舞的彩蝶，必会平添几许野趣。如果能亲自观察一条奇丑无比的毛毛虫，徐徐蜕变成漂亮的蝴蝶，除了感叹造物者的奇妙之外，必会对种种奇特的生命现象留下深刻的印象。

蝴蝶的一生

蝴蝶是全变态类昆虫，一生经过卵、幼虫、蛹和成虫四个阶段。

卵　卵壳表面有的非常光滑显珠光，有的十分粗糙且有多种雕刻状纹饰，有的在卵表面覆盖鳞毛……卵的形状各异，有圆球形、馒头形、扁圆形、梨形和纺锤形等。卵的色彩则有橙、黄、绿、白等。

幼虫　幼虫期也称生长时期，是蝶类生活史的第二个发育阶段。蝶类的幼虫有5对腹足，称为蠋形幼虫。幼虫体表有的光滑，有的有棘刺、软毛、刚毛或内棘等。

幼虫为什么要蜕皮？人类靠内骨骼支撑身体，昆虫则靠外骨骼来支撑。昆虫的体壁由于外表皮的硬化，形成外骨骼，阻碍了昆虫的生长，幼虫只有进行周期性蜕皮，才能继续生长发育。蝴蝶是昆虫中的一类，当然也不例外。只有形成了新表皮，旧表皮才能蜕掉。蜕皮前的状态，用“凝然”一词，巧妙地道出了幼虫安然安详、不食不动的样子，这在昆虫学上叫“眠”。蜕皮的次数因种类不同而异，通常4～5次，少则3次，多的可达10次。同一种蝴蝶由于饥饿或不利气候也会增加蜕皮次数。

碧凤蝶的一生（带蛹）

蛹　蛹是蝶类生活史中的第三个发育阶段，也称转变时期。最常见的蝶蛹暴露在外，称为裸蛹。老熟幼虫选定化蛹场所后先吐丝成垫，用臀足钩钩住，以免下坠，然后仰头后弯，反复来回吐丝绞成一粗线，围绕中腰，使化蛹不致翻倒，故称缢蛹或带蛹。还有一种蛹称悬蛹，即老熟幼虫在吐丝作垫之后即用臀足钩钩住，而将体躯倒挂下来化蛹。

成虫　成虫是蝶类发育的最后阶段，也就是我们常见到的蝴蝶。成虫脱离蛹壳而出，称为羽化。蝴蝶从蝶蛹中羽化出来之后，雄蝶就四处翩飞，忙于寻找雌蝶交尾，雌蝶则忙着找寻幼虫的饲料植物产卵，繁衍后代。

关于亚里士多德的死亡有一个神奇的说法，说这位“科学家”因为无法忍受自己解释不了潮汐现象而跳海自杀。

也不是每个西方人都像亚里士多德那样研究蝴蝶。世界著名小说家纳博科夫对蝴蝶的喜爱和研究就和庄子一样：感悟。

纳博科夫因为写作小说《洛丽塔》而闻名世界。这篇小说因为以老年男性对少年女孩的渴望为题材，而备受争议，又广受读者欢迎。

碧凤蝶（Papilio bianor）

碧凤蝶

碧凤蝶成虫前翅长50～60毫米，体长28～30毫米。身体黑色，有金绿色光泽。翅以黑色为主，间杂金绿色鳞片。雄蝶前翅中室后方翅脉上有黑色天鹅绒状鳞毛；近外缘处有浅色横带；翅反面端半部色稍浅，呈烟黑色；后翅基半部有蓝绿色鳞片，沿外缘有蓝色鳞片组成的半月形斑。雌蝶前翅中室后方翅脉无黑色天鹅绒状鳞毛；后翅基半部有白色鳞毛，沿外缘的半月形斑呈橘红色；外缘下方有一中黑外红的圆斑；臀角延伸的飘带长达15毫米。

碧凤蝶幼虫取食柑橘、黄檗和山椒等。一年发生2代。以蛹在寄主周围的灌木和杂草上过冬。卵产于叶片的反面，呈球形。蛹为带蛹。

我国分布于山东、江苏、浙江、江西、湖北、湖南、河北、陕西、甘肃、广东、广西、海南、台湾，国外分布于韩国、日本、印度、缅甸、越南。

琉璃蛱蝶的一生（垂蛹）

琉璃蛱蝶（Kaniska canace）

琉璃蛱蝶前翅外缘从顶角到M1脉端突出，cu2脉端到臀角突出，两者间凹入，呈波状圆弧形。翅正面黑褐色，亚顶端部有一个白斑。两翅外中区贯穿一条蓝色的宽带，该带在前翅呈Y状，在后翅嵌有一列黑点。后翅外缘M3脉端突出成齿状。

琉璃蛱蝶幼虫取食菝葜、毛油点草、卷丹。在浙江一年发生3～4代，成虫越冬。蛹为垂蛹。

我国广泛分布，国外分布于日本、韩国、印度、阿富汗、缅甸、泰国、越南、马来西亚、印度尼西亚、菲律宾。

Q：蝴蝶的幼虫是昆虫吗？

A：昆虫有6条腿（3对足），蝴蝶也有6条腿，所以没有人怀疑它是昆虫。但是蝴蝶的幼虫有16条腿，能算昆虫吗？

蝴蝶是昆虫，它的幼虫当然也是昆虫！幼虫前面的6只足称为胸足，会变成蝴蝶的足，而后面的其他足只是起辅助作用罢了，称为腹足，在变为蝴蝶时就消失了。通常说昆虫有6条腿是指成虫阶段，不包括幼虫期。

纳博科夫一生执迷于蝴蝶。纳博科夫说是他的父亲遗传给了他“鳞翅目的感情和痛苦”。根据学者马凌的文章，我们知道：

7岁那年夏天，小纳博科夫开始迷上捕捉蝴蝶，一个月就了解了大约20种蝴蝶。8岁时，他开始阅读“堂皇不凡、幻想般诱人的书本”——《鳞翅目》《新或罕见鳞翅目的历史画像》《英国蝴蝶飞蛾自然史》《欧洲鳞翅目大全》《新英格兰蝴蝶》等。9岁，他把自己发现的稀有蝴蝶寄给“世界上所有当时最伟大的鳞翅目学家”。

蝴蝶的食物

幼虫的食物

蝴蝶一生中的主要取食阶段是幼虫期。绝大多数蝴蝶的幼虫都取食植物，每一种蝴蝶幼虫只取食特定的植物，称为蝴蝶幼虫的“寄主植物”。不同蝶类的幼虫期对各自所需的食料有着明显的选择性和适应性。例如，取食十字花科植物的菜粉蝶，绝不取食禾本科的玉米、小麦；取食芸香科植物的花椒凤蝶，决不取食豆科植物。蝶类对食物的选择很严格，有的蝶类只取食一科中的一种植物，称作单食性；有些种的蝴蝶则取食多科中的多种植物，称作多食性。

凤蝶中大部分种类主要以芸香科、樟科、伞形花科、马兜铃科植物为食；粉蝶科主要取食十字花科、豆科、蔷薇科植物；斑蝶科则主要取食萝藦科植物；环蝶科以棕榈叶片为食；眼蝶科、弄蝶科主要取食禾本科植物；喙蝶科主要取食榆科中的朴树；灰蝶科主要取食豆科植物；蛱蝶科食性较杂，主要取食杨柳科、榆科、桑科、杜鹃科、菊科、堇科、蔷薇科以及荨麻科等植物。

蝶类幼虫咬破卵壳孵化出来以后，有些种类略事休息，就直接啃食寄主植物；有些种类则先行取食卵壳，然后取食植物；更有一些种类还取食蜕下来的旧表皮，例如菜粉蝶和斑缘豆粉蝶等。大多数幼虫嗜食叶片；有些种类，例如云粉蝶等嗜食种子和花蕾；还有一些种类蛀食嫩荚或幼果，例如豆荚灰蝶蛀食嫩豆荚，栀子灰蝶蛀食栀子幼果。

此外，在灰蝶科中，有少数种类的幼虫是肉食性的，例如，蚧灰蝶嗜食咖啡蚧，蚜灰蝶专以蚜虫为食，这种肉食性的种类在蝶类中是并不多见的益虫。

袖弄蝶吸食叶片上的露水

取食叶片的蛱蝶幼虫

蚜灰蝶（幼虫捕食蚜虫）

10岁，他自信已经彻底掌握了欧洲鳞翅目。12岁，他开始购买稀有物种的标本，并且贪婪地阅读俄语和英语的昆虫学期刊。他说假如俄国不发生革命，他根本就不会写小说，而是把全部生命献给蝶类学。美国西北大学为庆贺纳博科夫的70岁大寿出的专刊，封面就以蝴蝶作为装饰图案。纳博科夫说蝴蝶是那本书考虑最周全、最感人的一个方面。甚至有评论家在批评他的著作时，也用蝴蝶代表纳博科夫。

黄缘蛱蝶吸食苔藓及腐殖质

成虫的食物

蝴蝶发育到成虫阶段，便担负起繁重的传宗接代的使命，在生理和形态的结构上也有了巨大变化：一是产生了大型的翅膀，身体却明显变得短小纤细；二是口器由幼期的咀嚼型，可大量啃食含有水分的植物叶片，演变成由上下唇及上颚组成的只能吸吮汁液的，像是老式钟表发条式样的起着虹吸作用的长喙。这就使蝴蝶体内储存水分和脂肪的库容变小，难以满足成虫生殖器官的发育及雌性孕卵期间水的需求和生命的延续。因此，蝴蝶不得不依靠“天赐”的善于飞翔的双翅，到大自然中去寻找水源或依靠植物上的夜露进行补充了。

灿福蛱蝶吸花蜜

灵奇粉蝶在沙滩吸水

成虫的食物源有以下几种：

花蜜　花蜜含有丰富的糖分，可供应蝴蝶在飞行时所需要的能量。像凤蝶科、粉蝶科、斑蝶科、灰蝶科等，几乎都以花蜜为主食。蝴蝶成虫喜欢吸食的植物称为“蜜源植物”，对于蜜源植物种类的选择只有喜恶先后次序，并无专一性。不同种的蝶类，嗜食花蜜的种类也有区别，有的只食草本植物的花蜜，如蓝凤蝶吸食百合科花蜜，小豹蛱蝶喜欢吸食菊科植物的花蜜；有的则喜欢木本植物的花蜜，如黄凤蝶常恋于槐树花间，珠灰蝶喜嗜枣树花蜜。

树液　森林中有些大树受伤枝干上的裂缝中会流出汁液，是蝴蝶的美食。

果汁　有些蝴蝶会吸食掉在地上已经破裂，甚至开始发酵、腐败的果实。蛱蝶科、眼蝶科、环蝶科的蝴蝶最爱喝“果汁”。

水　蝴蝶喝水不仅是为了解渴，更重要的是为了吸取水中的矿物盐类。有些人在溪旁随地小便，也会吸引蝴蝶前来吸吮。在野外，如果蝴蝶飞到你的背包、衣物，甚至皮肤上来吸吮，可别大惊小怪，因为它们正想获得你汗水中所含的盐分呢！

一些传粉的蝴蝶

纳博科夫在讲述他蝶类专家的身份与他的写作之间关系时说，一件艺术品中存在着两种东西的融合：诗的激情和纯科学。读书人的最佳气质在于既富艺术味，又重科学性。单凭艺术家的一片赤诚，往往会对一部作品偏于主观，惟有用冷静的科学态度来冲淡一下直感的热情。

纳博科夫在蝴蝶身上得到两大感悟：美在细节和摹仿的魅力。

其他　大自然中有养分的物质，会吸引蝴蝶前来吸食，像动物的粪便，甚至动物死尸的汁液，也成了某些蝴蝶的主食。

在阳光明媚、微风拂面的季节里，常见三五成群的彩蝶栖息在溪流浅滩和鲜花丛中。时而低头吸吮着清水，时而双翅抖动，时而追逐嬉戏，在阳光及溪水折射下，飞动的身体如流线形的断续彩虹，实为大自然中的一道风景。

蝶恋花与瓜果香

哪里有花，哪里就会有蝴蝶。“蝶恋花”往往被人们作为美的象征加以描述，也常被用来比喻英俊男儿追求美丽的姑娘。然而在自然界，“蝶恋花”仅是植物与昆虫相互依赖、共生共存这一生命现象的一个侧面。事实上，与蝴蝶喜欢花一样，植物也同样喜欢昆虫，并想方设法为自己的花涂脂抹粉、乔装打扮，以招引更多的昆虫，只不过这种“花恋蝶”的现象不太引人瞩目而已。

在植物开花结实的过程中，需要借助外力进行授粉。授粉的形式多种多样，而最主要的是虫媒与风媒。所谓虫媒，即昆虫为植物充当红娘，传送花粉，使植物完成交配结实的过程。当然，昆虫为植物传粉也并不是无私的援助，它们通过这一行为从植物中获得报酬——花粉、花蜜等食物，使自己得以生存与繁衍。在植物与传粉昆虫这一共生系统中，经过漫长的进化过程，植物与传粉昆虫为了实现各自的利益，形成了吸引和利用对方的生存战略。

蝴蝶是重要的授粉昆虫之一，从某种意义上说，蝴蝶的传粉效果并不比某些蜜蜂类效果差，因为蝴蝶通常只取食花蜜，其身体各部位携带的花粉即可进行有效传粉，而蜜蜂花粉篮中的花粉对植物来说是无效的。可惜的是人们习惯认为蜜蜂有专门的花粉篮，是最有效的传粉昆虫，忽视了对蝴蝶传粉及其与花协同进化的研究，因此，这方面的资料非常贫乏。尽管有人早在1949年就已注意到了这项研究的空白，但至今并没有多大的改变。

国外有一些论文叙述并讨论了传粉蝴蝶的类群（如斑蝶、蛱蝶、凤蝶、灰蝶、弄蝶等）、蝴蝶寻找花蜜的机制（如颜色、花形、气味等），以及某种植物（如舌唇兰、七叶树、马利筋等）上蝴蝶利用的花粉类型研究。据报道，七叶树分泌的花蜜对蜜蜂有毒，仅能靠蝴蝶传粉；舌唇兰也主要由蝴蝶传粉。但这些研究十分有限，以至于无法评价蝴蝶的传粉作用，也难以探讨蝴蝶与其传粉植物之间的协同进化。国内尚未见到相关报道。

最佳的观蝶时间

我国幅员辽阔，气候变化也随之不同，这就决定着蝴蝶一年中发生世代的差异。一般地说，东北各省年发生1～2代；黄河流域多为2代；长江流域为2～3代；华南或西南则多为3代或更多。因此，不同地区、不同种类蝴蝶的出现有早有迟，大不相同。当然，也有少数种类，不管发生在哪里，由于有滞育、夏眠等特殊生理变化，一年之中只有固定的季节才会出现，观察此类蝴蝶只能按时前往，不然便失去了一年中最佳的观赏机会。

蝶类生命活动所需的温度大致为5℃～40℃，最适宜温度为25℃～30℃。如在东北，蝶类成虫出现在7、8月份；在山西、河北、山东、河南、陕西，蝴蝶则以5月下旬至8月下旬最为多见；在长江流域，特别是浙江、福建、湖南、江西、四川，4～9月间观蝶会有满意收获；在广东、海南、广西、云南等亚热带地区观蝶，则2～10月都是良好时机，个别御寒种类，全年都有活动。例如菜粉蝶，在黑龙江省的哈尔滨，最早在5月中旬出现，但在北京可提前于4月中旬出现，在浙江省3月上旬可见其飞翔于菜田，在海南1月份即见其活动。这说明，在不同地区，同一种类的蝴蝶出现的时间也不尽相同。

蝶类的活动季节与寄主植物的生长阶段有着极为密切的关系，特别是不同植物的花期能招引不同蝶类吸蜜传粉，两者有着大自然赋予的同步性。因此，自春暖花开至秋季植物叶片凋谢，都可看到不同种类的蝴蝶。

蝴蝶在一日间的活跃程度与日间温度变化有关。蝶类体温的来源，一靠体内营养物质氧化产生的热能，二靠太阳辐射热源及周围环境的温度。蝶类日间的活动与外来热源尤为密切。每当朝阳初升，常看到栖息在枝叶上的蝴蝶张开双翅，面向阳光取暖，等到体温上升到可活动始点时，它们才开始飞翔，这是由于昼夜温差的悬殊形成的。早晨刚开始飞翔的蝴蝶，行动较缓慢笨拙。夕阳西下时，气温下降，蝴蝶也就销声匿迹，各自寻找适宜场所，度过不眠之夜。

蝴蝶日间活动受温差变化的影响，在盛夏的野外，特别是在数千米的高山上，当阳光照射大地散发出热能的时候，便可见到各种蝶类极其活跃地飞舞。如果阳光忽被云层遮盖，它们便停止活动，转眼间竟然踪影全无；当太阳重新照射时，又活跃如前。这种似有节奏的表演，完全受控于温度的“指挥”。此外，阳光照射在郁郁葱葱的植物上时，叶片受到热能的作用，便散发出带有化学物质的气体，引诱着蝶类趋向各自喜好的气味，激发蝶类活跃的功能。

蝶类日间活动的最佳时间一般在上午10时至下午4时。炎热的仲夏，正午骄阳似火，蝶类也会寻找叶背或山岩的背阴处暂避。阴雨连绵，不但气温下降，不利蝶类活动，蝶翅上的鳞片受潮，增加了体重和黏着力，更影响飞翔。观蝶者可趁此机会，养精蓄锐，待云散天晴，骄阳高照时，定可大饱眼福。

蛱蝶群集（蝶道型蝴蝶谷）

纳博科夫说在高雅艺术和纯科学中，细节就是一切。细节优先于普遍，优秀的作家胜在细节中。如同蝴蝶之美，美在翅膀上的图案；一种蝴蝶区分于另一种蝴蝶的特征，主要也是翅膀上的图案。蝴蝶翅膀上的粉鳞被刮干净之后，剩下的是透明，而不是美，是没有感官内容的形式结构。纳博科夫的偶像法国作家福楼拜也说过：“善良的上帝在细节中。”

蝴蝶谷

所谓的蝴蝶谷并非生物学名词，字面上的意思就是很多蝴蝶聚集的山谷。分析其成因大致可分为：

生态型蝴蝶谷　特定山谷内盛开着大量蝴蝶喜好的蜜源花朵，或生长着许多蝴蝶幼虫的寄主植物，从而吸引大量蝴蝶前来访花或产卵。

蝶道型蝴蝶谷　某些种类的蝴蝶，如凤蝶科、粉蝶科的大部分种类以及灰蝶科的部分种类，其雄性个体为达到性成熟必须吸收大量矿物质，所以它们便常沿着溪边飞行寻找合适地点吸水，由于它们都有固定的飞行路线，且常成百上千地聚集在一起吸水，故称为蝶道型蝴蝶谷。

生态型蝴蝶谷

越冬型蝴蝶谷

蝶道型蝴蝶谷

越冬型蝴蝶谷　特定种类蝴蝶为了越冬而大量聚集在一个山谷。

生态型蝴蝶谷及蝶道型蝴蝶谷在中国及世界各地都有分布。越冬型蝴蝶谷则很少见，目前，世界上只有墨西哥与美国加利福尼亚州的君主斑蝶谷、中国台湾的紫蝶幽谷及华南地区某些山谷存在着大规模的越冬型蝴蝶谷。

蝴蝶的迁飞

已知世界上有214种蝴蝶有迁移飞行的习性。蝴蝶迁飞的群体有大有小，数量多时高达千百万。迁飞的种群组成，有单一的，也有混杂的。迁飞的距离有短有长。

中短距离迁移的极好例子之一是南方大白粉蝶。这种蝴蝶生活在美国佛罗里达东海岸的各岛屿上，但在任何一个特定地方都只待4个月，随季节与纬度而迁飞。有人开车跟追这种迁飞的蝴蝶达20千米，并已知其中一些蝴蝶一天可顺风飞行130千米。当它们成功地找到一个新栖息地后，又恢复其正常的“非迁移”觅食活动，然后繁殖后代。

远距离迁飞的极端例子是在北美每年都要迁移的君主斑蝶（前文已介绍）。这种美丽蝴蝶的北方种群要迁飞大约3200千米的距离。它们的生活地在加拿大及美国北部，而越冬场所则在美国南部的加利福尼亚与墨西哥。这种蝴蝶有规律地在1900千米的飞行线路上飞行，仅用几天的时间，平均速度达每天130千米。一只蝴蝶的最长飞行纪录是在130天的时间里飞行3000千米。

蝴蝶的魔法在于它的伪装本能。当蝴蝶伪装成一片树叶的时候，不但树叶的细部都被清晰地呈现出来，甚至摹仿出叶片上被蛆虫所钻的洞孔。捕蝶者的乐趣之一就在于识别出蝴蝶的伪装。认出它是蝴蝶而不是树叶、石头或幼虫。纳博科夫希望自己的作品像蝴蝶一样，具有迷惑性，细节铺陈精细、栩栩如生，语言瑰丽优美如蝶翅上的色彩，但这只是文本的表象，纳博科夫希望读者能像捕蝶者一样，廓清作者的伪装。

在纳博科夫心中，有一只蝴蝶叫“洛丽塔”。

气候变化与蝴蝶

厄尔尼诺与蝴蝶的迁移

飞行最远的蝴蝶（蛱蝶科的君主斑蝶）

近些年来，各类媒体越来越关注一个气候学名词：厄尔尼诺。众多气候现象与灾难都被归结到厄尔尼诺的肆虐上，例如，印度尼西亚的森林大火、巴西的暴雨、北美的洪水及暴雪、非洲的干旱等。厄尔尼诺几乎成了灾难的代名词！

厄尔尼诺究竟是什么呢？厄尔尼诺是热带大气和海洋相互作用的产物，它原指赤道海面的一种异常增温，现在定义为在全球范围内，海气相互作用造成的气候异常。

北移定居的红翅尖粉蝶

厄尔尼诺导致的气候异常也使蝴蝶产生了迁移现象。美国农业研究局的生态研究员罗伯特·斯里格林说：“我们所进行的一项长期研究表明，厄尔尼诺现象深刻影响了黄粉蝶的迁移。”有一种柠檬色的黄粉蝶生活在美洲的墨西哥至巴西这一带地区，它们会从大西洋沿岸的雨林穿过巴拿马中部，迁移至太平洋沿岸较干燥的森林。斯里格林和他的同事们历时16年追踪了这种蝴蝶的迁移过程，“厄尔尼诺、南方涛动被证明是造成这些蝴蝶幼虫所食的植物数量增加的原因。厄尔尼诺导致巴拿马干热晴朗天数的增加，这非常利于一些植物的生长。当这些植物繁茂时，我们发现了那种黄粉蝶数量的大幅度上升。”在巴拿马雨季开始后的一个月，黄粉蝶迁移达到鼎盛。原因是在雨季开始的四五天，这些蝴蝶就已经把它们的卵产在了新生的叶子上。这个研究小组用8年时间追踪了黄粉蝶两大主食植物新叶的生长状况，并发现在较为干燥的年份里新叶生长得更旺。在多数情况下，厄尔尼诺爆发的年份里蝴蝶的迁移都会达到鼎盛。

气候暖化影响中国台湾蝴蝶生态秩序

全球气候变暖，使得热带东南亚的蝴蝶拼命往北飞到我国台湾定居，最远纪录可到达日本，慢慢入侵温带蝴蝶和寒带蝴蝶的地盘。目前，已经确定在台湾顺利繁殖第二代的热带东南亚蝴蝶有绿斑凤蝶、绿小灰蝶、红翅尖粉蝶、红斑大凤蝶、黄裳凤蝶和大黄裙粉蝶等。它们原都是东南亚地区的典型蝴蝶，现在遍布我国台湾，其中，黄裳凤蝶还远飞到日本。研究人员发现，在大风大雨过后，许多热带蝴蝶翩翩起舞。起初，大家都误认为它们是“迷蝶”，找不到回家的路；后来仔细观察，才发现它们翅膀的鳞片耀眼夺目，似乎没有经过太多的沧桑，因此推测是在我国台湾刚羽化的蝴蝶。由于热带和亚热带蝴蝶来了，当地温带蝴蝶不得不向北迁移到寒带地区抢食，导致蝴蝶生态秩序大乱。如果热带蝴蝶展现了旺盛的生命力，很有可能“鸠占鹊巢”，一步步逼死高纬度地区的蝶种。

蝶海拾趣

浩瀚的蝴蝶世界里，趣闻轶事引人入胜。多种多样的自卫方式，千姿百态的飞行行为，奇异的生活习性，都是人们常常谈论的话题。

蝴蝶的自卫

蝴蝶从卵到成虫的四个阶段，无一不受到天敌的攻击。卵期常受到小蜂总科昆虫的寄生；幼虫期是最易受到捕食的时期，鸟类、步甲、土蜂、胡蜂、猎蝽等是蝴蝶幼虫的主要捕食性天敌，寄蝇、茧蜂、姬蜂也常寄生在它们体内，它们还常受到细菌、真菌和病毒的感染；蛹期的天敌有姬蜂、小蜂、马蜂等；成虫的天敌有鸟类、蜻蜓、盗蝇、蜘蛛、马蜂等。

对于寄生性天敌来说，蝴蝶是无力抵抗的，只能靠增加繁殖数量来补偿损失的种群。对于捕食性天敌来说，蝴蝶采取积极的防御措施，有着各种各样的防范机制。

嫁祸他人——模拟的艺术

“洛丽塔是我生命之光，我欲念之火。我的罪恶，我的灵魂。洛-丽-塔：舌尖向上，分三步，从上颚往下轻轻落在牙齿上。洛。丽。塔。在早晨，她就是洛，普普通通的洛，穿一只袜子，身高四尺十寸。穿上宽松裤时，她是洛拉。在学校里她是多丽。正式签名时她是多洛雷斯。可在我的怀里，她永远是洛丽塔。”

对蝴蝶的拟态现象曾有过大量的研究，且是一个争论不休的话题。在热带蝴蝶中有如此众多的蝴蝶在外形上非常相似而事实上却是完全不同的种或不同的科，这无疑是最令人注目而又非常有趣的现象之一。拟态的概念是基于这样的设想：某些种类的蝴蝶对鸟及其他捕食性天敌来说是令其厌恶的、不可口的或有毒的，且这些种类具有醒目的“警告”色让捕食者识别而避开它们；另一些无害而又很可口的蝴蝶则通过花纹以获得保护，因为捕食者误以为它们是不可口的种类而离之远去。不可口的蝴蝶被当作“模型”，而可口的种类则被称为“模拟型”。青粉蝶模拟青斑蝶，将被捕食的风险转嫁到青斑蝶身上。

红珠凤蝶（Pachliopta aristolochiae，模型）

玉带美凤蝶（Papilio polytes，♀，拟态者）

蝴蝶中一些常见的拟态种类：

青斑蝶（Tirumala limniace，模型）

青粉蝶（Valeria anais，拟态者）

大绢斑蝶（Parantica sita，模型）

褐斑凤蝶（Chilasa agestor，拟态者）

斑凤蝶（Chilasa clytia，♀，模型）

幻紫斑蝶（Euploea core，拟态者）

异型紫斑蝶（Euploea mulciber，♂，模型）

翠蓝斑凤蝶（Chilasa paradoxa aenigma，拟态者）

庄子的梦蝶体验或许还有一层意思，即人与其他生命是不相通的。做蝴蝶时，不知道自己还可以是庄周；做庄周时，也不知道还可以是蝴蝶。人在某种生命体验中，便失去了对其他生命体验的记忆。

从一只蝴蝶身上感悟到深刻的人生体验，并改变自己的思想和行为，这是人文意义上的“蝴蝶效应”——大脑中，蝴蝶挥动的翅膀巨大地改变了世界观。

白带锯蛱蝶（Cethosia cyane，♂，拟态者）

金斑蝶（Danaus chrysippus，模型）

鱼目混珠——白斑眼蝶（Penthema adelma）

白斑眼蝶幼虫取食绿竹、凤凰竹。其幼虫两端尖削，色泽枯黄，像极一片枯竹叶。

白斑眼蝶又称四星云眼蝶，属于大型眼蝶。翅正面黑色。前翅正面亚外缘有两列小白点，内侧一列稍大；前缘中部斜向臀角有一列大白斑，后三个最大；中室端也有一枚大白斑。后翅正面亚外缘有一列白斑。反面斑纹与正面相似，但后翅中室外有一列模糊的白斑。

分布于贵州、陕西、甘肃、四川、湖北、浙江、江西、福建、广西、台湾。

白斑眼蝶幼虫

白斑眼蝶成虫

貌似毒蛇吓天敌——凤蝶大龄幼虫

一些凤蝶的大龄幼虫在受惊而翻出臭角时，还使胸部三节鼓凸呈特大的三角形，配合其上的三个大黑斑，形成毒蛇样的威吓姿态，借以自卫。宽尾凤蝶（Agehana elwesi）的幼虫表现最明显。

凤蝶的大龄幼虫

宽尾凤蝶成虫翅正面底色黑褐色，前翅无斑纹；后翅后缘有成排的红色弦月形纹，有的在中室附近有大型白纹（白纹型）。该蝶与其他凤蝶最明显不同之处就是其后翅尾突特别宽大，内有两条脉纹贯穿其中。雌、雄外形相似，但雌者较大。

宽尾凤蝶幼虫取食伞形花科植物，一年发生1～2代，以蛹越冬。在福建，成虫分别于4月和7月出现，8月下旬开始以蛹越冬。

分布于四川、陕西、湖北、江西、浙江、福建、广东、广西，为中国特有种。是国家保护的、有益的或有重要经济、科学研究价值的陆生野生动物。

宽尾凤蝶

庄子之后的人对于蝴蝶的描绘和借用非常普遍，包括李白、杜甫这样的文学大师都多次在诗中刻画蝴蝶的形象，借蝴蝶来表达自己的情感和对世界的感悟。其实看多了，你会发现，无论诗句多么优美，古代中国人对于蝴蝶的理解主要也就三种方式：一是蝶恋花，蝴蝶喜欢在花中穿梭；二是蝴蝶双飞，两只蝴蝶一起飞，象征爱情；三是蝴蝶梦，源自庄周梦蝶，通常表达感伤的情怀。

宽尾凤蝶（白斑型）

变色龙——紫闪蛱蝶（Apatura iris）

紫闪蛱蝶幼虫阶段的伪装色是隐蔽色的一个很好例子。紫闪蛱蝶成虫在7月份将卵产在柳叶上，幼虫孵化后即取食柳叶，直到3龄。这时呈淡绿色的蛞蝓形幼虫爬到一根枝条的分叉处，在那度过一个冬天。越冬中的幼虫转变为淡褐色，与树皮的颜色完全相符。春天来了，幼虫取食刚刚吐露的叶芽，并很快变回绿色，且有与柳叶完全一样的形态。当它休息时，则伪装成一片柳叶。蛹则是另一种伪装的杰作，其形状和颜色都像极一片枯柳叶。

紫闪蛱蝶成虫翅面黑褐色，雄蝶有紫色闪光。前翅顶角、中室外方和下方分别有2个、5个和3个白斑；中室内有4个黑点。后翅中央有一条白色横带，在中室端部呈角状突出；cu1室有一枚眼斑，亚外缘有一条棕黄色的横带。前翅反面中室内的黑点更清楚，cu1室有一枚明显的眼斑，其余白斑同正面。后翅反面的白带上端很宽，下端尖，呈楔状。

紫闪蛱蝶成虫6～8月出现，沿公路在树冠上飞行。卵散产在寄主植物叶片的正面，以3龄幼虫在枝条上越冬，老熟幼虫在叶片的反面化蛹。

我国分布于吉林、甘肃、宁夏、陕西、河南、贵州、四川，国外分布于日本、韩国及欧洲各国。

紫闪蛱蝶

混淆视觉——荨蛱蝶（Aglais urticae）

隐藏色可以结合花纹、翅形及休止状态来增强伪装效果。蝴蝶休止时最易被察觉的显著特征是其翅的三角形轮廓，常常在整个隐藏色上发现一些附加花纹，这些花纹起着消除翅膀轮廓或破坏其整体形状的作用。

荨蛱蝶是具有这两种花纹的一个范例。其翅反面的褐色类似于枯叶，翅缘为暗与浅褐色交替排列，从而在视觉上破坏翅缘的清楚界线。此外，其翅基部为暗褐色，在翅端则突然变为浅黄褐色。当它不动时，不同的花纹则破坏了翅的特有轮廓。这种花纹本身也很醒目，因而能吸引捕食者的注意力，却不易发现蝴蝶的整体外形。这种破坏性的花纹可以是隐藏色的一部分，也可以是保护色的主要形式。对于隐藏色来说，蝴蝶因与环境色彩相似不易被发现而受到保护；对于破坏性色彩来说，能被看到，但不能识别它是什么。这两种策略在保护蝴蝶免受捕食者的袭击方面都是有效的。

蝶恋花主题。谢朓《和王主簿季哲怨情诗》：花丛乱数蝶，风帘入双燕。杜甫《江畔独步寻花》：留连戏蝶时时舞，自在娇莺恰恰啼。《曲江二首》（之二）：穿花蛱蝶深深见，点水蜻蜓款款飞。梁简文帝萧纲《晚日后堂》：花留蛱蝶粉，竹翳蜻蜓珠。刘令娴《答外》：鸣鹂叶中响，戏蝶花间鹜。谢逸《咏蝴蝶》：狂随柳絮有时见，舞入梨花何处寻。江天春晚暖风细，相逐卖花人过桥。

荨蛱蝶

避重就轻——大艳眼蝶（Callerebia suroia）

大艳眼蝶

利用花斑吸引捕食者的注意力是另一种保护色的妙用，从而避免致命部位受到伤害。眼斑——存在于大多数蝴蝶翅上的花纹是这种色彩的最好例子。眼斑在眼蝶科、闪蝶科和环蝶科中最常见。这些类似眼睛的斑纹可能很简单，例如很多眼蝶的“眼”由一个黑色的圆斑组成，其边缘仅有一圈白色的细线。关于眼斑的生存价值曾有过很多的讨论。存在于闪蝶科翅反面的成列的眼斑也许是破坏性斑纹。然而，大多数眼斑被认为是起防御作用的“目标区”，能吸引鸟类等捕食者去捕捉，即使损坏了，仍不会危及蝴蝶的生命，有些还能正常活动。在灰蝶科的许多种类中，眼斑与结构特征相结合而在后翅内角处形成一个“假头”。翅的这一部分常延伸出小尾突，在栖息时翅合拢并摩擦引起尾突振动，好像头部的触角在活动。

大艳眼蝶是一种大型美丽的眼蝶。翅正面黑褐色，前翅顶角有1个黑色具2个白瞳的大眼斑，其外围橙黄色圈。后翅臀角有1个小眼斑。前翅反面同正面，但颜色较浅。后翅反面有大理石状纹，有一条明显的灰白色宽带，并有一条深褐色的内横带和外横带，外横带在M脉区向外突出成角度，近臀角处无小黑点。

分布于四川、云南、浙江。

恐吓有术——孔雀蛱蝶（Inachis io）

孔雀蛱蝶

具有眼斑或其他醒目颜色的蝴蝶可以通过突然暴露这些斑纹使天敌受到惊吓而获得保护，这类似于某些蛾类的闪光色。这类蛾在休止时由于前翅呈褐色而很不明显，但当它们受到骚扰时会突然抬起前翅而露出后翅上的醒目色斑，这样会延误捕食者的捕食时机而使自己有足够的时间逃离天敌。虽然蛾类中这种色彩与行为的组合特别明显，但在一些蝶类中也能见到。例如，孔雀蛱蝶不动时只能看到翅反面的隐藏色，但它受到骚扰时则会突然打开翅膀，呈现出翅正面的四个大眼斑。

孔雀蛱蝶又称四目蛱蝶。成虫翅展30～40毫米。身体赭褐色，触角黄褐色。翅朱红色，外缘烟红。前翅顶角附近有孔雀尾羽斑形纹，故得此名，斑纹外侧黑色，间有青白色鳞毛；中室上方有黑斑，向前外方与孔雀羽斑相连处有较大的楔形黑斑，外缘色稍暗。后翅色稍暗，中室下方朱红色；翅中部在中室端有较显著的褐色波浪纹；前缘外侧顶角处有孔雀尾羽斑，周围暗灰色，中心有黑圈，内有青蓝色眸子。翅的反面黑褐色，有密集且不规则的黑色细线。

孔雀蛱蝶幼虫常在寄主上吐丝缀叶，取食葎草、荨麻及蛇麻。一年发生2～3代，以蛹越冬，5月即见成虫。

我国分布于陕西、四川、贵州、湖南、江西、福建，国外分布于日本、朝鲜及欧洲。

北宋的谢逸写过三百首蝴蝶诗，人称“谢蝴蝶”。鱼玄机《江行》：画舸春眠朝未足，梦为蝴蝶也寻花。

李商隐《蝶》之四：相兼唯柳絮，所提是花心。王驾《晴景》：雨前初见花间蕊，雨后兼无叶里花。蛱蝶飞来过墙去，应疑春色在邻家。裴说《牡丹》：数朵欲倾城，安同桃李荣。未尝贫处见，不似地中生。此物疑无价，当春独有名。游蜂与蝴蝶，来往自多情。郑谷《海棠》：朝醉暮吟看不足，羡他蝴蝶宿深枝。齐己《蝴蝶》：翠裛丹心冷，香凝粉翅浓。可寻穿树影，难觅宿花踪。日晚来仍急，春残舞未慵。西风旧池馆，犹得采芙蓉。

明令禁止——金斑蝶（Danaus chrysippus）

金斑蝶

那些有毒或难以下咽的蝴蝶常有醒目的色斑，以显示它们的存在，使捕食者容易识别它们，这就是我们常说的警戒色。对这些蝴蝶来说，在它们受到天敌攻击前就被识别为不可食是非常有利的。为此，它们常利用黑、红、桔黄、黄和白等颜色混合而成的醒目色彩。鸟类或其他捕食者一旦误食一次，之后便不再捕食具有类似花纹和颜色的蝴蝶。在具有这种警戒色的蝴蝶中，最常见的种类是金斑蝶。金斑蝶含有从马利筋中吸取的对心脏有毒的卡烯内酯，令捕食者望而生畏。金斑蝶常常缓慢飞行，遇到干扰也不逃离，而是有意显示它们的存在。一只初出茅庐的小鸟可能会捕食金斑蝶，但很快就会明白金斑蝶是不可食的。随后小鸟会将这种蝴蝶不好吃的味道与其醒目的颜色联系起来，一旦遇到类似的蝴蝶就不再捕食。因此，金斑蝶是其他蝴蝶模拟的对象。白带锯蛱蝶雄蝶和金斑蛱蝶雌蝶都模拟得惟妙惟肖。

金斑蝶属斑蝶科，翅红褐色，前翅前缘及端部黑褐色，靠近顶角横列4个大白斑，附近还有几个小白斑，外缘由不规则的小白斑排成一列。后翅外缘有黑褐色带，其中嵌有白色小斑点；中室端部有3个黑褐色斑点；雄蝶在cu2脉近基部处另有黑褐色斑，即香鳞区。反面图案和正面相同，但前翅顶角黄褐色，雄蝶香鳞斑中间白色。

我国南方广为分布，国外分布于南欧、非洲、亚洲西部至东西部及印度尼西亚、澳大利亚。

以毒取胜——异型紫斑蝶（Euploea mulciber）

异型紫斑蝶雄蝶被捉时，其腹端能翻出一对毒毛刷，排挤腺迅即散发出恶臭，使食虫鸟类等天敌不得已而舍弃。斑蝶雄虫特有的这对毛刷的主要作用是在交配时释放性信息素。

异型紫斑蝶翅展90～100毫米，雌雄异型。雄蝶前翅黑褐色，除基部外有紫蓝色天鹅绒的光泽，翅端半部散布紫罗兰色的斑和点，外缘有一列白点，后缘凸出，呈弱圆弧形。后翅中室内上缘有一个苍白色斑，前半部棕褐色，其前缘区灰白色，后半部深栗褐色，呈对角线地把后翅分成两种颜色。后翅外缘和亚缘均有一列紫色点，后者有时不明显，中室端部及其附近也有斑点。雌蝶前翅后缘直，紫蓝色天鹅绒光泽较雄蝶少，斑纹排列似雄蝶，但大而明显。后翅除外缘区有一列白点外，其余全部为白色放射状条纹。

异型紫斑蝶幼虫取食夹竹桃、弓果藤、马兜铃、榕树等。一年发生多代，在我国台湾，除冬季外，全年可见成虫。

我国分布于贵州、四川、云南、西藏、浙江、江西、福建、广东、广西、海南、台湾，国外分布于尼泊尔、不丹、孟加拉国、缅甸、印度尼西亚、马来西亚、菲律宾等。

异型紫斑蝶

真假难辨——凤蝶幼虫与鸟粪

凤蝶类的低龄幼虫，身上长着深暗色的花纹，休止时如鸟粪，似在告诉不怀好意的天敌：我不值你一顾！

戎昱《题槿花》：自用金钱买槿栽，二年方始得花开。鲜红未许佳人见，蝴蝶争知早到来。杨万里《宿新市徐公店》诗云：“儿童急走追黄蝶，飞入菜花无处寻。”

此类诗还有很多，不一一列举，但看来看去，都是一个意象：诗人看见蝴蝶在花丛中飞舞。所不同的是，有的蝴蝶飞牡丹，有的飞海棠，有的飞槿花，有的飞芙蓉，有的飞油菜花。

凤蝶小幼虫

蒙混过关——枯叶蛱蝶

枯叶蛱蝶属的种类也许是动物中最常被引用的自然伪装的例子。当它安静时，其前后翅形成一片具柄的椭圆形的大叶片，颜色基本上与枯叶一致。翅反面的花纹具“中脉”，甚至有“瑕疵”，似“蛀孔”及“霉斑”等。枯叶蛱蝶的翅膀与树林中地面上的落叶非常相近，几乎可以以假乱真。因此，当它们落在地上收起翅膀时，就“消失”了，可以很好地躲过捕食者的攻击。当危险过去以后，它们又会振翅高飞，翅膀顶端的淡蓝色部分又显现出来。

枯叶蛱蝶

蝴蝶与蚂蚁

利用蚂蚁抚养蝴蝶幼虫

据英国《新科学家》杂志报道：在丹麦的一些地区，阿孔霾灰蝶（Maculinea alcon）会欺骗蚂蚁来抚养自己的幼虫，因为这种美丽的蓝色蝴蝶的幼虫进化出了一种模仿蚂蚁幼虫的外表皮的能力。这种蝴蝶是寄生虫，它们依靠两种红蚁的喂养。阿孔霾灰蝶的幼虫孵化后坠落在红蚂蚁回家的路上，然后小红蚁（Myrmica rubra）和皱结红蚁（Myrmica ruginodis）就把它们搬到自己的窝里，不顾自己的幼虫而照顾起蝴蝶幼虫。生物学家了解到，这种蝴蝶幼虫对蚂蚁幼虫表皮碳水化合物的模拟越接近，吸引蚂蚁的成功率越高，但是这种模拟在不同的地方不尽相同。

阿孔霾灰蝶成虫

阿孔霾灰蝶幼虫与蚂蚁

蝴蝶与它的蚂蚁保镖

斑蚬蝶（Audre sp.）生长在墨西哥，成虫的个头不大，色彩斑斓，翅膀上长有褐、橙、白和黑色斑纹。成虫大部分时间都在离地面1～2米的空中飞舞，或者展开翅膀贴附在叶子上，充分享受阳光的沐浴。在晴好的天气里，斑蚬蝶特别喜欢在下午活动，在落日余晖的映衬下，相互追逐于花丛中。斑蚬蝶成虫主要以巴豆的花蜜为食，这种植物在墨西哥广泛分布。斑蚬蝶以小群体形式活动，一个群体包含8～50只蝴蝶，主要集中在阳光充足的山岭地带以及附近的几个印第安村落。雌虫将卵产在巴豆叶子的背面，孵化出的不起眼的小小绿色幼虫藏在叶子下面，一天到晚不停地啃食叶子。

斑蚬蝶幼虫靠近尾部生有一对腺体，能分泌一种叫“蜜露”的甜蜜分泌物，是蚂蚁最爱吃的甜食。一对类似触角的器官位于头部附近，能释放一种气味芬芳的信息素气体，专用来召唤蚂蚁。在斑蚬蝶幼虫蜕皮后不久，其头部的特化器官就开始发挥作用，吸引蚂蚁保镖。充当保镖的是一种叫木蚁的蚂蚁，因其经常在圆木、篱笆桩和房柱上做窝而得名。这种蚂蚁遍布于墨西哥和中美洲的热带森林中。一到夜晚，木蚁便出来四处游荡，寻找甜品，而斑蚬蝶幼虫的蜜露是其最爱。当一只木蚁在晚上觅食时遇到一只斑蚬蝶幼虫后，使用其触角刺激斑蚬蝶幼虫的蜜露腺，斑蚬蝶幼虫便分泌出一小滴湿乎乎的液体，蚂蚁迫不及待地吸吮这种甜甜的蜜液。不消几分钟，其他蚂蚁也纷纷赶来，一起分享这种似乎永远也淌不完的美食。木蚁绝不会伤害斑蚬蝶的幼虫。进餐30分钟后，蚂蚁离开斑蚬蝶幼虫，来到巴豆植株下面，围着其根部挖一道浅浅的环形洞穴。蚂蚁分批轮流干活，通常会花费数小时，大约在黎明前完工。这种环形洞穴深2.5～5厘米。完工后，蚂蚁们云集在斑蚬蝶幼虫四周，不断地用触角刺碰斑蚬蝶幼虫，驱使斑蚬蝶幼虫朝下缓缓爬行。斑蚬蝶幼虫发现地下洞穴并爬了进去，这时一些蚂蚁也跟着斑蚬蝶幼虫爬进洞里，外面的蚂蚁则迅速地用先前挖出来的泥粒将洞口封堵好。从某种意义上说，斑蚬蝶幼虫就是蚂蚁捕获的“奶牛”，蚂蚁把“奶牛”赶进自己建造的“围栏”内，关上门，“奶牛”就成了它们的私人财产。黄昏7点左右，洞口处的泥粒被推开，蚂蚁爬了出来，但斑蚬蝶幼虫仍留在洞内。蚂蚁在巴豆叶子上来回奔走，努力寻找潜在的敌人。巡逻十分钟后，蚂蚁返回地下“牛栏”，用触角使劲刺碰斑蚬蝶幼虫，将其赶出“牛栏”。在蚂蚁的引领下，斑蚬蝶幼虫沿着巴豆植株茎干朝上爬，最后落脚在顶部附近的嫩叶上，开始进食。整个晚上，斑蚬蝶幼虫都在不停地咀嚼食物，蚂蚁则始终陪伴左右，在巴豆植株上爬来爬去地巡逻，偶尔停下来吸一口蜜露。斑蚬蝶幼虫不时地发射信息素并振动叶片，使蚂蚁更加躁动不安和警觉。黎明前，蚂蚁驱赶着它们的“奶牛”走下巴豆植株，进入地下“牛栏”，入口处再次被封死。无论是“奶牛”还是“牧牛人”，待在“畜栏”内都非常安全。

显而易见，木蚁与斑蚬蝶之间是一种互利关系：斑蚬蝶幼虫为木蚁提供可口的甜食；作为回报，木蚁为斑蚬蝶幼虫提供安全保护。生物学家将这种对双方有利的共生关系称为“互利共生”。

古人喜欢观察蝴蝶，是一种休闲，也是一种无奈。不像当代人，科技发达，发明了许多可供娱乐的人造物，比如电脑、电视、手机，可以沉浸在这些科技产品中，沉迷于泛滥的信息当中，获得娱乐享受。当代人不再那么需要通过与动物的交往来获得快乐。往好的方面想，这是当代人无与伦比的福利，我们的生活和享乐方式比古人丰富；往不好的方面想，人类越来越远离这个世界的其他生命，只跟自己玩了。

斑蚬蝶幼虫

斑蚬蝶成虫

蝴蝶之最

最大的蝴蝶

裳凤蝶（Troides helena）是我国体型最大的蝴蝶。雌蝶翅展170毫米，具黑天鹅绒光泽，庄重、稳健、高贵。雄蝶后翅金黄色，有黑斑，阳光下金光闪烁，更显富丽堂皇；颈、胸侧面有红毛，腹部黄黑相间。气质典雅，故有“金童”“黛女”“金风筝”之美称。

我国分布于江苏、浙江、湖南、广东、广西、福建、江西、台湾、四川、云南、贵州、甘肃、陕西等，国外分布于印度、不丹、缅甸、泰国、斯里兰卡、马来西亚等。

亚历山大鸟翼凤蝶（Ornithoptera alexandrae）雌蝶的翅展达280毫米，是世界上已知的最大的蝴蝶。雄蝶比雌蝶小很多，但翅膀的花纹和颜色异常诱人。雄蝶后翅反面金黄色，布有黑脉纹，并具绿色色泽。喜在树顶飞翔。此蝶不能用一般的捕虫网采集，当地土著人用弓箭射伤而捕获之。

仅分布于巴布亚新几内亚的东南部、欧文斯坦利山脉的东部，被《濒危野生动植物种国际贸易公约》列入附录Ⅰ。

裳凤蝶

亚历山大鸟翼凤蝶

最小的蝴蝶

最小的蝴蝶产于阿富汗，是灰蝶科的小灰蝶，翅展仅7毫米。我国昆虫学家马恩沛在云南西双版纳小勐养大象自然保护区原始森林，曾捕到一只小灰蝶，翅展仅13毫米，是我国最小的蝴蝶。

另一个主要意象是蝴蝶双飞。梁简文帝《咏蛱蝶》：复此从凤蝶，双双花上飞；寄语相知者，同心终莫违。梁武帝《古意二首》之二：飞飞双蛱蝶，低低两差池。李白《长干行》：八月蝴蝶黄，双飞西园草。徐夤《蝴蝶》之二：苒苒双双拂画栏，佳人偷眼再三看。史承豫《荆南竹枝词·咏梁祝》：山上桃花红似火，双双蝴蝶又飞来。同样的意象，两只恋爱中的蝴蝶一起飞。

尾突最长且腹端会喷水的蝴蝶

燕凤蝶（Lamproptera curia）也称燕尾凤蝶、粉白燕凤蝶、珍蝶、蜻蜓蝶、白带燕尾凤蝶、白带燕凤蝶。成虫翅展40～45毫米。触角黑色，翅黑色；前翅中内区有一条灰白色带，端部半透明，脉纹清晰。后翅狭长，尾突特长，在凤蝶中是绝无仅有的，从前缘中部斜向尾突有一条灰白色带，但不到尾突即终止，并与内缘中部发出的一条淡灰白色带会合；外缘微波状，镶有白边直到尾突末端。雄蝶后翅臀褶内有白色长毛。

燕凤蝶幼虫取食莲叶桐科的青藤、心叶青藤等植物。成虫前翅激烈振动，后翅水平伸向后方，一般沿林中小径和离地面不高的地方飞行，常常向前冲或向后退。它们是贪婪的吸水者，在水面上飞舞摆动时颇似蜻蜓，所以有人称之蜻蜓蝶。有趣的是，其常从腹末有节奏地射出水液。两性均喜爱访花吸蜜，在吸蜜时前翅不停地振动，尾部也摆动不停，停在花上时腹部高高翘起。平时飞行很快，难以捕捉。卵单产在寄主植物嫩叶的背面，幼虫栖息在叶的背面，幼龄幼虫有在叶中侧开一圆孔取食的习性，老熟幼虫在寄主植物附近的其他植物的叶背面化蛹。

燕凤蝶

我国分布于四川、云南、海南、广东、广西、香港，国外分布于印度、不丹、缅甸、泰国、柬埔寨、越南、印度尼西亚、马来西亚、菲律宾。本种在马来西亚被列为保护对象。

我国燕凤蝶属还有另外一种——绿带燕凤蝶（Lamproptera meges），又称绿带燕尾凤蝶、粉绿燕凤蝶。翅展30～35毫米，体黑色，翅比体稍淡。本种与燕凤蝶非常相似，唯前、后翅有绿色横带，故称绿带燕凤蝶，但该横带的颜色会随标本保存时间的延长而褪色。雄蝶后翅臀区无臀褶和白色长毛。本种前翅横带靠近顶角的一枚斑较大，几乎与其下面的斑相连，雄蝶后翅无内缘褶，很容易与燕凤蝶相区分。

绿带燕凤蝶成虫多在开阔及砍伐的丛林地活动，常沿林中小径来回飞行，行动迅速，十分活泼，喜爱戏水访花。吸水时翅水平伸展，但有时也合拢。在吸水过程中大约每秒钟从腹末喷水一次。卵单产在寄主植物叶的背面。幼虫取食青藤等植物，一龄幼虫休止时位于叶的背面，取食时移到叶的表面，吃掉上表皮和叶肉，留下下表皮。

我国分布于四川、云南、广东、海南、广西，国外分布于印度、越南、马来西亚、缅甸、泰国、菲律宾群岛及印度尼西亚。

绿带燕凤蝶

最美丽的蝴蝶

美丽的蝴蝶如丽蛱蝶、裙纹蛱蝶、鱼纹环蝶、红缘黄灰蝶、紫端斑蝶等，不胜枚举。但是，无论从体态还是色彩上看，最美的蝴蝶首推凤蝶类。凤蝶类蝴蝶的翅正面有红、黄、青、蓝、黑、白诸色构成的各种斑纹，后翅外缘常有尾状突起，且浑身闪耀着灿烂的金属光泽。如三尾褐凤蝶，后翅外缘生出3枚尾突；宽尾凤蝶的尾突很宽；丝带凤蝶的尾突细长如丝；燕凤蝶的双尾如剪。加上艳丽的色彩，特别是臀角附近的红色或黄色斑纹，飞舞时异彩纷呈，尾突飘逸，如燕尾、如飘带、如轻丝，仪态万方。此外，如华丽凤蝶、碧凤蝶、巴黎翠凤蝶等，无不各具风姿。然而，若论色彩的丰富和变幻之奇妙，则莫过于荧光裳凤蝶（珠光凤蝶，Troides magellanus）。它产于我国台湾兰屿、澎湖列岛和菲律宾，身上的色彩可随光线角度不断变化，闪耀出金黄、淡黄、橙、青、蓝、绿、红七色，故俗称“七彩蝶”。

蝴蝶双飞的意象被古代文人发现，用来点缀爱情故事，最著名的当然是梁山伯与祝英台。冯梦龙《古今小说·李秀卿义结黄贞女》中写道：“忽然一声响亮，地下裂丈余，英台从裂中跳下。众人扯其衣服，如蝉蜕一般，其衣片片而飞。……再看那飞的衣服碎片，变成两只花蝴蝶，传说是二人精灵所化，红为梁山伯，黑者为祝英台。”邵全彪《祝英台小传》中写道：“英台乃造梁墓前，失声哭，地忽开裂，堕入茔中，绣裙绮襦，化蝶飞去。”

闪蝶也是深受人们喜爱的最美蝴蝶之一。雄性闪蝶那迷人的蓝绿颜色吸引着人们的目光，雌蝶相比而言就显平淡无奇了。这类蝴蝶的学名来自希腊语“Morph”，为美神维纳斯的名字，意美丽、端庄。最小的闪蝶翅展只有75毫米；最大的则超过200毫米，其硕大的翅膀使它们如同猛禽一样翱翔在天空。

闪蝶科的特别之处就在于它们会利用自身的色彩优势来保护自己。当有捕食者接近时，它们会快速振动自己的翅膀，产生闪光以恐吓对方。这种热带蝴蝶的成虫并不以花蜜为食，相反，它们更喜欢吃成熟的热带水果的汁液，例如芒果、荔枝等。

水晶眼蝶的翅膀透明（照片中乳白色部分是照相时的底色，并不是翅膀本身的颜色，翅膀是无色透明的），状如蝉翼，看起来有一种梦幻般的感觉。与其他透明翅膀的蝶类一样，水晶眼蝶的翅膀上没有鳞片，因此很容易识别它们。水晶眼蝶主要生活在南美洲的雨林中，透明的翅膀可以起到隐形的效果，以躲避捕食者的攻击。

荧光裳凤蝶

大部分蝴蝶的进化动机都是为了隐藏自己，逃避被攻击。但是，有的时候它们也为了炫耀，让自己成为受关注的焦点。在交配季节，蝴蝶通过表现自己来吸引异性的青睐。雄性红锯蛱蝶（Cethosia biblis）身上长有华丽的橘黄色图案，它们用这种显著的图案向异性暗示，它们的基因是最优秀的。红锯蛱蝶具有两性异型的特点，这也就意味着雌性远没有雄性那么华丽，因为雌性不需要通过华丽的外表来吸引异性交配。雌性红锯蛱蝶的翅膀通常呈黑色、棕色或白色。有人发现红锯蛱蝶翅反面中部的一列斑纹是一排正在引吭高歌的人头像图案，其中前翅从下往上数第一个人像酷似美国20世纪60年代著名影星玛丽莲·梦露，因此将此蝶命名为梦露蝶，好似梦露带领合唱团躲到了蝴蝶翅膀上。

绿闪蝶

水晶眼蝶

红锯蛱蝶

其实人类化蝶的故事最早来自于晋代干宝的《搜神记》，里面记载了战国时韩凭夫妇的故事。战国时宋康王舍人韩凭的夫人长得十分漂亮，宋康王垂涎美色，强夺其妻。韩凭抵抗无效，自杀身亡，死后化成蝴蝶。韩凭夫人随宋康王登台时，让先夫的精灵附于体上，突然跳往台下殉情，也变成蝴蝶，与韩凭双飞而去。李商隐《青陵台》说的就是这件事：青陵台畔日光斜，万古贞魂绮暮霞，莫讶韩凭为蛱蝶，等闲飞上别枝花。

飞行最远的蝴蝶

蝴蝶中飞行最远的还应首推原产美洲的君主斑蝶（黑脉金斑蝶）。这种蝴蝶的幼虫在北美洲的加拿大和美国等地长大、化蛹、羽化。每年深秋，当寒潮席卷北美大陆时，它们便成群南迁，飞行3200多千米，到达墨西哥，以墨西哥首都附近2800米高的森林地带作为避寒之所。次年2～3月间交配，不久雄蝶便自行死去，而雌蝶则带着受精卵飞回美国、加拿大产卵，繁育后代。这种远距离的南迁与回归，年年周而复始。君主斑蝶是美国的国蝶。

飞行最快的蝴蝶

论飞行速度，粉蝶逆风每秒飞行2～4米，顺风可达10米，时速为7～36千米。前文介绍过的君主斑蝶，迁徙时速为30～40千米，是已知飞行最快的蝴蝶。

生活在极端环境中的蝴蝶

我国登山运动员在6000米高的喜马拉雅山冰隙中捕到过一只荨蛱蝶，这大概是在海拔最高地区捕到的蝴蝶。

昆虫学家李传隆在新疆吐鲁番沙漠中捕到的一种小灰蝶，是目前所知生长在最干旱地区的蝴蝶。

在北纬83°，距北极中心只有700千米的北极圈里，人们发现了飞舞的弄蝶。帕米尔高原5000米的终年积雪区也有蝴蝶，它们应该为最寒冷地区的蝶类吧！

最透明的蝴蝶

产于中美洲墨西哥和巴拿马地区的黑脉宽纹绡蝶（Greta oto）是最透明的蝴蝶，它的翅脉之间的组织是透明的，看上去像玻璃一样，通常也被称为“透翅蝶”或“玻璃蝴蝶”。其翅膀薄膜上既没有色彩也没有麟片，可以穿透看到翅膀背面。透明的翅膀让其在飞行时不易被察觉。

虽然透明蝴蝶看起来很稀奇，但其数量并不少，因此未被列入稀有物种名单。透翅蝶身上具有黄黑相间的条带，看上去有点像胡蜂。透翅蝶不容易被天敌发现，这是生物适应环境利于生存的一种行为。

黑脉宽纹绡蝶

蝴蝶之恋

飞舞的蝴蝶，给人以轻盈飘逸之美，其中又以婚飞为最佳境界。

婚飞

蝴蝶的婚飞能促进双方性激素的同步分泌，有利性行为的和谐。一般来说，雄蝶比雌蝶要早些羽化。之后，雄蝶到处飞翔，根据雌蝶散发的性信息素寻觅羽化不久的雌蝶，捷足先登地追逐交尾。在交尾之前，需经过一个求婚过程，雌蝶的花纹和颜色及其信息素都起着重要的作用。飞行到一定时机，雄蝶便趁势飞向雌蝶上方，释放种内特有的性信息素，雌蝶闻到这种气味，便会情不自禁地降落下来。这种由雄蝶分泌的性信息素在昆虫纲鳞翅目里是很独特的，体现了蝴蝶“夫唱妇随”的风格。已知斑蝶、环蝶和一些灰蝶、粉蝶，雄性翅上着生有发香鳞，分泌出带有芬芳气味的性信息素，与有些蝶类为抵御敌害释放的臭气怪味迥然不同。

蝶类在求偶期，雄蝶也表现出排他性。人们或可见到蝴蝶群聚追飞，那就是雄性间的角逐。有些蛱蝶和小灰蝶的雄性，往往占驻林间小片空阔地、水源边，作为领地，等待雌蝶来临，而对闯入的雄蝶则表现出强烈的防御行为。

逃婚

一只栖息在叶上的雌蝶，如果已经交尾，当雄蝶飞临时，它就平展四翅而将腹部高高翘起，绝不起飞，这是雌蝶不接受交尾的表示。雄蝶绕飞一阵之后，只好舍之而去。有时，一只不想交尾的雌蝶，当其在空中飞翔时，可能会遇到好几只雄蝶追逐求爱，紧逼和绕圈飞舞，难解难分，当它们一起飞到高空时，雌蝶突然挟翅而下，急速降落，这种逃遁使雄蝶如坠迷途，不知雌蝶所在，因而雌蝶得以脱身。雌蝶的这种“逃婚”本能颇为有趣。还有一些蝶类如绢蝶科的大部分种类，雌蝶在交尾之后，在交尾囊开口处的基部，生长出各种各样的交配后衍生物一枚，成为阻止再交尾的障碍物。

裳凤蝶在婚飞

同科同属不同种的蝴蝶，性信息素迥异，自然无交配可能，这样就保证了蝴蝶种类遗传的相对稳定性。

有的蝴蝶（如一种大菜粉蝶）在产卵的同时，分泌一种疏散信息素，告诉同种的其他雌蝶不要在附近产卵，从而保证了后代合理的生存空间。如此看来，蝶之于后代也“煞费苦心”。

我国有1500多种蝴蝶，梁山伯和祝英台究竟“化成”的是哪一种呢？梁祝故事在浙江、江苏、河南、安徽、广东等十多个省市广为流传，因此所化之蝶也众说纷纭。但毫无疑问，对“梁祝蝶”的认定至少应该具备以下三个标准：色彩美丽、体型较大；雌雄异型；在梁祝的故乡江浙一带应该有这种蝴蝶。

广东、云南等省的蝴蝶爱好者认为梁山伯与祝英台所化之蝶为美凤蝶；在宁波民间所说的“梁祝凤蝶”实际上应为玉带凤蝶；在宜兴被称为“梁祝凤蝶”的应为丝带凤蝶。

用足品味的蝴蝶

鳞翅目中属于蛱蝶科的蝴蝶有着共同的特点：前足明显的特化，胫节短，跗节退化成一段锥形体，而且顶端失去了用来抓住物体的爪，近乎两节连体，但上面却布满了起触角作用的长毛，停息时不是伸向前方，而是卷曲在前胸下面，只有在中足、后足做跳跃式爬行时，才伸出来左敲右打，去触摸前方的物体，起着探路的作用。

大红蛱蝶（Vanessa indica），翅展53～62毫米。前翅黑色，近顶角有白色小斑，中央有红色的宽横带。后翅暗褐色，外缘红色，内有4个黑色小点。后翅反面有云状斑，外缘内侧有几个不明显的眼斑。

大红蛱蝶幼虫取食荨麻属、苎麻属植物。成虫5～9月发生，生活在丛林地区或附近开阔地带及庭园树丛中，飞行迅速。常访花，但也喜食腐烂的果实。成虫羽化后，常飞舞花间，伸出长吻在花朵中吸吮几下，但它不馋食花蜜，而是寻找榆树、柳树、桦树等树木的伤疤处，去吸吮渗出的汁液。大红蛱蝶对不同树木上的渗出液并不是没有选择，但选择的方法不是用嘴试探，而是用中足和后足上的跗节探试，若认为可口则伸出口吻取食，若不可口便另选它处。这种用足品尝食物的习性在蝶类中堪称奇特。

人们做过这样的实验，捉一只羽化不久的大红蛱蝶，将它放在有盖子的纸盒中，在盒子两面各开一个能伸出头和足的小圆洞，一个洞外放上盛有清水的玻璃器皿，另一个洞外放上盛有糖蜜水的玻璃器皿。实验开始，大红蛱蝶先是伸出足来，踏查玻璃器皿中的物质，若是清水便缩回盒中，若是糖蜜水便伸出口吻（嘴）不停地吸吮，直至喝饱为止。由此可见，大红蛱蝶的味觉器官在足上。

大红蛱蝶

访花的蛱蝶

Q：蝴蝶能够分辨真花与假花吗？

A：说起来令人难以置信，蝴蝶的嗅觉系统极端迟钝，以至于对显花植物的识别完全依靠自身的视觉系统才可以进行。如果我们人类要进行恶作剧——将制作逼真的若干假花放入真花丛中，蝴蝶往往会被蒙骗，飞临其上采蜜、授粉。幸而蝴蝶的触觉系统特别发达，一旦接触到假花即知真伪，迅即离开，寻找下一个目标。

大紫蛱蝶（Sasakia charonda），为大型蛱蝶，翅展85～100毫米。雄蝶翅正面黑褐色，各室有白褐色斑；前后翅中央有紫色金属光泽，内有白斑；臀角有红斑。雌蝶翅形较大，翅黑褐色，散布白斑，无紫色金属光泽。

大紫蛱蝶

大紫蛱蝶幼虫共分为6龄，幼虫摄食榆科的朴树，以幼虫期在落叶间越冬，翌年春天在食草或附近的植物间或叶柄上化蛹；5～8月间为成虫发生期，一年1代。大紫蛱蝶是蛱蝶科中体型最大的，飞行时双翅非常有力，5米以内能听到双翅扑打的声音。成虫喜欢在密林中活动，常在空中做滑翔飞行，栖息在大树顶或中段，并且以树干上流出的发酵的树汁及腐熟水果汁液为食。

我国分布于陕西、河南、四川、浙江、广东、台湾等地，最北至辽宁省；国外分布于日本，是日本的国蝶。

美凤蝶是雌雄异型的大型蝴蝶。雄性翅膀呈天鹅绒般的蓝黑色，雌雄蝶常常上下翩舞，形影相随，故广东、云南等地民间称之为“梁祝凤蝶”。

美凤蝶（雄）

美凤蝶（雌，无尾型）

美凤蝶（雌，有尾型）

利与弊

治病救人

金凤蝶的幼虫取食茴香和胡萝卜等，因此又称茴香凤蝶或胡萝卜凤蝶。金凤蝶幼虫在藏医药典中称“茴香虫”，夏季可以在茴香等伞形科植物上捕捉到，以酒醉死，焙干研成粉，有理气、止痛和止呃等功效。

金凤蝶

金凤蝶成虫翅展90～120毫米。体黑色或黑褐色，胸背有两条八字形黑带；翅黑褐色至黑色，斑纹黄色或黄白色；前翅基部的三分之一有黄色鳞片；中室端半部有两枚横斑；中后区有一纵列斑，从近前缘开始向后缘排列，除第三斑及最后一斑外，大致是逐斑递增；外缘区有一列小斑；后翅基半部被脉纹分隔的各斑占据，亚外缘区有不十分明显的蓝斑，亚臀角有红色圆斑，外缘区有月牙形斑；外缘波状，尾突长短不一。

金凤蝶每年发生代数因地而异。在高寒地区每年通常发生2代，温带地区一年可发生3～4代。金凤蝶成虫将卵产在叶尖，每产一粒即飞离。幼龄幼虫栖息于叶片主脉上，成长幼虫则栖息于粗茎上。幼虫白天静伏不动，夜间取食，遇惊时从第一节前侧伸出臭丫腺，放出臭气，借以拒敌。成虫喜欢访花吸蜜，少数有吸水活动。

我国广为分布，国外分布于亚洲的温带地区、欧洲、非洲北部和北美洲。

抗癌活性物质的宝库

锯粉蝶身体中已鉴定出多种化合物，其中异鸟嘌呤是已知的抗癌活性成分，主要分布在翅中。因此锯粉蝶成为抗癌药物的资源库。

锯粉蝶

锯粉蝶成虫翅展70～75毫米。雄蝶翅面白色或黄白色，翅脉黑色；前翅前缘、外缘黑色，翅端半部翅脉的两侧黑色，形成明显的黑色纵条纹；亚缘的黑色横带止于cu2脉，切割出明显的亚缘白斑列。后翅白色，黑色翅脉较浅，前缘和外缘黑色。反面前翅同正面，但顶角的白斑呈黄色，中室内的白斑多退化呈数枚小斑；后翅大多黄色，黑色成分随亚种和季节不同而异。雌蝶色彩、斑纹同雄蝶，但翅形阔圆，黑色比例较大且明显较暗。湿季型较大而暗。

锯粉蝶幼虫取食加罗林鱼木、山柑等植物。

我国分布于福建、广西、海南、云南、香港、台湾，国外分布于印度、缅甸、泰国、越南、老挝、马来半岛。

禁毒能手

秘鲁警方与生物学家合作，用一种银白色的蝴蝶进行扫毒。这种蝴蝶的幼虫喜欢啃食可卡因灌木，凡被它啃食的可卡因灌木不久就会干枯死亡。这种蝴蝶的嗅觉非常灵敏，能寻找到很偏僻的种植地点，吃掉毒品贩子秘密种植的可卡因灌木。

果树害虫

柑橘凤蝶又名桔黄凤蝶、凤蝶、花椒凤蝶、燕凤蝶、凤子蝶、桔凤蝶，翅展90～110毫米。体、翅的颜色随季节不同而变化：春型色淡呈黑褐色，夏型色深呈黑色。翅上的花纹黄绿色或黄白色，夏型雄蝶的后翅前缘多1个黑斑。前翅中室基半部有放射状斑纹4～5条，端半部有2枚横斑；外缘区有一列新月形斑纹；中后区有一列纵向斑纹，外缘排列整齐且规则，从前缘向后缘逐个递增，到cu2室有一条从翅基伸出的纵带，该带在中间呈角状弯曲，端部呈折钩形；沿后缘还有一条细纵纹；后翅基半部的斑纹顺脉纹排列，被脉纹分割；在亚外缘区有一列蓝色斑，有时不十分明显；外缘区有一列弯月形斑纹，臀角有一枚环形或半环形红色斑纹。

柑橘凤蝶

玉带凤蝶为雌雄异型的中大型蝴蝶，雄蝶翅呈黑色，后翅中部有一条如玉带般横贯全翅的白色条纹。“玉带围腰”是古代为官的象征，配上它风流潇洒，民间称之为梁山伯。雌蝶身穿漂亮的花裙，婀娜多姿，且雌蝶也有与雄蝶形态相同的个体，代表着女扮男装的祝英台。每年的农历三月初一，人们聚集在宁波的梁山伯庙前，祭祀梁祝，观看雌雄相伴的梁祝蝶——玉带凤蝶翩翩起舞，静听“碧草青青花盛开，彩蝶双双久徘徊，千古传诵深深爱，山伯永恋祝英台”的越剧。

玉带凤蝶（雄）

玉带凤蝶（雌）

玉带凤蝶（雌拟雄）

柑橘凤蝶寄主在芸香科的柑桔属等植物上。本种与金凤蝶很相似，主要区别是本种前翅中室有放射状斑纹，后翅基半部的斑纹与中室间距宽；金凤蝶前翅中室无放射状斑纹，后翅各斑与中室间距窄。

我国各地均有分布，国外分布于日本、韩国、缅甸。

中国蝴蝶识别

国家重点保护的蝴蝶

蝴蝶标本作为国际贸易的商品有着悠久的历史，其中以凤蝶为主。据1985年IUCN出版的受威胁凤蝶红皮书报道，有51个国家和地区已记载凤蝶共573种，它们大多可以作为商品进行贸易。由于一些人大量捕杀和收集蝴蝶加工销售，曾导致各国蝴蝶的数量锐减，已引起各界人士的关注，并采取一系列的蝴蝶保护措施加以遏止。

蝴蝶是宝贵的生物资源，生物学、生态学、遗传学、生物系统学、生物地理学等理论已为我们提供了可持续性利用的依据，合理利用这一资源符合国家和人民的利益，若不加以利用，就是资源的浪费。中国有句古话，叫作“靠山吃山，靠水吃水”。山都光了，怎么吃山？所以说保护环境，使青山常绿、溪水常流，这不仅是我们生活的根本保障，也是当今保护生物资源的一项最有效的措施。因此，保护好森林、保持生态平衡、加强基础理论研究、注重人工繁殖技术研究，才是蝴蝶资源持续利用的根本保证。

蝴蝶资源保护流程图

对一些濒危物种更应扩大宣传，加以保护，禁止采捕。我国先后公布了《国家重点保护野生动物名录》（1989年）和《国家保护的、有益的或者有重要经济、科学研究价值的陆生野生动物名录》（2000年，简称“三有动物”）。下面简要介绍《国家重点保护野生动物名录》中涉及的5种蝴蝶。

阿波罗绢蝶（Parnassius apollo）

阿波罗绢蝶

阿波罗绢蝶体型中等，前翅长25～40毫米。触角干灰白色，各节间有灰黑色环形带。前翅顶角钝圆，翅面白色似绢，有黑点及灰白色斑；翅上斑点的形状、多少及颜色深浅常随不同的分布地区而变化。后翅后角圆形，后缘呈内弧形，翅面有明显的鲜红色斑。

阿波罗绢蝶幼虫以景天科植物为食，属亚高山种类，常栖息于750～2000米地带。一年仅发生1代。

我国分布于新疆，国外分布在欧洲，为最早被列入《濒危野生动植物种国际贸易公约》的昆虫种，是国家二级重点保护野生动物。

金斑喙凤蝶（Teinopalpus aureus）

金斑喙凤蝶

金斑喙凤蝶的雌雄蝶形态不同，雄性最显著的特点是后翅中部有一块金黄色大斑，该蝶也由此得名；雌蝶的后翅有5～6条尾突，其中有2条较长。其灿烂的翅面色彩、快速敏捷的飞行方式、神秘莫测的栖息地点，令全世界的蝴蝶研究者着迷，故而有“梦幻中的蝴蝶”之称。

金斑喙凤蝶于1923年被命名，其模式标本采自我国广东连平，仅有2只，保存在英国自然历史博物馆，其后的50年再也没有发现新的标本。由于人们的狂热追求，自20世纪80年代后发现了金斑喙凤蝶较多的分布地，但数量仍然很少。

我国仅分布于海南、广东、福建、广西等少数地区，与我国邻近的越南和老挝也有发现的记录。

金斑喙凤蝶先后被列入1989年中国首次公布的《国家重点保护野生动物名录》一级保护动物、1990年公布的《濒危野生动植物种国际贸易公约》附录　Ⅱ；同时，也被列入世界自然保护联盟1994年第40次会议公布的《世界物种红色名录濒危等级》红皮书。由此可见金斑喙凤蝶的珍稀，因此，金斑喙凤蝶也是中国国蝶的首选对象。

丝带凤蝶雌雄异型，翅薄如纸。在江浙一带较为常见。它们飞行缓慢，时常双翅平展作滑翔状，细长的尾突犹如两根丝带，随风飘荡。由于它们常常形影不离，所以被人们喻为爱情蝶。

丝带凤蝶（雌）

丝带凤蝶（雄）

双尾褐凤蝶（Bhutanitis mansfieldi）

双尾褐凤蝶

双尾褐凤蝶体型中等。前翅长40毫米左右，黑褐色有光泽，有7条淡黄色细横带自前缘直达中脉，中间5条合并为3条达后缘。后翅狭长，黑褐色，外缘呈扇形，后缘中下部稍内陷，臀角处有深缺刻，上方有3个尾状突，最前方一个较长，端部膨大呈棒状，最内侧1个短而呈拇指状，可与三尾褐凤蝶相区别；近外缘有较大的透亮红斑，亚外缘有2个蓝色眼点及4个淡黄色月形斑，翅中央有不规则的淡黄色宽线。

双尾褐凤蝶喜欢生活在气温变化不大，冬、春干燥晴朗，夏季比较潮湿，海拔2000米左右的郁密林中。幼虫寄主为生长在山涧峡谷中的马兜铃科植物。

双尾褐凤蝶分布于云南、四川，被列入《濒危野生动植物种国际贸易公约》附录Ⅱ，是国家二级重点保护野生动物。自20世纪30年代在云南西部被发现后，直到1981年1月，日本北海道登山队员才在我国贡嘎山再次发现，是世界珍奇蝶种之一。

三尾褐凤蝶（Bhutanitis thaidina）

三尾褐凤蝶

三尾褐凤蝶体型中等，前翅长45毫米左右，雌蝶身体略大于雄蝶。前翅有8条自前缘至后缘的浅色横线，将翅面划分为9个带有青铜色光泽的黑色宽带区。后翅狭长，后缘中部内陷，外缘近扇形，有3个尾状突起，其中外侧上方1个较长，端部膨大成棒状；中室附近有黑色条纹和由刻点排列的线纹，黑色条纹的端部有1个较大红色斑，近外缘有4个橙黄色新月形斑及3个蓝色点。

三尾褐凤蝶属高山种类，常栖息于2000米以上的常绿林带，幼虫取食马兜铃科植物。

分布于甘肃、陕西、四川、云南、西藏等省，为中国特有种，属于珍稀蝴蝶之列，被列入《濒危野生动植物种国际贸易公约》附录Ⅱ，其中东川亚种是国家二级重点保护野生动物。

中华虎凤蝶（Luehdorfia chinensis）

中华虎凤蝶

早春3月，在我国长江南岸能看到一种体型中等、色彩艳丽、翅面斑纹黄底黑条似虎斑的凤蝶在翩翩起舞，这就是久负盛名的国产珍蝶——中华虎凤蝶。由于它出现在惊蛰前后，所以也有人叫它惊蛰蝶。

中华虎凤蝶幼虫取食杜衡、华细辛等植物。一年发生1代，多在枝干或树皮上、枯枝败叶下及石块缝隙中，以蛹越夏、越冬。成虫于3、4月出现，飞舞在潮湿的林间。

分布于河南、山西、陕西、湖北、江苏、浙江等省，为中国特有种，其中华山亚种是国家二级重点保护野生动物。

部分珍稀及习见蝶种

珍稀蝴蝶，顾名思义，就是目前自然界中极为稀少或珍贵的蝴蝶，包括稀有种和濒危种。濒危等级（濒危、易危、近危、无危）的划分，国际上有一套完整的评价标准。就我国而言，稀有种又包括特有种和共有种，后者在中国珍稀，在别国可能常见。珍稀蝴蝶通常都被国际相关机构列入保护野生动物名录中，如《世界物种红色名录濒危等级红皮书》和《濒危野生动植物种国际贸易公约》。我国也先后公布了《国家重点保护野生动物名录》（1989年）和《国家保护的、有益的或者有重要经济、科学研究价值的陆生野生动物名录》（2000年）。这些名录中涉及的中国蝴蝶种类都属于我国的珍稀蝴蝶。当然，还有很多没有列入保护名录的蝴蝶也很珍稀，只是没有那么著名罢了。

习见蝴蝶就很好理解了，就是我们经常能够看见的种类，例如菜粉蝶，从南到北，随处可见。一些种类在南方很常见，在北方却见不到，如美凤蝶。同样，有的蝴蝶在北方是常见客，在南方却踪迹不现，如花斑蛱蝶。丝带凤蝶（马兜铃凤蝶）在我国很常见，在俄罗斯却因稀少而被列为保护蝴蝶。

上一节已经介绍了我国重点保护的5种蝴蝶，下面再介绍我国部分珍稀及习见蝶种。

居住在我国贵州东南部的苗族先民，就有对蝴蝶的图腾崇拜。

传说很早以前，从枫树树心生出一只蝴蝶，后来蝴蝶和水泡成婚，产下十二枚蛋，由鹡宇鸟帮助孵化出姜央（人名）、龙、虎、象、蛇、水牛、雷公等十二个兄弟，从此，苗族先民就把此蝴蝶称作妈妈，尊为始祖神。

凤蝶科

暖曙凤蝶（Atrophaneura aidonea）

暖曙凤蝶

暖曙凤蝶翅展86～112毫米。头、胸、腹侧面红色，翅黑色而脉纹两侧灰白色或灰褐色。后翅色深，较狭小，外缘波状，无尾突，香鳞发达，白色呈心形，故又名心形曙凤蝶。翅反面与正面相似。

暖曙凤蝶幼虫取食马兜铃。一年发生1～2代，成虫4～7月出现。飞行缓慢，舞姿优美，雌蝶多在寄主植物附近飞翔徘徊。是我国保护的、有益的或有重要经济、科学研究价值的陆生野生动物。

我国分布于四川、云南、海南、广东、广西，国外分布于印度、泰国、缅甸、越南。

锤尾凤蝶（Losaria coon）

锤尾凤蝶前翅窄长，灰褐色，边缘色暗，翅脉、中室内及脉间有黑褐色条纹。后翅黑色，中室端部有一枚白斑，中室外方沿中室排有6枚白斑；翅端部边缘有白色和红色的缘斑；尾突端部圆锤形，柄细。翅反面与正面相似，但缘斑更清楚。

锤尾凤蝶幼虫取食密毛阿柏麻，在叶背取食、休息。卵单产在寄主植物叶的背面。成虫7～10月出现，飞行迅速，好在林缘光照较弱的地方活动。喜访花，不吸水。是我国保护的、有益的或有重要经济、科学研究价值的陆生野生动物。

我国分布于海南、广东，国外分布于印度、缅甸、泰国、马来西亚、印度尼西亚。

锤尾凤蝶

台湾美凤蝶（Papilio（Menelaides）thaiwanus）

台湾美凤蝶

台湾美凤蝶翅展80～90毫米，雌雄异型。雄蝶翅黑色，后翅外缘波状，臀角有一枚弧形红斑纹。雌性翅黑褐色，前翅脉纹两侧灰褐或棕褐色，中室基部有一枚红色条斑；后翅端半部脉纹间有大白斑及网状红黄色斑纹；后翅基部有3枚红斑，端半部有红色网状纹，外缘有两端尖的横斑纹；后翅反面基部及内缘红色，端大半部被白斑和网状斑所占据，外缘钝锯齿状。雌雄均无尾突。

台湾美凤蝶幼虫取食飞龙掌血、食茱萸、樟树等植物。一年至少发生4代，以蛹越冬。成虫全年出现，主要发生期在3～9月。雌蝶选择在日照充足的寄主植物树冠上产卵，单产。幼虫栖息于寄主叶面、嫩茎、小枝条上，喜好气候凉爽的地域，故气温较高的地区十分罕见。幼虫老熟后在寄主植物枝条及附近的植物上化蛹。成虫飞行迅速，常见在山区路旁的花丛间吸蜜，也常见雄蝶于溪旁湿地或湿壁上与它种蝶类一起吸水。是我国保护的有益的或有重要经济、科学研究价值的陆生野生动物。

分布于我国台湾。

云南蝴蝶泉的双飞故事同样脍炙人口。白族青年阿龙（霞郎）和姑娘阿花（雯姑）为抗暴殉情，双双投水化蝶。

美洲印第安有一个关于蝴蝶的古老而美丽传说：结婚的新人许愿给蝴蝶，再将蝴蝶一一放飞，蝴蝶就一定会告诉天上的精灵和天使，让美好的愿望成为现实，爱情则天长地久，千里共芳。这种传统在当代欧洲各国得到继承。

玉斑美凤蝶（Papilio（Menelaides）helenus）

玉斑美凤蝶

别名：红缘凤蝶、黄纹凤蝶、小黄斑凤蝶、玉斑凤蝶、白纹美凤蝶。

玉斑美凤蝶翅展95～107毫米。体、翅黑色；前翅无斑纹。后翅有3枚彼此紧靠的白色或淡黄白色斑，近前缘一枚小，呈半圆形或弯月状，后两枚大小相仿；外缘波状，波谷有橙黄色斑；亚外缘有月牙形红斑纹，雌性比雄性明显；臀角处及附近有2枚环形红斑纹。翅反面前翅中后区及亚外区有灰白色或灰黄宽带，由下向上逐渐增宽，但颜色也逐渐变淡。后翅斑明显，其他与正面相似。本种与宽带美凤蝶（P.nephelus）相似，但本种后翅外缘新月形斑红色，而后者为黄色。

玉斑美凤蝶幼虫取食芸香科的黄檗及芸香、柑橘等植物。一年发生2～3代或4～5代。成虫常在低山林地吸食杜鹃花、海相花、百合及文殊兰等植物的花蜜。夏天在潮湿地方吸水，有时飞越河流或高山，飞翔能力很强。

我国分布于四川、云南、贵州、海南、广东、广西、福建、台湾等，国外分布于日本、韩国、印度、缅甸、斯里兰卡、泰国、印度尼西亚等。

巴黎翠凤蝶（Papilio paris）

巴黎翠凤蝶

巴黎翠凤蝶翅展100～130毫米，体、翅黑褐色或偏黑色，散布翠绿或翠蓝色鳞片，前翅亚外缘有黄绿或翠绿色黄带，顺翅脉呈放射形，此带延顺至前缘即消失。后翅中部偏外方有一外边缘不整齐的翠兰或翠绿色斑，斑的下方有一条黄绿夹杂翠绿色的尾带，臀角内侧有红、黄色月牙形斑。

巴黎翠凤蝶幼虫觅食簕钧、柑橘等植物。成虫喜欢在常绿林带的高处活动，飞翔迅速，警觉性高，很少休息。

我国分布于四川、广东、广西、福建、台湾等，国外分布于印度、缅甸、泰国、越南、马来西亚、印度尼西亚。

人们一般认为蝴蝶一生只有一个伴侣，常将其视为吉祥美好的象征，恋花的蝴蝶常被寓意甜蜜的爱情和美满的婚姻。

蝴蝶梦主题。最著名的是李商隐《锦瑟》：庄生晓梦迷蝴蝶，望帝春心托杜鹃。其他还有耿湋《寒蜂采菊蕊》：游飏下晴空，寻芳到菊丛。带声来蕊上，连影在香中。去住沾馀雾，高低顺过风。终惭异蝴蝶，不与梦魂通。

窄斑翠凤蝶（Papilio arcturus）

窄斑翠凤蝶

窄斑翠凤蝶翅展95～115毫米。体、翅黑色，满布翠绿色鳞片。前翅亚外缘有一条翠绿色带，由后缘向前缘放射，未及前缘即消失。后翅外缘波状，波谷镶白边；亚外缘区有蓝斑（上部）、红斑（中部）和绿斑（下部），从中室的上角到外缘有蓝绿色斧状斑，斧柄指达外缘；臀角有圆形暗红斑。翅反面前翅无绿色鳞片，亚外缘区有很宽的灰白色带，由后缘向前缘放射，越接近前缘则色越淡、带越宽。后翅亚外缘区弯月形红色斑纹十分清楚，臀角处有2枚近似圆环的红斑。

我国分布于陕西、四川、云南、江西，国外分布于印度、尼泊尔、缅甸、泰国。

金裳凤蝶（Troides aeacus）

金裳凤蝶

别名：金裳翼凤蝶、金鸟蝶、鸟凤蝶、黄裳凤蝶。

金裳凤蝶翅展125～170毫米。前翅黑色，具天鹅绒般的光泽，脉纹两侧灰白色。雌雄异型。雄蝶后翅金黄色；外缘区每翅室各有一枚钝三角形黑斑，斑的内侧有黑色鳞片形成的阴影纹；外缘波状、黑色；内缘有一条窄的黑色纵带及很宽的褶，褶内有灰白色长毛。雌蝶体稍大，前翅中室内的4条纵纹较雄蝶明显；后翅中室的端半部、各室的基部、亚外缘区及脉纹两侧均呈金黄色，其余则大部分呈黑色。翅反面与正面相似。本种与裳凤蝶（T.helena）很相似，但本种雄蝶后翅外缘斑内侧有黑色阴影，雌蝶外缘与亚外缘黑斑不连成带。

金裳凤蝶幼虫取食马兜铃科植物。一年发生2～5代，在中国南方几乎全年都能见到成虫，每年3～4月及9～10月成虫数量最多。成虫好访红色、橙色系列的花。本种被列入《濒临绝种野生动物国际贸易公约》附录　Ⅱ，是我国保护的有益的或有重要经济、科学研究价值的陆生野生动物。

我国分布于陕西、四川、云南、江西、西藏、浙江、广东、广西、海南、福建、台湾，国外分布于印度、泰国、不丹、缅甸、越南、斯里兰卡、马来西亚等。

青凤蝶（Graphium sarpedon）

青凤蝶

别名：樟青凤蝶、青带樟凤蝶、竹凤蝶、蓝带青凤蝶、青带凤蝶。

青凤蝶翅展70～85毫米，翅黑色或浅黑色。前翅有一列青蓝色的方斑，从顶角内侧开始斜向后缘中部，自前缘向后缘逐斑递增，近前缘的一斑最小，后缘的一斑变窄。后翅前缘中部到后缘中部有3个斑，其中近前缘的一个斑白色或淡青白色；外缘区有一列新月形青蓝色斑纹；外缘波状，无尾突。后翅反面的基部有一条红色短线，中后区有数条红色斑纹，其他与正面相似。有春、夏型之分，春型稍小，翅面青蓝色斑列稍宽。

青凤蝶幼虫取食潺槁木姜子、小梗黄木姜子、樟树、沉水樟、假肉桂、天竺桂、红楠、香楠、大叶楠、山胡椒等植物。一年发生多代且世代重叠，以蛹越冬。成虫3～10月出现，热带终年可见，飞翔力强，常在低海拔的潮湿与开阔地带活动，在庭园、街道及树林空地也常见，早上和黄昏常结队在潮湿地及水池旁憩息；喜欢访花吸蜜，常常看见在马缨丹属、醉鱼草属及七叶树属等植物的花上吸花蜜。

我国分布于陕西、四川、西藏、云南、贵州、湖北、湖南、江西、浙江、海南、广东、广西、福建、台湾、香港，国外分布于日本、尼泊尔、不丹、印度、缅甸、泰国、马来西亚、印度尼西亚、斯里兰卡、菲律宾、澳大利亚。

韦庄《春日》：旅梦乱随蝴蝶散，离魂渐逐杜鹃飞。戴叔伦《舟中见雨》：梦远愁蝴蝶，情深愧。抚孤终日意，身世尚流萍。张祜《题真娘墓》：佛地葬罗衣，孤魂此是归。舞为蝴蝶梦，歌谢伯劳飞。辛弃疾《满江红·点火樱桃》：蝴蝶不传千里梦，子规叫断三更月。崔涂《春夕旅怀》：蝴蝶梦中家万里，杜鹃枝上月三更。张孝祥《水调歌头·泛湘江》：此事天公付我，六月下沧浪。蝉蜕尘埃外，蝶梦水云乡。

银钩青凤蝶（Graphium eurypylus）

银钩青凤蝶

银钩青凤蝶翅展65～72毫米。体背面黑色，腹面灰白色。翅黑色或浅黑色，斑纹淡绿色；前翅中室有5枚粗细长短不一的斑纹；亚外缘区有一列小斑，亚顶角有1枚小斑；中区有一列斑，除第三枚斑外，此列斑从前缘到后缘逐斑递增；中室下方还有1枚细斑，中间被脉纹分割。后翅前缘斑灰白色，基部分离出1枚三角形小白斑；紧接其下还有2枚长斑，走向臀角；亚外缘区有一列小斑；外缘波状，波谷镶白边。翅反面黑褐色，部分斑纹银白色，在前翅中室及亚外缘区的斑列有银白色边。后翅中后区的下半部有3～4枚红色斑纹；有的内缘尚有一条红斑纹。

银钩青凤蝶幼虫取食牛心果、刺果番荔枝、银钩花、暗罗等植物。成虫多在5～10月间发生，常见于低海拔的丘陵林地、山区林缘及路边飞舞。

我国分布于云南、四川、海南、广东、广西，国外分布于斯里兰卡、印度、缅甸、泰国、马来西亚、越南、澳大利亚等。

绿凤蝶（Pathysa antiphates）

绿凤蝶

别名：五纹绿凤蝶、玉盘凤蝶、虎纹剑尾凤蝶、虎纹剑尾樟凤蝶、虎纹绿凤蝶。

绿凤蝶翅展70～85毫米。体黑褐色，具黄白色毛；翅淡黄白色。前翅有7条黑褐色横带：基部一条和外缘一条通到后缘，亚基区一条终止于cu2室，中前区、中区及中后区三条终止于中室后缘，亚外缘区一条终止于M3室。但从基部数第四条黑带变化很大，端部常变得很窄或只达中室的中部，有时只在前缘处明显，其余部分消失。更有甚者，前翅总共只有4条黑带。后翅反面基半部淡黄绿色，端半部淡黄白色；在基半部淡黄绿色区内有3条黑褐色带直至臀角及其附近；中区有一列大小不一的斑，靠前缘1枚新月形，紧接其下的1枚大而略呈圆形；亚外缘有一列断续的条斑；外缘波状，随波有黑色斑，斑外侧镶灰白边；尾突长，黑褐色。

绿凤蝶幼虫取食越南酒饼叶、紫玉盘、黄兰等植物。本种生活在热带潮湿丛林中，喜欢在多雨的常绿丛林访花吸蜜，在低海拔阳光充足的林地常见，也常在潮湿的砂地上停息吸水。成虫飞行轻快敏捷，有时飞到树冠的高处盘旋，难以捕捉。

我国分布于江西、福建、海南、广东、广西、云南、四川，国外分布于印度、缅甸、泰国、斯里兰卡、马来西亚、印度尼西亚。

旖凤蝶（Iphiclides podalirius）

旖凤蝶

旖凤蝶翅展70毫米。翅黄色。前翅有7条黑色横带，其中第一、第二、第四和第七条到达后缘，第三和第五条只到翅的中部。后翅后缘和中部各有一条黑带，外缘黑带镶有5个新月斑，其中靠前缘1个为黄色，其余4个为蓝色；臀角有1枚黑色蓝心的三角斑及赭黄色横斑。前翅反面第四条基半部嵌有黄色条纹，第六条分裂为两条黑色条纹；后翅反面中部黑带的中间夹有一条橙色细线。

旖凤蝶幼虫取食梅树、欧洲花楸、酸山楂、梨树等植物。成虫飞行轻快，但不太敏捷，且有张开翅膀在空中滑翔的习性。雄蝶夏天有吸水的习性。卵单产在寄主植物嫩芽和嫩叶的背面，幼虫栖息在寄主植物的叶表面，低龄期多在阳光下活动，老熟幼虫在寄主植物叶的背面化蛹。是我国保护的有益的或有重要经济、科学研究价值的陆生野生动物。

我国分布于新疆，国外分布于中亚细亚、欧洲中部及南部、北非。

吴文英《思佳客》：迷蝶无踪晓梦沉，寒香深闭小庭心。张祜《华清宫和杜舍人》：杜鹃魂厌蜀，蝴蝶梦悲庄。蔡伸《风流子》：无奈锦鳞杳杳，不渡横塘。念蝴蝶梦回，子规声里，半窗斜月，一枕馀香。拟待自宽，除非铁做心肠。意象基本雷同，不是庄周的蝴蝶梦，就是自己梦蝴蝶。

白斑麝凤蝶（Byasa dasarada）

白斑麝凤蝶

白斑麝凤蝶翅展80～90毫米。翅黑色，脉纹两侧灰白色或黄褐色。后翅外缘钝齿状，雌蝶近上角有3枚白色斑，中间1枚最大，另外在白斑下还有2枚新月形的红斑和1枚白斑，尾突上有1枚略呈圆形的红斑；雄蝶在近臀角处只有上大下小2枚白斑，尾突上无红斑。翅反面雌蝶与正面相似，雄蝶后翅斑纹比正面明显，在臀缘增加1枚红色斑。

我国分布于云南、四川、海南，国外分布于印度、不丹、尼泊尔、缅甸、越南。

中华麝凤蝶（Byasa confusa）

中华麝凤蝶

中华麝凤蝶翅展72～81毫米。翅黑色、灰黑色或灰褐色，灰黑色及灰褐色的个体脉纹都呈黑色。前翅脉纹两侧灰色或灰褐色，中室内有4条黑褐色纵纹。后翅一般都比前翅色深，脉纹不明显；外缘波状，有尾突，外缘区及臀角有7枚红色或浅红色月牙形斑。翅反面色淡，但是红色斑纹更明显；有时内缘近臀角处有斑纹，但不规则。

幼虫取食马兜铃、木防己、中国萝等植物。一年2～3代，以蛹越冬。成虫分别于4～5月、6～7月及8～9月出现，在近山平原及海拔1800～2300米的山区都可见活动，多取食灌木花蜜，飞翔慢，常做滑翔飞行。卵1～10粒产在寄主植物叶的背面。初龄幼虫大多有群集性，栖息在叶的背面。动作迟缓，受刺激后臭角不伸出。夏季多在低洼处化蛹，越冬蛹多在高大树木的枝下出现。

我国分布于黑龙江、吉林、辽宁、河北、河南、山东、山西、陕西、四川、云南、江苏、江西、海南、广东、广西、福建、台湾等；国外分布于日本、韩国、越南。

多姿麝凤蝶（Byasa polyeuctes）

多姿麝凤蝶

多姿麝凤蝶翅展90～105毫米。翅黑色，前翅脉纹两侧灰白色；后翅外缘齿状突出；在中室端外有一块长方形大白斑，有的呈三角形；有时在大斑下附1～2个小斑；外缘的红色斑形状变化较大，但臀角处的一枚通常呈钩状；尾突短勺状，具圆形红斑一枚。翅反面除后翅臀缘增加一枚红斑外，其余与正面相似。

多姿麝凤蝶幼虫取食马兜铃科植物。一年发生多代，世代重叠，在冬季较冷的地区以蛹越冬。成虫5～9月活动，从平地到海拔2500米的山地均有分布，但多在海拔1000米左右的山区或半山区活动，飞行缓慢，喜欢访花。

我国分布于河南、山西、陕西、四川、云南、西藏、台湾，国外分布于印度、不丹、尼泊尔、泰国、越南等。

引用庄周梦蝶进行抒怀的诗人中还有外国诗人。诺贝尔文学奖得主、墨西哥伟大诗人奥克塔维奥·帕斯便《例子》一诗中，以庄周梦蝶的意象暗喻了自己的人生经历，表达了对世界、对人生的困惑和对自由的向往。

与蝶恋花和蝴蝶双飞不同，蝴蝶一旦成梦，就变得感伤和沉重了。

红珠凤蝶（Pachliopta aristolochiae）

红珠凤蝶

红珠凤蝶翅展70～94毫米。体背黑色，颜面、胸侧、腹部末端密生红色毛。前、后翅黑色，脉纹两侧灰白或棕褐色，有的个体前翅中、后区和亚外缘区色淡，呈黑褐或棕褐色。后翅中室外侧的白斑列3～5枚，具3枚斑的呈小字排列；外缘波状，翅缘有6～7枚粉红色或黄褐色斑，多为弯月形。翅反面与正面相似，后翅斑比正面明显，臀缘有1枚红斑纹。

红珠凤蝶幼虫取食马兜铃科植物。成虫7～8月最多，喜欢在山区和平原地区飞翔，庭园有时亦出现，有群集性。成虫飞行缓慢，在山区路旁林缘的花丛中飞舞或访花吸蜜。是我国保护的、有益的或有重要经济、科学研究价值的陆生野生动物。

我国分布于河北、河南、陕西、江西、湖南、浙江、广西、四川、云南、福建、海南、台湾、香港，国外分布于印度、缅甸、泰国、马来西亚、印度尼西亚、菲律宾等。

红珠绢蝶（Parnassius bremeri）

红珠绢蝶

红珠绢蝶成虫前翅长25～30毫米，体长15～18毫米。身体灰褐色，披有乳白色长鳞毛；头部粉褐色；复眼黑色；翅白色，半透明，鳞粉薄；前翅中室中部及端部各有一黑斑；外缘与亚外缘线呈淡黑色宽横带，横带内、外侧沿翅脉呈小齿状，中部有3个围着黑圈的小红斑；后翅内缘黑色有白色鳞毛，中部有3个红斑，外侧2个较大，内方1个却较小。

红珠绢蝶幼虫取食景天科植物。一年发生1代。成虫在7月出现，一直活动到8月中旬，2000米的草甸带数量较多。成虫在叶片或茎秆上产卵，以卵度过冬天，翌年5月下旬至6月上旬孵化。

我国分布于黑龙江、吉林、辽宁、内蒙古、河北、山西、河南、山东、新疆、宁夏、陕西、甘肃，国外分布于朝鲜、俄罗斯、欧洲中部。

粉蝶科

东亚豆粉蝶（Colias poliographus）

东亚豆粉蝶

东亚豆粉蝶雄蝶翅展44～55毫米；雌蝶翅展46～59毫米。体躯黑色。头胸部密被灰色长茸毛，头及前胸茸毛端部红褐色。腹部被黄色鳞片和灰白色短毛，腹面色较淡。触角红褐色，锤部色较暗，端部淡黄褐色。复眼灰黑色，下唇须黄白色，端部深紫色。足淡紫色，外侧较深。翅色变化较大，一般为黄色或淡黄绿色，前翅中室端部有一黑斑，外缘为一黑色宽带，带中总是有一列形状不规则的淡色斑，cu1与cu2脉间色斑较大，M3与cu1脉间缺淡色斑。后翅中室端部有一橙色斑，端带黑色模糊。

我国分布于北京、山西、内蒙古、辽宁、吉林、黑龙江、江苏、浙江、福建、江西、河南、湖北、湖南、海南、四川、贵州、云南、西藏、陕西、甘肃、青海、宁夏、新疆、台湾，国外分布于日本、俄罗斯。

蝴蝶与西蕃莲。蝴蝶看上去很美，但并不代表它“善良”，它的美丽需要以其他生命作为代价。对于蝴蝶的“残暴”，植物“西蕃莲”深有体会。

有一种蝴蝶叫“纯蛱蝶”，通常生活在中、南美洲。研究者发现，纯蛱蝶喜欢以西蕃莲为寄主，在它的叶片上产卵，卵孵化为幼虫后便吃掉叶片，长成蝴蝶。西蕃莲叶片被吃掉后，便会影响生长，无法形成可以传宗接代的种子。

橙黄豆粉蝶（Colias fieldii）

橙黄豆粉蝶

橙黄豆粉蝶翅展43～58毫米，雌雄异型。本种与斑缘豆粉蝶Colias erate相似，但翅为橙红色，前后翅外缘有黑色的宽带，雌蝶在带中有一列橙黄色的斑纹，雄蝶则无斑纹，但黑带的内侧边缘较雌蝶整齐；前后翅中室端的黑斑及橙黄色点都较斑缘豆粉蝶大。缘毛粉红色。翅反面颜色较淡，亚端有一列暗色斑。

橙黄豆粉蝶幼虫以苜蓿为食。

我国分布于北京、山西、黑龙江、山东、湖北、湖南、广西、四川、贵州、云南、西藏、陕西、甘肃、青海，国外分布于印度北部、尼泊尔、不丹、巴基斯坦、缅甸。

云粉蝶（Pontia edusa）

云粉蝶

云粉蝶雄蝶翅展33～53毫米。前翅白色正面有一个大的黑色中室端斑，顶角到cu1脉有宽的黑带，其上有3～4个小白斑，顶角处的白斑有一条白线连到翅外缘。后翅正面前缘中部有一个黑斑，从M1到cu2的端部被黑色鳞粉。雌蝶前翅正面基部和前缘的基部到中室端斑处都密布黑褐色鳞粉，cu2室中域有1个黑褐色斑，其余斑纹与雄蝶相似。后翅正面从R2中域到cu1室的亚外缘有一条褐色带，并逐渐变浅，M1、M2、M3、cu1脉的端部也有褐色斑。本种的春型和秋型差别较大，春型个体小，后翅反面为深褐色；夏型的个体较大，后翅反面黄绿色。

幼虫取食十字花科植物。一年2～3代，成虫4～9月出现。

我国分布于黑龙江、山西、河南、山东、河北、北京、内蒙古、新疆、江苏、上海、四川、宁夏、甘肃、陕西、西藏；国外分布于欧洲、北非从埃塞俄比亚延伸至印度西北部、西伯利亚。

西蕃莲是一种非常智慧的植物。它们在经受了纯蛱蝶的伤害之后，不断进化出多种“技能”阻挡纯蛱蝶的侵袭。

技能一，叶片腺体分泌出一种相当于化学药剂的物质来驱赶纯蛱蝶。

技能二，叶片上的蜜腺隆起，形成黄色假卵，让纯蛱蝶误以为已经有同伴产过卵而离开。

技能三，腺体分泌一些蜜露，吸引蚂蚁来捕食纯蛱蝶的幼虫。

Q：蝴蝶是害虫吗？

A：蝴蝶不全是害虫。的确有少数种类的蝴蝶会在农作物上产卵，幼虫便以作物的叶子作为食物，例如，菜粉蝶采食十字花科及白花菜科的蔬菜花卉，柑桔凤蝶采食柑桔类植物。绝大多数蝴蝶都是有益的，如为植物传播花粉，维持生态平衡，美化了大自然。如果地球上没有了蝴蝶与蜜蜂，就减少了艳丽的花朵和甜美的果实，大地也就黯然失色。此外，还有专吃蚜虫的蚜灰蝶，还有其他可供药用或食用的种类……

黄尖襟粉蝶（Anthocharis scolymus）

黄尖襟粉蝶

别名：钩角襟粉蝶。

黄尖襟粉蝶雄蝶体长16～18毫米，翅展40～45毫米。翅面白色，前翅狭长，中室端有一个肾形黑斑，顶角尖出，略呈钩状，顶角区域在前缘处有稍宽的黑色带，外缘处有一个黑斑，其余部分为橙黄色，反面也有中室端斑，顶角处前缘和外缘为绿色云状斑，中间区域白色。后翅正面白色，能透视反面斑，前缘中部有一个不规则绿色斑，翅脉端部各有一个小外缘斑；反面密布云状斑，基半部绿褐色，端半部棕黄色。雌蝶体长15～18毫米，翅展42～50毫米。翅正反面均如雄蝶，只是前翅正面顶角区域的黄色部分为白色。

黄尖襟粉蝶幼虫取食油菜、芥菜、碎米荠、诸葛菜等十字花科植物。在日本取食播娘蒿和葶苈。在上海一年发生1代，以蛹越夏、越冬。成虫3月底开始羽化，4月上旬开始产卵。卵大多产在向阳、能直接被阳光照射到的植物上，散产，每处1粒。卵直立在寄主植物花托下方或叶片的背面。幼虫4月中旬开始孵化。幼虫5龄，5月上旬开始化蛹，5月下旬全部化蛹完毕。在日本有时可在7～8月发生第二代。

我国分布于黑龙江、吉林、辽宁、北京、青海、陕西、山西、河北、河南、湖北、上海、浙江、安徽、福建，国外分布于俄罗斯（乌苏里）、日本、朝鲜半岛。

飞龙粉蝶（Talbotia naganum）

飞龙粉蝶

别名：那迦粉蝶、大粉蝶、大白蝶、大纹白粉蝶、钩纹大粉蝶、卡白粉蝶。

飞龙粉蝶翅展50～70毫米。雌雄异型。雄蝶前翅正面白色，前缘基部2/3密布黑褐色的细鳞片；顶端部黑色，并在外缘延伸到cu2室；在M3及cu2室亚缘处各有一个较大的黑色圆斑，其中M3室的斑有时与外缘的黑带相连；中室末端有一个小黑斑。后翅正面白色，无斑纹。雌蝶比雄蝶略小，前翅正面顶部斑纹似雄蝶，但中室后半部黑色纵带与中室端部的小黑斑及M3室的黑斑相连，直达外缘；臀区有一条黑色纵带与cu2室的黑斑相连。后翅正面外缘各室均有三角形黑斑，近前缘的一个最长。

飞龙蝴蝶幼虫取食臭椿、伯乐树。在台湾一年发生4代，以蛹越冬。成虫喜好在林荫下活动，雄蝶有群集湿地吸水的习性。卵单产在寄主植物叶片或新芽上。幼虫共5龄。初孵幼虫只取食叶片的下表皮及其内侧的叶肉，直到4龄均栖息在叶背面，但末龄幼虫则常栖息在叶表面。蛹为带蛹，常在寄主植物的树干或附近的其他场所化蛹。

我国分布于浙江、福建、江西、广东、广西、湖北、湖南、四川、贵州、云南、台湾；国外分布于印度、越南、缅甸、泰国、老挝。

橙粉蝶（Ixias pyrene）

橙粉蝶

别名：雌白黄蝶、异粉蝶、黑缘橙粉蝶、槌粉蝶。

橙粉蝶翅展50～60毫米。雄蝶翅正面橙黄色，前后翅外缘及前翅前缘的上半部都有黑色边，前翅中域到亚顶角处有一大型的橙红色斜斑，其上有一黑色中室端脉斑，在橙红色斑内侧镶有黑色粗条纹，前后翅基部散生黑色鳞片。雌蝶翅正面浅黄色或白色，前翅亚顶角斑较窄，呈带状，颜色与翅面相同，此斑在M3和cu1室显著加长，并且在这两翅室的斑上各有一个黑色圆点，后翅外缘的黑色边较雄蝶宽，有时延伸至整个后翅；翅反面的深褐色斑较大，常在前后翅亚外缘形成一排斑列。

橙粉蝶幼虫取食广州山柑和鱼木。成虫飞行迅速，常群集于潮湿地吸水，两性均喜欢访花。

我国分布于湖南、云南、江西、福建、广东、广西、海南、台湾，国外分布于日本、不丹、尼泊尔、巴基斯坦、阿富汗、印度、斯里兰卡、缅甸、菲律宾、马来西亚、泰国、印度尼西亚、孟加拉国。

技能四，改变自身叶片的形态，让其貌似生境中其他植物的叶片。

技能五，“壮士断腕，丢卒保车。”采用树叶掉落的方法，让蝶卵死亡。

技能六，叶面上长出成排的细小钩状毛刺，纯蛱蝶幼虫一旦在叶片上爬行，就会被刺伤。

从表面上看来，西蕃莲对纯蛱蝶的防守已经无懈可击，但纯蛱蝶总能找到突破口。

报喜斑粉蝶（Delias pasithoe）

报喜斑粉蝶

倒垂的枯叶蛱蝶

报喜斑粉蝶雄蝶翅展48～76毫米。翅黑色，前后翅各有白色、近圆形或三角形小横脉斑1个。前翅中室端半部、两Cu脉间及Cu脉和A脉间有3个淡蓝灰色长斑；近外缘有7～8个大小不等的灰白色戟形斑，排成弧形，尖端向内。后翅正面基部有灰白色长毛；3a室的末端和2a室及cu2室的中域各有1个亮黄色斑，形成一个内缘斑块；在中域经过中室端半部有1个前窄后宽的淡蓝灰色斑带，向前达到后翅前缘，后部并入黄色内缘斑块；近外缘有5个灰白色戟形斑，cu2室的有时为黄色。雌蝶翅展60～82毫米。翅表面黑褐色，前后翅中域的斑带呈暗灰白色；近外缘的戟形斑大而黯淡；后翅内缘斑区为灰白色。

报喜斑粉蝶幼虫主要取食檀香、母生等。在广州一年发生5代，以第五代幼虫在檀香枝叶上越冬。成虫多在早晨或上午羽化，中午交尾，天气晴朗时活动频繁。

我国分布于云南、福建、广东、广西、海南、台湾，国外分布于印度、不丹、泰国、越南、缅甸、菲律宾、马来西亚、印度尼西亚。

Q：蝴蝶刚羽化后为什么会先倒垂？

A：蛹刚刚羽化成蝶时，翅膀软弱无力，无法打开，体内也有很多的体液（刚羽化的蝴蝶肚子很大），倒吊着可以让体液充分流入翅脉中，让翅膀成形，并且排掉多余的水分，等翅脉干硬之后才能振翅飞翔。

优越斑粉蝶（Delias hyparete）

优越斑粉蝶

优越斑粉蝶成虫翅长38～40毫米，体长18～21毫米。雄蝶前翅白色，脉纹黑褐色。近顶角翅面的1/3处有烟黑色斜带，斜带至顶角间有5枚白斑，中间有脉纹相隔，后翅大部白色，外缘黑带褐黄色。翅反面与正面的色斑相同，后翅反面的基半部呈黄色，中域各室污白色，外缘黑色带内嵌有红色斑列。雌蝶较雄蝶色深，翅脉纹变粗，外缘密布黑色鳞片。

优越斑粉蝶幼虫主要取食桑寄生科的苞花寄生、五蕊寄生和檀香科的寄生藤等。在广东、海南等地一年发生3～5代，以幼虫过冬。在冬季气温较高的地区——最冷季节气温平均不低于10℃，中午时可见到成虫在油菜田间飞舞，冬季也能产卵与再孵化。

我国分布于云南、广东、广西、海南、台湾，国外分布于越南、老挝、缅甸、不丹、印度、孟加拉国、菲律宾、印度尼西亚。

纯蛱蝶不仅通过视觉，更通过嗅觉来寻找西蕃莲；它们会用前足敲击叶面，对叶片的化学物质进行“取样分析”，以确定叶片真伪；它们可以根据西蕃莲分泌的化学物质产生出抵御性的化学物质……“道高一尺，魔高一丈”，西蕃莲进化得越强，纯蛱蝶就进化得更强，用句中国俗语来说，我纯蛱蝶幼虫要吃你西蕃莲的叶子，是“吃定你了！”

小檗绢粉蝶（Aporia hippia）

小檗绢粉蝶

小檗绢粉蝶触角末端黄褐色。外形与绢粉蝶A.crataegi相似，但前翅正面的中室端斑及外缘的三角形黑斑列更宽大明显；后翅的中室更长更窄，后翅反面基部前缘有橘黄色斑，底黄色，翅脉两侧的黑边明显。雌蝶稍带黄色，前翅透明度较弱。

小檗绢粉蝶幼虫取食黄芦木、日本小檗。

我国分布于河北、山西、内蒙古、辽宁、吉林、黑龙江、江苏、河南、四川、西藏、陕西、甘肃、宁夏、青海，国外分布于朝鲜、日本、俄罗斯。

眼蝶科

幽矍眼蝶（Ypthima conjuncta）

幽矍眼蝶成虫翅长25～27毫米，体长13～15毫米。身体灰褐色；头黑褐；触角黄褐色。前翅灰褐色；中室外侧与顶角间有点状黑褐色眼纹；翅反面的眼纹较大，外围的黄色环宽而明显。后翅颜色略深于前翅；后角内有2个眼形斑，外围有灰黄色环，眼斑下方有一黑点；后翅反面灰白色，布满细波纹线；顶角内侧有并列的眼纹2个，外围有近“8”字形黄圈，眼纹内有小白点；后角有眼斑3个，均有黄圈及白点。

幽矍眼蝶幼虫主要危害禾本科植物，成虫于6～8月出现。

分布于陕西、四川、贵州、云南、广东、广西、海南、浙江、江西、福建等。

幽矍眼蝶

多斑艳眼蝶（Callerebia polyphemus）

多斑艳眼蝶

多斑艳眼蝶成虫翅长30～32毫米，体长17～19毫米，体型大且绚丽。翅正面棕褐至黑褐色；前翅顶角有一黑色并具2个白瞳的大眼形纹，眼纹外镶有橙黄色大圈，大圈下方有一小眼点。前翅反面色稍浅，顶角内大眼斑下方的小眼点消失；后翅反面近似黄褐色，布有不甚规则的大理石纹，自前缘起有两条褐色宽带，中线与外缘线之间形成一条很宽的污白色横带，臀角的污白色带有2个黑点，其中间有白色小瞳点。

我国分布于四川、云南、西藏，国外分布于尼泊尔、印度。

翠袖锯眼蝶（Elymnias hypermnestra）

翠袖锯眼蝶

翠袖锯眼蝶雄蝶前翅正面暗褐色，微泛紫色；亚端有一条青紫色弧线斑列，在顶角处最宽。后翅外缘区赤褐色。雌蝶前翅斑纹白色掺青紫色，后翅亚外缘有一列白色小圆斑，外缘波状，M2脉形成小尾突。翅反面密布网状短条纹，前翅前缘顶角附近及前后翅亚外缘区的短条纹白色。

我国分布于湖北、海南、台湾、广西，国外分布于印度至东南亚岛屿。

纯蛱蝶的进化还表现在其他方面。生长在厄瓜多尔的纯蛱蝶有两支近亲，白色和黄色两种类型。它们其他基因都相同，唯有决定颜色的基因有差别。一般的纯蛱蝶都与同种颜色的异性交配，但厄瓜多尔的白色雄性纯蛱蝶会选择与黄色雌纯蛱蝶交配，白蝶和黄蝶交配之后，便可能繁殖出另一种纯蛱蝶类型。科学家推测，这种决定纯蛱蝶颜色和交配倾向的基因，会促成这一物种新的进化。

君主眉眼蝶（Mycalesis anaxias）

君主眉眼蝶

君主眉眼蝶翅棕褐色，前翅正面近顶角有一条白色斜带，雄蝶在2A脉有黑色性标，后翅中室上有一束黄色毛簇。前翅反面褐色，亚外缘以外部分色淡，有5个眼斑，近顶角白带清晰，外缘内侧灰白色。后翅反面基部黑褐色，亚外缘区以外淡褐色，有7个眼斑。

我国分布于海南，国外分布于印度。

黑眼蝶（Ethope henrici）

黑眼蝶

黑眼蝶身体黑褐色。翅正面黑褐色。前翅端部有三列小白斑，内侧一列斑少而大，中间一列在后缘不明显。后翅斑纹同前翅，但比前翅相应部位的斑大。雌蝶的斑比雄蝶大。是我国保护的有益的或有重要经济、科学研究价值的陆生野生动物。

分布于海南。

豹眼蝶（Nosea hainanensis）

豹眼蝶

豹眼蝶翅正面暗黄色，前翅中室内有4个黑斑；外线由一列圆形黑斑组成，其中近后缘1个最大；亚端及外缘各有一列三角形黑斑。后翅斑纹与前翅相似，但中室内只有2个黑斑。广西亚种的雌蝶后翅基部的底色为白色。是我国保护的、有益的或有重要经济、科学研究价值的陆生野生动物。

分布于海南、广东、广西。

玉带黛眼蝶（Lethe verma）

玉带黛眼蝶前翅黑褐色，中域有一条白色斜宽带，自前缘中部斜伸到cu2脉，亚顶端无小白斑。后翅亚缘的眼斑列不太明显，雌蝶比雄蝶明显。反面前翅顶角处增加2枚眼斑；后翅有淡色波曲的内线、中线、外线及缘线，亚缘有6个黑色眼状斑，有橙色边框和白瞳，第一个很大，最后1个小，双瞳。

我国分布于贵州、云南、四川、江西、广东、广西、海南、台湾，国外分布于越南、印度、马来西亚等。

1979年12月，美国气象学家洛伦兹在华盛顿的美国科学促进会的一次讲演中提出：一只蝴蝶在巴西扇动翅膀，有可能会在美国的德克萨斯引起一场龙卷风。他的演讲和结论给人们留下了极其深刻的印象。从此以后，所谓“蝴蝶效应”之说不胫而走，声名远扬。

此效应说明，事物发展的结果对初始条件具有极为敏感的依赖性，初始条件的极小偏差将会引起结果的极大差异。“蝴蝶效应”主要应用在物理、天文、社会，以及股票、概率等各个领域。

玉带黛眼蝶

蓝斑丽眼蝶（Mandarinia regalis）

蓝斑丽眼蝶

别名紫斑眼蝶。蓝斑丽眼蝶翅展50毫米左右。体躯背面黑褐色，腹面茶褐色。翅正面褐色，前翅从前缘2/3处到臀角有1条蓝色斜带。雄蝶斜带宽而直，雌蝶斜带窄且呈弧形。后翅中室有黑褐色长毛状性标。前翅反面亚缘有2条波状细线，线内侧有一列5个黑色眼斑。后翅反面波状细线似前翅，亚外缘有6个黑色眼斑，具黄框白瞳。成虫6～9月活动在低海拔的山区。飞行快速。常栖息或隐藏在阴暗潮湿处，较难发现。

我国分布于河南、四川、贵州、云南、陕西、江苏、湖北、浙江、安徽、广东、广西、海南；国外分布于缅甸、越南。

Q：蝴蝶有血吗？是什么颜色的？

A：蝴蝶当然有血了，蝴蝶的血就是它们身体里的体液。如果蝴蝶受伤，会流血，只是我们没有注意到。通常昆虫的体液是无色透明或略显淡黄色或淡绿色的。

凤眼蝶（Neorina patria）

凤眼蝶

别名宽白带黑眼蝶。凤眼蝶属大型眼蝶。翅面黑褐色。前翅有1条黄白色的宽带从前缘斜伸到臀角；亚顶端有1个模糊的黑色眼斑，有时不明显，其上、下各有1个小白点。后翅顶角有1个短的白色缘斑。前翅反面眼斑清晰，有2条亚外缘线。后翅反面亚顶端和臀区各有1个眼斑；有2条亚外缘线，外面1条在脉处呈角状弯曲；亚外缘线内侧和臀区散布有白色鳞片。成虫7月出现，活动在低海拔的丘陵及半山区。

我国分布于江西、广西、四川、贵州、云南；国外分布于印度、缅甸。

环蝶科

森下交脉环蝶（Amathuxidia morishitai）

森下交脉环蝶

森下交脉环蝶翅正面黑褐色。前翅顶角较尖，顶端色较淡；从前缘中部到臀角有一条蓝色的宽斜带。后翅顶角、臀角及内缘区色淡，无斑纹。翅反面黄褐色，前后翅各有6条暗褐色横线，其中前翅第4、5条线之间为灰白色带，后翅顶角和臀角附近各有一个不太明显的眼斑。是我国保护的有益的或有重要经济、科学研究价值的陆生野生动物。

分布于海南。

我国著名的蝴蝶专家李传隆教授经常独自一人出没于崇山峻岭之中，还常常利用自己的假期外出采集蝴蝶，获得了大量非常珍贵的标本。

1944年，李传隆教授途至陕西秦岭，在翻越群山峻岭后向山顶攀登时，走到仰望才能见天的两座高山之间的密林深处，无意中采到了一只个儿略大、色泽较深的虎凤蝶，经确认是交配过的雌蝶。李教授从它的腹端向后延生着的一根长刀状的交配衍生物判断，显然与其他三种已知的虎凤蝶不同，可以肯定为一个新种。可惜它后翅的两根尾突都断了，无法知道它们是粗是细、是长还是短。

斑蝶科

青斑蝶（Tirumala limniace）

青斑蝶

青斑蝶翅面深棕色，斑纹淡绿色，半透明；前翅基部有两条纵纹：一条较短且位于中室内，另一条较长且位于cu2室中，两者之间有一条短的纵纹；中室端有一枚齿状横纹，其上方有大小不等、呈歪斜状排列的5条纵纹，中域有3枚斑；亚外缘和外缘各有一列斑，两者位于m室的斑点都向内移。后翅颜色稍浅，中室有两条基部联合的纵纹，其中向下的一条呈倒钩状；中室下缘有5条纵纹，除沿臀缘的一条外，其余4条两两在基部相连呈V状；端半部的两列斑为点状。雄蝶后翅cu32室中部有一耳状的香鳞袋。

我国分布于云南、湖北、湖南、广东、广西、海南、台湾，国外分布于巴基斯坦、斯里兰卡、印度、缅甸、越南、菲律宾。

幻紫斑蝶（Euploea core）

幻紫斑蝶

幻紫斑蝶翅展90～100毫米，雌雄异型。雄蝶翅暗褐色，基部较深，向端部逐渐变浅，蓝色光泽变弱。前翅后缘凸出，呈阔圆弧形；中室端部上下各有1个小白点，外缘白点不明显，亚端有5～6个白点。后翅前缘灰白色，外缘和亚缘均有一列不明显的白点。雌蝶前翅后缘直，斑纹排列似雄蝶。

我国分布于上海、江西、广东、广西、云南、海南，国外分布于尼泊尔、印度、斯里兰卡、缅甸、老挝。

蓝点紫斑蝶（Euploea midamus）

蓝点紫斑蝶（雄）

蓝点紫斑蝶成虫体长23～27毫米，前翅长49～52毫米。雄蝶前翅黑褐色，端部和周缘呈紫蓝色，中域有蓝紫色斑，外缘和亚外缘有成列的白点及长卵形白斑，前缘中部有一白点，后缘中部呈弧形，中室下方有一长条形的浅色性标，其长度不超过中室宽度。雄性后翅暗褐色，中部有蓝紫色光泽，前缘白色，外缘及亚外缘线由两列白点组成。后翅反面颜色偏深。雌蝶前翅白斑较大，外缘直；后翅颜色深，外缘处的白斑长而显著。

蓝点紫斑蝶幼虫危害鸡爪藤及萝摩科植物。

我国分布于浙江、广东、海南、广西、云南，国外分布于印度、尼泊尔、缅甸、泰国、越南和菲律宾。

由于这种蝴蝶的数量极少，李传隆教授未能实现再采到一只的愿望。作为一名科学工作者，其研究成果必须忠实地反映自然界的客观规律，这个新蝶种的科学论据不全，只好暂时搁置。

37年后，为了澄清这一疑问，李教授又到原产地探索。在陪同友人的大力协助下，经过20多天的寻捕，终于捉到了一只左后翅保存有一根完好尾突的雌蝶，补齐了欠缺的资料，并将这一新蝶定名为长尾虎凤蝶。1981年，李教授应邀参加日本鳞翅目学会第28届年会，作特别演讲时，将这一新种公布于世。

蛱蝶科

二尾蛱蝶（Polyura narcaea）

二尾蛱蝶

二尾蛱蝶翅展70～75毫米。翅正面黄绿色，有黑色斑和点。前翅基部淡黑色，前缘有一条黑色宽带，外缘与亚缘的两条黑色宽带平行，其间为淡绿色的斑列；从中室下缘中部开始有一条略弯的黑带与亚缘的黑带相连，中室端有一条短黑纹。后翅基部淡黑色，后中域有一条黑色斜带，外缘黑色，亚缘有一列黑色小点；cu2和M3脉端各有一尾突，边黑色，内蓝色。翅反面青白色，斑纹同正面，但各条纹的颜色为红褐色，两侧镶有银色边；后翅沿外缘另有一列小黑点。

二尾蛱蝶幼虫取食山黄麻、台湾朴、亮叶围涎树、腺叶野樱、山槐、黄檀。一年发生2代，以蛹越冬。成虫在阳光较强的中午至14时活动频繁，喜欢在腐烂物及粪便上停留取食。成虫在叶面产卵，散产。

我国分布于贵州、河北、河南、山东、山西、陕西、甘肃、四川、云南、湖北、湖南、浙江、江西、福建、广东、广西、台湾，国外分布于印度、缅甸、泰国、越南。

丽蛱蝶（Parthenos sylvia）

丽蛱蝶

丽蛱蝶中等大小。前翅长40毫米，翅面灰绿色，自翅基部向外有纵行斜带，前缘下方至中室内侧呈棕黑色，内有3个不规则的淡黄色斑，中室以外至外线间有白色宽带，棕褐色的翅脉极为明显，外线至外缘间棕黄色，内有黑色横纹，外缘镶有黑白相间的缘毛。后翅基部粉绿色，中线由黑色斑点组成，外线呈放射性纵纹及三角形黑斑，外嵌淡黄色边，外缘黑白相间，构成极为美丽的图案，四翅半垂半拢时尤为漂亮。

分布于西南边陲的亚热带地区。

白斑迷蛱蝶（Mimathyma schrenckii）

白斑迷蛱蝶

白斑迷蛱蝶翅展76～80毫米。翅黑褐色。前翅顶角有2个小白斑；中室外有1条白色斜带；近臀角有橙黄色斑。后翅顶角有2个白色小斑；中室外有卵形的大白斑，斑外有蓝灰色的闪光鳞片；雌蝶近臀角有橙黄色斑。前翅反面外缘有褐色带，顶角银白色，中室蓝灰色。后翅银灰色，外缘有褐色带，1/3处有1条橙黄色横带，两侧衬黑色细边。

白斑迷蛱蝶幼虫取食朴树。

我国分布于贵州、黑龙江、吉林、河北、河南、陕西、山西、甘肃、湖北、四川、云南、浙江、福建，国外分布于日本、韩国、俄罗斯。

李传隆教授一生致力于蝶类研究工作，采集蝴蝶标本13000余号，建立新属3个，记述新种16种、新亚种15种。发表专业学术论文30余篇，出版《中国蝶类图谱》等专著。

1978年全国科技大会前，李传隆教授将几十年来采集制作的926种1000多个铝盒标本捐献给国家。晚年，又将自己一生采集的10000余号蝴蝶标本无偿捐献给中国科学院动物研究所标本馆。

散纹盛蛱蝶（Symbrenthia lilaea）

散纹盛蛱蝶

散纹盛蛱蝶成虫前翅长28～30毫米，体长21～24毫米。翅为黑色。前翅中室有一条橙黄色纵带伸至中域，后窄前宽，顶角有一个小红色斑，前外斜线橙红色，前翅反面自亚顶端斜向后缘中央有棕褐色带。后翅自前缘至后缘中部有两条橙红色宽横带，近外缘沿边缘有黄色波形细纹，外缘中部在后中脉处的端部呈角状外突；后翅反面自前缘有两条分叉的褐色带，中部有不规则的波状纹及较规则的中、外波状横纹，外缘中部的角形突有蓝、黑色齿形纹。

散纹盛蛱蝶幼虫危害荨麻。一年发生2代，以蛹过冬。

我国分布于江西、福建、台湾、广西、云南，国外分布于印度、越南、菲律宾和印度尼西亚。

白带螯蛱蝶（Charaxes bernardus）

白带螯蛱蝶

白带螯蛱蝶成虫体长22～25毫米，前翅长40～48毫米。身体棕褐色，翅正面红棕或黄褐色。雄性前翅有很宽的黑色外缘带，中区有白色横带，两带间有齿形横纹。后翅亚外缘有上宽下窄的黑带，并在中脉向外突出成齿状；后翅中室前后及上下有深色波状纹，外线棕色，并由前缘斜向臂角，亚缘呈一列小黑点。雌蝶前翅正面的白色带上达前缘，外侧有一列白斑；后翅中域前半部有白色带，而外侧上宽下窄的黑带中有一列小白斑。本种的色、斑多变化，尤以雌性更明显。

我国分布于浙江、江西、湖南、福建、海南、广东、四川、云南，国外分布于印度、缅甸、泰国、新加坡、马来西亚、印度尼西亚、菲律宾、澳大利亚。

白带锯蛱蝶（Cethosia cyane）

白带锯蛱蝶

白带锯蛱蝶体型中等，与红锯蛱蝶Cethosia biblis相似，但前翅正面亚端部有一条白色斜带。雌蝶后翅白色，中域到翅基部有4～5列黑点；翅反面亚外缘的橙黄色横带窄。

我国分布于贵州、四川、广西、云南等，国外分布于泰国、马来西亚、印度尼西亚等。

蝴蝶色彩鲜艳，令人喜爱，因此以蝴蝶为题材的艺术作品很多。民间常常将蝴蝶与荷花、鱼等图案组合在一起，做成剪纸和花灯，以示吉祥。

小红蛱蝶（Vanessa cardui）

小红蛱蝶

小红蛱蝶翅展50～55毫米。体躯背面棕黑色，腹面苍白色。前翅正面端半部棕黑色，亚顶部有很多白色斑点，在赭橙色的中域区有3个棕黑色不规则的斑，它们相连而组成一条斜带；基部浅棕色。后翅端部橙红色，外缘、亚缘和后中域均有黑棕色斑列；基部淡棕色。翅反面赭橙色，有黑色和白色斑块，排列似正面；外缘黑带不完整，可与大红蛱蝶相区别。后翅反面黄褐色，有茶褐色的云状斑，亚外缘有4枚眼斑。幼虫取食荨麻属、水麻属、飞廉属、蒿属、牛舌草属、艾纳香属、丁葵属植物。

我国广泛分布，国外分布于除南美洲外的区域。

尖翅翠蛱蝶（Euthalia phemius）

尖翅翠蛱蝶

尖翅翠蛱蝶雌雄异型。雄蝶前翅顶角与后翅臀角尖锐。翅正面黑色。前翅正面中室外侧有白色细线组成的Y形图案。后翅臀角有蓝色的三角形大斑；外缘有白色窄带。雌蝶体型比雄蝶大，前翅顶角和后翅臀角不尖。前翅正面有一条白带从前缘中部伸到臀角前。

我国分布于云南、广东、广西、香港，国外分布于印度、越南、泰国、马来西亚。

嘉翠蛱蝶（Euthalia kardama）

嘉翠蛱蝶

嘉翠蛱蝶成虫前翅长38～50毫米，体长20～25毫米。身体黄褐至棕褐色；胸部背面有褐黄色长绒毛。前翅深绿至褐绿色，翅脉色稍淡；中室内有2个肾形纹，外围有黑色嵌边，其下方有一小圆形环；翅基部色偏深，中室外有一列白色圆斑组成的弧形横带，各斑由翅脉分隔开；外线棕色且较直。后翅颜色与前翅相同，中室端有一椭圆形黑环，其外侧有一列前大后小的弧形白色环带；翅基部有4个黑色环形纹，外缘呈小波浪纹。翅的反面灰绿，斑纹与正面大致相同。一般雌性大于雄性，身体及翅的颜色也偏深，后翅白色列斑外有淡绿色鳞毛。成虫于8月间出现。

分布于广西、河南、四川、云南、湖北、甘肃等。

斐豹蛱蝶（Argyreus hyperbius）

斐豹蛱蝶

斐豹蛱蝶翅展70～80mm。身体背面黑色，布满金黄色绒毛；腹面苍黄色，胸部被黄褐色绒毛。雌雄异型。雄蝶翅正面橙黄色，有光泽。前翅外缘镰形，有两条黑色细线，线上有一列略呈三角形的黑斑；亚缘有一列稍大的黑点，中域有大致排成两列、大小不等的黑点数枚；中室内有5条黑色横纹，第五条刚好位于中室端脉上。后翅外缘黑色，有两列蓝白色弧形细线，翅面有黑色圆点。前翅反面顶端微红色，有暗绿与白色相间的斑纹；其余部分桃红色，斑纹似正面。后翅反面斑纹暗绿色，亚缘内侧有5个银白色小点，围有暗绿色环，中域斑列的内侧或外侧有黑线，此斑列内侧的一列斑多略呈方形；基部有3个围黑边的圆斑，中室内的一个有白瞳点。

蝴蝶画则为另一种艺术表现形式。蝶画隶属于花鸟画草虫科。蝶画在草虫画中占有重要地位，数量远超其他昆虫画而高居榜首。这也许是蝴蝶是昆虫中最美丽并最为人们所司空见惯，因而受到画家们格外偏爱的缘故吧！

斐豹蛱蝶雌蝶稍大于雄蝶，前翅正面端部紫黑色，其中有一条白色斜带。后翅翅缘的黑色部分更明显。

我国广泛分布，国外分布于日本、韩国、不丹、尼泊尔、阿富汗、印度、斯里兰卡、孟加拉国、巴基斯坦、缅甸、泰国、菲律宾、印度尼西亚。

白钩蛱蝶（Polygonia c-album）

白钩蛱蝶

白钩蛱蝶翅展50～60毫米。季节型分明。春型翅正面黄褐色，秋型红褐色，前翅中室内有两个黑色斑。前后翅外缘突出部分春型稍尖，秋型浑圆。黑褐色后翅反面有“L”形的银色纹，秋型尤为醒目。幼虫取食榆树，成虫吸食树汁和果汁。

我国广泛分布，国外分布于日本、韩国、尼泊尔、不丹、印度及欧洲。

中环蛱蝶（Neptis hylas）

中环蛱蝶

中环蛱蝶翅正面黑色，斑纹白色。前翅中室内的剑状长纹在近端部被暗色横线切断，不与下横带相连；亚缘列斑小。后翅中带约等宽，外侧带被深色翅脉割开。翅反面棕黄色，白色斑带具深色的外围线。

我国分布于贵州、陕西、河南、四川、云南、福建、江西、广东、广西、海南、台湾、香港，国外分布于印度、缅甸、泰国、越南、马来西亚、苏门答腊岛等。

残锷线蛱蝶（Limenitis sulpitia）

残锷线蛱蝶

残锷线蛱蝶翅展45～69毫米。翅黑褐色，白色斑纹发达。前翅中室内的棒状纹端部圆钝，在近端部外侧有一凹刻，少数断离。后翅亚外缘横带宽大，各斑内外侧凹入，中央横带靠近基部。反面前翅外缘中后段有8个斑，排成两列；后翅两横带之间有两列淡褐色点，外侧一列较小，位于外列横带各斑内侧，翅基有5～6个黑色小点。

我国分布于贵州、浙江、湖北、福建、江西、广东、广西、海南、河南、四川、台湾，国外分布于印度、越南、缅甸。

北京故宫博物馆珍藏着不少历代名画，其中有一幅南宋画家李安忠所作的《晴春蝶戏图》。

图中绘制了15只大小比例、形态特征以及色彩斑纹等都酷似实物的凤蝶、蛱蝶、粉蝶等，它们或双翼平展、或振翅高飞。在春天的明媚阳光下宛若俏丽的花团，漫天绽放，表现了“蝶戏”的主题。

虽然时隔千年，今日仍能辨明是产于南宋国都临安（今杭州）附近的蝶种，个别种类还可明显无误地识别其雌雄。

蠹叶蛱蝶（Doleschallia bisaltide）

蠹叶蛱蝶

蠹叶蛱蝶前翅顶角平截，外缘内凹；中室外有一条黑色纵带，与顶端部黑色相连，后半部橙红色。后翅橙红色，外缘黑色，臀角突出。翅反面亚缘有眼斑，近基部有白点，前翅5～6个，后翅2个。

我国分布于云南、海南、台湾，国外分布于东南亚各国。

曲纹蜘蛱蝶（Araschnia doris）

曲纹蜘蛱蝶

曲纹蜘蛱蝶翅正面黑褐色，中横带黄白色，从前翅中室下角直达后翅后缘中央；亚外缘3条橙红色细线相互交接，划分出大小不同的两列黑斑。

分布于陕西、河南、湖北、浙江、福建、四川。

珠蛱蝶（Issoria lathonia）

珠蛱蝶

珠蛱蝶翅正面橙红色，有多列黑色斑点，前翅基部和后翅基半部有较多的黑色鳞片，后翅臀角尖出。前翅反面顶部外缘有5～6个白斑，亚顶端1个，两者间有3个眼斑。后翅反面赤黄色，纵横条带呈网状，大小不等的网孔中为白色珍珠状斑。

我国分布于四川、云南、西藏、新疆，国外分布于北非、欧洲。

黄绢坎蛱蝶（Chersonesia risa）

黄绢坎蛱蝶

黄绢坎蛱蝶属小型蝴蝶。翅正面橙红色或橙黄色，共有十条黑褐色条纹，自前翅前缘向后翅臀角汇聚。反面与正面相同。

我国分布于广西、海南、云南，国外分布于越南、印度、马来西亚、印度尼西亚。

刺绣是中国优秀的民族传统美术工艺品，蝴蝶形象也常常出现在刺绣作品中。

从现存唐代到清代的绣品中均可见到蝴蝶的身影，特别是清代蝴蝶图案更多，上至宫廷的凤袍，下至百姓的小佩饰，蝴蝶的倩影随处可见。

波纹眼蛱蝶（Junonia atlites）

波纹眼蛱蝶

波纹眼蛱蝶翅正面淡灰褐色，有多条褐色波状线：前后翅外缘和亚外缘3条，中横线1条，前翅中室5条；从前翅前缘至后翅cu2室有一列眼斑。雌蝶比雄蝶大，斑纹更明显。秋型眼斑常消失，色苍白，似枯叶。

我国分布于海南、广东、广西、四川、云南、西藏，国外分布于泰国、缅甸、印度、斯里兰卡、马来西亚。

灰蝶科

陕西灰蝶（Shaanxiana takashimai）

陕西灰蝶

陕西灰蝶翅展35毫米左右。翅正面黑褐色，黑色的亚缘线隐约可见；缘毛黑白相间。后翅沿外缘有细白线，至臀角附近，线呈蓝色，臀角有一黑斑，散生少量橙红色鳞片；缘毛黑褐色；尾突一对，细长，黑色，末端白色。翅反面淡黄色，外缘线白色，亚端线为新月形白色斑列，两者间有一条橙红色波状横带，带的两侧衬黑边。是我国保护的、有益的或有重要经济、科学研究价值的陆生野生动物。

分布于河南、陕西。

虎灰蝶（Yamamotozephyrus kwangtungensis）

虎灰蝶

虎灰蝶雄蝶翅正面蓝紫色，能隐约透视反面的斑纹。翅反面白色，带纹褐色，其中基半部的为带状，端部的为3条斑列。后翅仅外缘带为斑列，其余4条为横带；臀角有2个黑点，其四周围淡橙红色边。是我国保护的、有益的或有重要经济、科学研究价值的陆生野生动物。

分布于广东、广西、福建、海南。

珍灰蝶（Zeltus amasa）

珍灰蝶

珍灰蝶雄蝶前翅正面基部及后翅正面淡蓝色，其余部分为黑紫色。雌蝶翅正面黑褐色，后翅臀区白色，有2个黑色圆斑。后翅有尾突2个，内侧1个很长，外侧1个较短，白色。

我国分布于广东、广西、海南、云南等，国外分布于缅甸、泰国、印度。

蓝燕灰蝶（Rapala caerulea）

蓝燕灰蝶

别名：白带灰蝶。

蓝燕灰蝶成虫体长10～13毫米，前翅长18～20毫米。体、翅棕褐色。前、后翅基半部具紫蓝色闪光，前翅中室外有1个不规则的大形橙红色斑。后翅棕赭至灰紫色；臀角内侧有橙红色条形斑及内侧上方与横线相接处有较细的“W”形斑，臀角圆并向外突出，近臀角处有黄斑，内有两圆黑点，中间由脉纹隔开；尾突细长。翅反面为青白色，中室端有2条褐色短纹，中横线黄褐色并镶有细白边，亚缘有褐线1条。

蓝燕灰蝶幼虫取食鼠李科植物的嫩芽、花蕾及幼果。

我国分布于河北、黑龙江、甘肃、浙江、江苏、台湾，国外仅朝鲜有记载。

其中明末清初的打子绣瓜蝶葫芦形烟荷包，色彩娇媚，富有生气。此外，还有园蔬草虫图的扇袋、鱼蝶挂饰等，这些绣品上的蝴蝶造型十分活泼，有的稚真、浪漫，有的奔放、豪爽，个性迥异。

我国的少数民族也喜欢将蝴蝶作为服饰图案。常见的题材有：蝴蝶莲花，用于高裙花；蝴蝶金瓜，是帽子的纹样……还有鞋头花纹样，蝴蝶彩绣枕顶等。

蓝灰蝶（Everes argiades）

别名短尾蓝灰蝶。翅展20～28毫米。雄蝶翅面青紫色，前翅外缘及后翅前缘与外缘褐色。雌蝶翅暗褐色，低温期前翅基后部与后翅外部会出现青紫色。翅反面灰白色，黑斑退化。前翅反面中室端纹淡褐色，近亚外缘有1列黑斑，外缘有2列淡褐色斑。后翅反面近基部有2个黑斑，后中部有不规则的黑斑列，外缘有2列淡褐色斑，臀角2个较大且清晰，上面有橙黄色斑。尾突白色，中部有黑色。

蓝灰蝶幼虫取食紫云英、豌豆等植物。成虫4～9月出现，以幼虫越冬。

我国分布于黑龙江、河北、河南、山东、浙江、福建、江西、海南、台湾、四川、云南、贵州、西藏、陕西等，国外分布于日本、朝鲜及欧洲、北美洲。

蓝灰蝶

冷灰蝶（Ravenna nivea）

冷灰蝶

冷灰蝶雄蝶翅正面紫蓝色或淡紫褐色，后翅外缘有白边，尾突小。翅反面棕褐色，条纹独特。雌蝶翅淡青色，从前翅前缘至外缘有较宽的褐色带，前缘褐色带与中室端斑相连。后翅亚缘有两条褐色条斑。

分布于台湾、福建。

豹灰蝶（Castalius rosimon）

豹灰蝶

豹灰蝶雄蝶翅正面白色，基部蓝色，前缘及外缘黑褐色；前翅外半部有5条黑色斑纹，后翅亚缘有新月形斑列。雌蝶基部呈暗褐色，其上有一些蓝色鳞片，其余同雄蝶。反面白色，有更多褐色豹皮斑纹，前翅基部有一条斜的褐色纵条纹。

我国分布于海南、广西、四川、云南等，国外分布于缅甸、泰国、印度、斯里兰卡、马来西亚。

19世纪，蝶翅画在欧洲曾风靡一时。艺术家们用蛋清将蝴蝶黏贴在墙壁或布上，制作成大型的壁画，极具艺术和观赏价值。

我国的蝶翅画始于明代晚期，至清代几近灭绝。蝶翅画原料为色彩斑斓的蝴蝶翅膀，经手工慢慢剪贴而成，花费了创作者大量时间和精力，因此每一幅都是精品。蝶翅画是我国民间艺术的一朵奇葩，被列为世界十大收藏品之一。

弄蝶科

大伞弄蝶（Bibasis miraculas）

大伞弄蝶

大伞弄蝶体型大，前翅长33毫米。前后翅正面深褐色，前翅基半部及后翅大部分有黄黑色毛。后翅缘毛红黄色。两翅反面除前翅后缘淡褐色外，均为金绿色，脉纹及脉间褶黑色。雌蝶比雄蝶大。是我国保护的、有益的或有重要经济、科学研究价值的陆生野生动物。

分布于广东、福建、浙江。

黑豹弄蝶（Thymelicus sylvaticus）

黑豹弄蝶

黑豹弄蝶翅正面橙黄色或红褐色，翅脉黑色，外缘黑褐色。雌蝶黑色的外缘带很宽，翅基部的黑色区和中室端外的黑斑发达。

我国分布于黑龙江、辽宁、山东、山西、河南、陕西、甘肃、湖北、湖南、江西、福建；国外分布于日本和朝鲜。

绿弄蝶（Choaspes benjaminii）

绿弄蝶

绿弄蝶翅展45～52毫米。前翅正面暗褐色，基部绿色。后翅臀角沿外缘有橙黄色带。翅反面黄绿色，翅脉黑色；后翅臀角的橙红色纹在2a室至cu1室之间向内突出。

我国分布于贵州、浙江、江西、福建、广东、广西、香港、台湾、河南、湖北、云南、陕西，国外分布于印度、斯里兰卡、越南、缅甸、泰国、马来西亚、印度尼西亚。

似蝶非蝶

一些蛾子与蝴蝶非常相似，常被误认为蝴蝶。下面介绍一些这样的蛾子。

寿建新和周尧（1990）编著的《世界蝴蝶邮票》一书中收集了世界的蝴蝶邮票563枚323种。

1980年以后，蝴蝶邮票的发行种类和数量不断增多，主题更加突出。如为纪念国际昆虫学大会曾两次发行蝴蝶邮票：为纪念第16届会议，1980年日本发行了1枚虎凤蝶邮票；为纪念第18届会议，1988年加拿大发行了一套4枚蝴蝶邮票。还有以保护野生动物、纪念名人等为主题的蝴蝶邮票。

乌桕大蚕蛾（Attacus atlas）

乌桕大蚕蛾

乌桕大蚕蛾是我国最大的蛾子，常被工艺品商称为霸王蝶。翅展180～210毫米。前翅顶角显著突出，体翅赤褐色，前、后翅的内线和外线白色；内线的内侧和外线的外侧有紫红色镶边及棕褐色线，中间夹杂粉红及白色鳞毛；中室端部有较大的三角形透明斑；外缘黄褐色并有较细的黑色波状线；顶角粉红色，内侧近前缘有半月形黑斑一块，下方土黄色并间有紫红色纵条，黑斑与紫条间由锯齿状白色纹相连。后翅内侧棕黑色，外缘黄褐色并有黑色波纹端线，内侧有黄褐色斑，中间有赤褐色点。

乌桕大蚕蛾幼虫取食乌桕、樟、柳、大叶合欢、甘薯、狗尾草、苹果、冬青、桦木。每年发生2代，成虫在4～5月及7～8月间出现，以蛹在附着于寄主上的茧中过冬，成虫产卵于主干、枝条或叶片上，有时成堆，排列规则。

我国分布于江西、福建、广东、广西、湖南、台湾，国外分布于印度、缅甸、印度尼西亚。

锚纹蛾（Pterodecta felderi）

锚纹蛾

锚纹蛾科的昆虫白天活动，形似蛱蝶。世界上有50种左右。往往成群飞翔，或在草木的叶上，或在路边饮水。曾有一著名的分类学家将触角损坏的锚纹蛾误认为蝶类。

锚纹蛾翅展28～34毫米。棕褐色，前翅有一橘红色锚纹，翅反面也如此，但在基部为橘黄色的三角形，上面有两个小卵形斑，后翅反面也呈橘黄间橘红色，布满散纹。成虫越冬。寄主在三叉蕨上。

我国分布于东北、华北地区及湖北、四川、西藏、台湾，国外分布于东南亚及大洋洲北部、太平洋岛屿。

天目风蛾（Epicopeia caroli tienmuensis）

天目风蛾

天目风蛾属大型蛾类，形如凤蝶，后翅具一尾状突起，形如飘带，黑色中有红白色斑纹，颇为美观。当受干扰时，成虫头部后方能分泌一种黄色黏液，以作防护。

天目风蛾幼虫体壁密布蜡腺，能排出白色粉末状蜡或线状蜡。

分布于浙江天目山。

缨翅蛾（Pterothysanus lacticilia lanaris）

缨翅蛾

缨翅蛾头及腹部大部分橘红色，腹背有若干黑斑，不规律；胸部大部分黑色；翅底灰黑色有白斑，白斑多少有变化，翅外边有时有一列粉红点，但各标本有变化，与性别无关。

我国分布于云南的西双版纳，国外分布于缅甸、印度。

粉蝶蛱蛾（Parabraxas dividi）

粉蝶蛱蛾

粉蝶蛱蛾翅展51毫米。形似粉蝶，白色黑脉；前翅前缘有一条橙黄色带，间以黑色点纹，有3条黑纹伸至中室，外缘为黑色宽带，中间橙黄，呈齿状，前方有3个黑圆点；后翅外缘为一宽黑带，中间橙黄，新月形。

分布于西藏、四川。

巨燕蛾（Nyctalemon patroclus）

巨燕蛾

巨燕蛾翅展110毫米左右。体翅土黄色，前翅中带污白色，比较直，前缘上有黑白相间的节纹，中带及翅基间有棕色散条纹，中带外侧浅棕褐色，外缘色较浅。后翅中带没有前翅中带明显；翅基多绒毛，靠外缘有棕色波状散纹，外缘有5枚齿形突和一条尾带，棕色间有白色。

分布于华南地区。

蝴蝶研究进展

据王荫长和张巍巍（2010）统计，截止2009年，世界上几乎所有国家都发行过蝴蝶邮票，有的国家已经发行100多枚。各国发行的纯蝴蝶邮票不下4000枚，小型张和小全张300余枚，加上各地的首日封、极限片和邮资封片，以及眼花缭乱的准蝴蝶邮票，如同万紫千红的花朵，在方寸天地里争奇斗艳。

我国发行的第一套蝴蝶邮票，共20枚

中国的蝴蝶分类研究

中华人民共和国成立后，关于中国的蝴蝶分类，主要有李传隆教授的《蝴蝶》、《万里扑蝶》、《中国蝶类小志》等6篇报告，周尧的《太白山蝶类及垂直分布》和《陕西的蝶类》两部著作。李传隆在《蝴蝶》中将中国蝴蝶分为11科，并统计出中国蝴蝶为11科、244属、1277种。

1978年，周尧撰写的《陕西经济昆虫图志：鳞翅目·蝶类》是我国第一本蝴蝶彩色图谱，书中展示了陕西产出的蝶类11科180多种。此后，才陆续出版了一些蝴蝶地方志、名录及研究论文。1990年以后，王治国等出版了《河南蝶类志》，李传隆等出版了《中国蝶类图谱》及《云南蝴蝶》，为中国蝴蝶研究增添了许多内容。周尧主编的《中国蝶类志》《中国蝴蝶分类与鉴定》《中国蝴蝶原色图鉴》问世之后，中国蝴蝶分类系统才建立起来。《中国蝶类志》分上、下两册，100多万字，5000余幅彩图，49位学者参加编写，是中国蝴蝶研究史上一部划时代的科学巨著。《中国蝶类志》出版后，掀起国内蝴蝶研究的热潮，一些地方志和中国动物志相继出版，例如：《海南岛蝴蝶》（顾茂彬等，1997）、《东北蝶类志》（王直诚等，1999）、《中国动物志昆虫纲第25卷：鳞翅目凤蝶科》（武春生，2001）、《新疆蝴蝶》（黄人鑫等，2002）、《中国灰蝶志》（王敏等，2002）、《中国动物志昆虫纲第52卷：鳞翅目粉蝶科》（武春生，2010）等。上述著作及国内刊物，先后发表了数百种中国蝴蝶新种、新记录种，中国蝴蝶分类实际数量已超过2000种。

新技术、新方法在蝴蝶分类上的应用

目前越来越多的蝴蝶类群通过分子生物学的研究方法获得了新的系统发育关系。一些具有重大科学意义的问题，如对进化速率的估计、系统发育基因组、DNA分类及DNA条形码等，已成为国际关注的重点。DNA分类学与DNA条形码物种鉴定方法的发展，引发了蝴蝶分类、系统发育和蝴蝶进化研究的重大变革，特别是该方法帮助分类学家们鉴别出了许多的隐存种，在传统分类学、系统发育与种群遗传学中发挥了越来越明显的作用。但实践证明，深入的野外观察、生活史和生态研究，结合人工饲养，始终是蝴蝶分类系统学研究领域中最为有效的方法。

君主斑蝶基因组序列的破译

美国科学家近年成功破译了迁飞性蝴蝶——君主斑蝶的基因组序列，确定了它们识别方向的基因，解析了这种蝴蝶为什么能记住迁移过程中的时间和空间，这也是首个长途迁移标志性基因组成果。为解开这个在非凡的旅程中起重要作用的基因和调控元素，美国马萨诸塞大学医学院的神经生物学家首次破译了君主斑蝶基因组序列，使之成为首个被破译的蝴蝶基因组。了解君主斑蝶的基因、行为和生理适应性之间的关系，或许对人类相似的关系产生新的见解。如生物钟是君主斑蝶进行远程迁移的重要组成部分，它们通过太阳获得导航能力。美国神经生物学家史蒂芬与同事结合遗传学进行分析，估计君主斑蝶有16866套蛋白质编码基因，包括几个可能涉及君主斑蝶的季节性迁移习性的基因。新测序的君主斑蝶基因组包括：①确定在视觉输入和太阳罗盘中央处理区有关的基因；②君主斑蝶的生物钟的全部分子组成；③对成功迁移起关键作用的所有成员的保幼激素（juvenile hormone）生物合成途径；④额外的导向飞行行为的分子标签；⑤君主斑蝶特定气味受体可能对长途迁移有重要作用；⑥一种有价值的化学防御机制，在迁移过程中可以击退捕食者。

蝴蝶对全球气候变化的响应

在众多生物中，蝴蝶被公认为是对全球气候变化最敏感的指示物种之一。由于蝴蝶物种对温度变化敏感并且能够迅速作出响应，受到了大多数科学家的广泛关注，并开展了大量有关气候变化影响下蝴蝶物种分布格局的变化、变速率和变化机制的研究。蝴蝶形态对气候变化的响应以及蝴蝶物种多样性变化等方面的研究结果表明，蝴蝶类群已经在地理分布范围、生活史特性以及生物多样性变化等方面对全球气候变化作出了响应。

蝴蝶类群物候期提前：蝴蝶对气候变暖的响应包括幼虫期变短、成虫期变长，最显著的表现就是首现日提前。蝴蝶是授粉昆虫，成虫的食物资源与寄主植物的花期密切相关。由于气候变化对昆虫和植物物候的影响不同，有些蝴蝶能够准确跟踪寄主植物的物候变化，从而获取充足的花粉食物资源，如英国的橙尖粉蝶（Anthocharis cardamines）在寄主植物花芽形成提前2～3周时，其首现日仍然能与寄主植物花芽同步；但大多数蝴蝶物种与寄主植物之间的物候同步性关系会有差异。目前大多数的观察和预测研究认为，气候变化增加了蝴蝶物种与寄主植物之间的不同步性，蝴蝶食物资源降低，成虫种群数量下降，从而对物种多样性保护造成巨大的威胁。

蝴蝶形态特征的变化：有关气候变化对蝴蝶形态特征的影响研究相对较少，不过已有研究发现，气候变化导致蝴蝶向高纬度地区迁移的距离增长，飞翔能力迅速进化，导致蝴蝶形态发生适应性变化。

蝴蝶向高纬度迁移：大量蝴蝶与全球气候变化的研究数据表明，全球气候变暖导致分布在芬兰、英国、欧洲和北美的蝴蝶物种栖息地向北迁移。目前有研究表明高纬度蝴蝶物种北迁的速率比低纬度地区更大。广泛分布且翅展大的物种，具有较强的飞翔能力，其北迁速率比翅展小的物种大；生活在林缘的、幼虫主要取食木本植物的，并且以成虫越冬的蝴蝶向北迁移的速度相对较大；一般物种比濒危物种应对气候变化的能力更强，其向北迁移的速率也更大。温度升高和极端天气是导致蝴蝶物种分布格局和种群动态变化的主要因素。

蝴蝶向高海拔迁移，种群灭绝风险增加：目前已有研究证明有些物种为了逃避气候变暖，向比较凉爽的高海拔边缘扩散，且向高海拔迁移的速率比纬度变化更为明显。全球气候变暖对蝴蝶海拔分布变化的影响，还表现为一些低海拔分布物种的种群灭绝速率呈增加趋势。

物种多样性降低：全球气候变暖会加剧生境片段化，导致山区蝴蝶物种多样性下降。在某种情形下，低海拔物种向高海拔迁移，会导致高海拔分布区域的物种丰富度增加。但是总体来说，物种丰富度与海拔高度呈峰状关系，如果低海拔物种的迁移不能补偿高海拔物种的丧失，那么低海拔物种向高海拔迁移将最终导致整个山区物种丰富度的下降。

蝴蝶保护研究

蝶类是生物资源重要的组成部分，也是生物多样性研究与保护的重要类群，已经被公认为一类可以监控环境系统、生境破碎和丧失、外来物种入侵和气候变化的指示物种。保护生物学自19世纪80年代起步以来，经历从生物学特性到生态学特性的研究、从宏观角度到微观角度的研究、从单个物种到种群生态学的研究、从种群到多样性的研究，为濒危物种的保护、生物多样性的保护开启了一道门。蝴蝶作为环境指示性物种，其保护生物学研究在国外已经有相当长的历史，但90%以上的文献集中在对单一濒危蝴蝶种类的研究。从保护生物学的概念来讲，防止濒危物种灭绝是其研究目的之一，最终目的是为了保护物种多样性。然而由于各国有关保护对象的确立存在缺陷，一方面濒危程度的确定缺乏研究资料，另一方面，由于一些地区大量捕蝶，使本不濒危的种类成为濒危种，而这些种又没有被列入保护对象名单。因此，单纯的保护濒危物种未必能够真正地实现蝴蝶物种多样性的保护，研究者应该加大针对生物多样性保护的研究，但这一研究领域的文献极少，而且保护方法和实践的研究也不足。

我国许多学者在从事蝴蝶资源及其多样性调查的研究，但真正从保护生物学角度入手，研究如何保护蝴蝶多样性的极少。我国在蝴蝶对气候变化响应方面的研究几乎空白，这是由于缺乏系统的长期蝴蝶物种监测数据，加上幅员辽阔，从南到北横跨6个温度带，山系复杂多样等因素造成的。如何在历史资料不足的情况下开展蝴蝶物种水平分布和垂直分布格局对气候变化的响应，并进一步预测在未来气候变化背景下蝴蝶分布格局的变化，为我国的蝴蝶物种保护提供科学依据，是目前急需解决的科研难点。

评价蝴蝶物种个体水平对气候变化的响应，尤其是形态特征以及繁殖率和存活率的微小变化，可以预测蝴蝶物种分布格局的重大改变，进一步对蝴蝶物种就地保护，以及蝴蝶类群适宜的微生境保护提供科学的建议。蝴蝶类群分布格局的变化会导致其与寄主植物之间协同关系的改变，如何在目前保护区建设的基础上，进一步考虑气候变化对蝴蝶物种分布格局的影响，增强迁入蝴蝶物种的监测，减少本地物种的高海拔和高纬度的迁移，有效地保护我国珍稀濒危的蝴蝶物种是迫切需要开展的工作。

我国珍稀濒危蝴蝶种类较多，但未能实现针对性的保护研究，也严重缺乏能够应用于实际的保护措施。因此，国家必须加大有关蝴蝶多样性保护的研究力度和投资力度，实现针对国家濒危物种和蝴蝶多样性的保护研究。

蝴蝶是工艺美术品的最好材料，蝴蝶标本可装入玻璃罩或相框中，装点家居，这在欧美市场颇受欢迎。现在更运用到胸饰、发夹、帽子、家具、门框以及房屋装饰等方面。

日本歧阜市明和昆虫研究所成功地开发出一项蝴蝶鳞片转印技术，可以将喜欢的蝶翅上的图案及色彩随心所欲地翻印在服装、领带、桌布等饰物上。

蝴蝶的采集、标本制作及饲养技巧

采集工具

捕虫网：由网圈、网柄和网袋三部分组成。

三角纸袋：必不可少的采集工具，以光滑、半透明和较坚韧的纸为宜，可采用15厘米×11厘米和7.5厘米×11厘米两种规格。

采集盒：可随时存入三角纸袋，以易开启的三角盒为宜，盒壁的一面需装上一对搭钩，方便挂在裤子的皮带上。

三角袋

采集方法及技巧

挥网捕蝶，尤其是捕足飞行快速的种类，既要心神镇静，又要动作敏捷。蝴蝶落网后，顺势速将网袋折转、封口，不让蝴蝶逃逸。隔网用拇指和食指指尖压捏蝴蝶胸部，蝴蝶即窒息死亡。随即放入三角纸袋内，再放入采集盒。将蝴蝶放入三角纸袋时，务必让其腹部向上，触角藏在前翅前缘内面。这样处置，标本干燥后触角就不会折断。

蝴蝶刚羽化后，行动活跃，四处翩飞，是挥网兜捕的极好机会。采集犹如狩猎，必须选择适当的地点，一定要到蝴蝶的生长地去捕捉，否则，缘木求鱼必无所获。

将捕虫网里的蝴蝶收入三角袋中

中国台湾商人在采集蝴蝶时常使用“陷井法”，即在河滩的沙地上挖掘直径达1米的浅穴，然后在穴中洒放尿液并放置2～3只银纹淡黄蝶，凌空飞过的其他银纹淡黄蝶因受尿液中氨气味道的引诱纷纷降落。此时，只要由洞穴边缘悄悄将捕虫网覆盖在洞穴上，便可将蝶群一网打尽，据说每日可捕蝶5000只以上。捕捉吸水性较弱的蝶类，常用腐烂发酵的凤梨或木瓜，放置于林间空地或树干上代替树液，借此吸引众多的蛱蝶、环纹蝶等种类。

挥网步骤示意图

标本制作

制作用品有还软器、展翅板、昆虫针等。

还软器：在制作贮藏标本时，由于虫体已极其干脆，一触即碎，必须使其还软，才能展翅和整姿。还软器是制作干标本的必备工具。合适的还软器可利用玻璃质干燥器来改装，即在器底放一层洗净的湿沙子，加几滴石碳酸液以防霉，在沙子上放一张吸水纸，再将三角纸袋竖放器皿中。

还软器

展翅板：展翅板是整姿用的必备工具。可在长35厘米、宽12厘米、厚3厘米的泡沫塑料板表面粘米度纸，用利刀挖成与蝶体相称的凹槽即成。

昆虫针：常用5、3、1三种号码的昆虫针。还需标签、压条纸、大头针、镊子等。制作方法：取出还软的标本，左手执胸部、右手用相应号数的昆虫针（视虫体大小而定）从中胸背面中央垂直插下，贯穿胸部，上端仅留1厘米，以便手执。然后将蝶插在展翅板上的凹槽内，使蝶翅基部刚好与展翅板面平齐。两手各执细虫针1支，刺拨前翅前缘脉向前移展至其后缘与体轴成90°时，将针固定于展翅板上；再用虫针整理后翅，固定如前，应使后翅前缘尽量少与前翅后缘重叠，使蝴蝶所有特征显露无遗。整姿妥帖，将压条纸放上，一手按着纸端，另一手将纸拉紧，操作时边整理边做，达到展翅要求，即用大头针在翅的前、中、后的压条纸上各刺一针，使翅固定，但不可刺及翅膜。

饲养技巧

饲养蝴蝶相对比较容易，这也让饲养者有机会了解到蝴蝶生活周期中的各个阶段。对蝴蝶收藏者来说，饲养还有另一个优点：能得到刚羽化成虫完整的标本，避免了蝴蝶因飞行造成翅的损坏；同时不会因为收集者大量采集而使野外虫口密度迅速下降，从而保护了野外种群。

饲养蝴蝶并非必须有花园，部分饲养工作也可以在室内进行。饲养需要的基本工具很简单，开始时只需要一些不同大小的塑料盒，2～3个小型的饲养箱（可用粗的塑料管加一个有孔的盖或用木条做一个笼子，四周用尼龙纱网蒙上）。之后，需要更大一些的笼子供蝴蝶成虫在里边飞行交配。这些工具制作起来都不困难。简易的飞行笼可用一个大木箱改制，只要将边上的木板去掉，安装纱网即可。

蝴蝶卵可以从市场上购买，也可以由刚捕捉到的雌成虫在笼中产卵而获得。野外采集卵块或幼虫虽然花费时间，但却是一件令人愉快的事情。要找到常见种的卵和幼虫通常不会太费力，可在其寄主植物上寻找。有些种类的幼虫有群集性，因此在一株植物上就能找到许多幼虫。

小幼虫可以放在透气的塑料盒中，但不要太拥挤；有些幼虫有同类相残的习性，必须单个饲养。每天都要添加饲料（幼虫喜爱的寄主植物）、清除粪便。定期清理可减少疾病感染。从野外采集的幼虫很有可能已被寄生，用采到的成虫饲养得到的卵块再进行饲养可避免被寄生，但其抗病能力则较差。

幼虫生长很快，必须转移到较大的盒子内饲养。最好不要直接用手去拿幼虫，可用细刷子转移。沙笼可以放置在向阳的窗子旁，但塑料盒则不适合这样做，因为这样其内壁上会凝结许多小水珠，湿度太大对幼虫有害。因此，要在每个盒子的底部垫一张吸水纸，这样也便于清理。

当幼虫长到一半大的时候，就应把它们放到有纱网的笼子中去饲养。这时的幼虫食量很大，必须时常添加新鲜的食料。

当幼虫长到老熟时即停止取食，并开始化蛹。这时应清除所有的食料及粪便，一直到成虫羽化。这个阶段不需要特别的照顾。

以蛹越冬的种类可直接将蛹放置在木箱内（里边放一点土或苔藓）。越冬的蛹一般不需要管理，只需时不时给箱子里的土或苔藓加点水，以防蛹被干死。大多数热带种类因需要较高的湿度，必须每天喷少量的水，否则，羽化时翅展不开。

蝴蝶羽化之前，笼子里放上几根小树枝，这样成虫可以挂在树枝上充分伸展它们的翅膀。

为完成饲养周期，必须确保成虫交配和产卵。许多种类的蝴蝶在人工条件下不交配，因而需要采取一些辅助措施。可用手轻捏雄蝶腹部两侧，使其抱器瓣打开并抱住雌蝶。

一些种类在交配前有“求婚仪式”而需较大的飞行空间。一只已在野外交配过的雌蝶可以直接放入一只小笼内，笼中放鲜花或糖水液（滴在棉球上）以保证成虫取食的需要。如果这种蝴蝶直接将卵产在幼虫取食的植物上，则应提供新鲜的枝条，最好是在生长着的植物（可以是盆栽的）外套上纱罩。

如果您家有花园，您就能通过种植各种花草来吸引蝴蝶，因为花能产生大量的花蜜，从而招引蝴蝶。您也可试着种植一些蝴蝶幼虫喜欢取食的植物，这样不仅可以增加您的乐趣，而且也为蝴蝶资源的保护尽了一份力。

展翅工具

制作好的标本

外国蝴蝶鉴赏

世界的蝴蝶已知约2万种，而我国的种类约占10%。为了让大家欣赏到世界各地绚丽多彩的蝴蝶，特别是一些我国没有分布的科，国家动物博物馆特别设置了国外蝴蝶展区，共展示美洲、非洲、欧洲、亚洲等国的蝴蝶标本1500多种，下面介绍挑选出的部分种类。要想看到更多的蝴蝶，请大家到国家动物博物馆来吧！

凤蝶科

非洲白凤蝶（Papilio dardanus）

喀麦隆

波浪凤蝶（Papilio zalmoxis）

中非

敏凤蝶（Papilio thoas）

南美洲

斑马凤蝶（Papilio zagreus）

秘鲁

爱杰美凤蝶（Papilio aegeus）

巴布亚新几内亚

噬药凤蝶（Pharmacophagus antenor）

马达加斯加

宽绒番凤蝶（Parides sesostris）

中美洲、南美洲

新飞番凤蝶（Parides neophilus）

南美洲

竖阔凤蝶（Eurytides dolicaon）

中美洲、南美洲

黄腹绿贝凤蝶（Battus lycidas）

中美、南美

透翅凤蝶（Cressida cressida）

澳大利亚，新几内亚

黎明曙凤蝶（Atrophaneura dixoni）

东南亚

爪哇曙凤蝶（Atrophaneura priapus）

东南亚

长尾绿凤蝶（Pathysa androcles）

东南亚

笑脸青凤蝶（Graphium rydieyanus）

中非

黄斑带青凤蝶（Graphium codrus）

东南亚

玫瑰青凤蝶（Graphium weiskei）

新几内亚

蓝鸟翼凤蝶（Ornithoptera urvillianus）

东南亚

红鸟翼凤蝶（Ornithoptera croesus）

东南亚

维多鸟翼凤蝶（Ornithoptera victoriae）

东南亚

钩尾鸟翼凤蝶（Ornithoptera paradisea）

东南亚

银鲛鸟翼凤蝶（Ornithoptera chimaera）

东南亚

悌鸟翼凤蝶（Ornithoptera tithonus）

东南亚

黄绿鸟翼凤蝶（Ornithoptera rothschildi）

东南亚

歌利亚鸟翼凤蝶（Ornithoptera goliath）

东南亚

鸟翼裳凤蝶（Troides amphrysus）

东南亚

楔纹裳凤蝶（Troides cuneifer）

东南亚

粉蝶科

沙比尖粉蝶（Appias sabina）

中非

异形粉蝶（Lieinix nemesis）

加拿大

金顶大粉蝶（Anteos menippe）

秘鲁

柔菲粉蝶（Phoebis rurina）

委内瑞拉、哥伦比亚、厄瓜多尔、秘鲁

黄纹菲粉蝶（Phoebis philea）

巴西、秘鲁、阿根廷

新纯粉蝶（Ascia sincera）

哥伦比亚、厄瓜多尔

真唇粉蝶（Tatochila mercedis）

南美洲

菊黄花粉蝶（Zerene cesonia）

北美、中美和南美

红弧黑粉蝶（Pereute callinira）

哥伦比亚、厄瓜多尔、秘鲁、玻利维亚

拟绡袖粉蝶（Dismorphia orise）

秘鲁

发乃粉蝶（Nepheronia pharis）

中非

红翅鹤顶粉蝶（Hebomoia leucippe）

东南亚

黑瞳斑粉蝶（Delias castaneus）

东南亚

帝汶岛斑粉蝶（Delias splendida）

东南亚

圆边黄粉蝶（Eurema candida）

东南亚

棕黄园粉蝶（Cepora perimale）

东南亚

金珠锯粉蝶（Prioneris autothisbe）

东南亚

斑蝶科

童斑蝶（Anosia alcipus）

非洲

达摩窗斑蝶（Amauris damocles）

中非

柯袖斑蝶（Lycorea cleobaea）

南美

黄绢斑蝶（Parantica aspasia）

马来西亚

帛斑蝶（Idea idea）

东南亚

爱妃斑蝶（Danaus affinis）

澳大利亚

黑缘旖斑蝶（Ideopsis vitrea）

东南亚

眼蝶科

黎红绡眼蝶（Cithaerias aurorina）

秘鲁

黄晶眼蝶（Haetera piera）

秘鲁

拟晶眼蝶（Pseudohaetera hypasia）

秘鲁

火红绡眼蝶（Cithaerias pyropina）

巴西

显尾柔眼蝶（Pierella dracontis）

巴西

银斑牛眼蝶（Oxeoschistus pronax）

秘鲁

蛱眼蝶（Corades enyo）

秘鲁

黄边棘眼蝶（Taygetis chrysogone）

秘鲁

横波邻锯眼蝶（Elymniopsis phegea）

中非

蓝边锯眼蝶（Elymnias cumaea）

东南亚

伊塔眉眼蝶（Mycalesis ita）

菲律宾

黄斑凤眼蝶（Neorina lowii）

马来西亚

环蝶科

紫闪翅环蝶（Eryphanis polyxena）

巴西

红带咯环蝶（Catoblepia berecynthia）

秘鲁

黄斜条环蝶（Opsiphanes tamarindi）

哥伦比亚

三斑坤环蝶（Dasyophthalma creusa）

巴西

黑猫头鹰环蝶（Caligo atreus）

哥伦比亚

丹顶猫头鹰环蝶（Caligo beltrao）

巴西

细带猫头鹰环蝶（Caligo idomeneus）

秘鲁、厄瓜多尔

斜带环蝶（Thauria lathyi）

我国云南及东南亚各国

大眼环蝶（Taenaris macrops）

东南亚

带眼环蝶（Taenaris dimona）

新几内亚

狼眼环蝶（Taenaris hodeva）

新几内亚

蛱蝶科

红螯蛱蝶（Charaxes zingha）

中非

诺比螯蛱蝶（Charaxes nobilis）

中非

暗绿螯蛱蝶（Charaxes eupale）

南非

优雅螯蛱蝶（Charaxes eurialus）

东南亚

蓝纹簇蛱蝶（Cynandra opis）

中非

白斑圆蛱蝶（Euxanthe eurinome）

中非

绒草蛱蝶（Palla publiu）

刚果

红裙伪珍蛱蝶（Pseudacrea clarki）

中非

刺栎蛱蝶（Euphaedra ruspina）

中非

红弧枯叶蛱蝶（Kallima cymodoce）

喀麦隆

猩红漪蛱蝶（Cymothoe coccinata）

乌干达

蓝球眼蛱蝶（Junonia clelia）

中非

锯纹白斑蛱蝶（Hypolimnas dexithea）

马达加斯加

亮安蛱蝶（Anaea arginussa）

厄瓜多尔

豆安蛱蝶（Anaea fabius）

哥伦比亚、秘鲁

柳安蛱蝶（Anaea xenocrates）

秘鲁

拟叶蛱蝶（Coenophlebia archidona）

哥伦比亚、秘鲁

斜带凤蛱蝶（Marpesia corinna）

厄瓜多尔

剑尾凤蛱蝶（Marpesia petreus）

秘鲁

钩翅蛱蝶（Hypna clytemnestra）

秘鲁

多蛱蝶（Polygrapha cyanea）

秘鲁

玫瑰色蛱蝶（Agrias claudina）

巴西、秘鲁

回纹色蛱蝶（Agrias amydon）

哥伦比亚、巴西、秘鲁

黄带鸭蛱蝶（Nessaea obrinus）

秘鲁

戴维蓝蛱蝶（Callithea davisi）

哥伦比亚、秘鲁

蓝美图蛱蝶（Catagramma patelina）

洪都拉斯

连珠图蛱蝶（Catagramma cajetani）

厄瓜多尔

绿神蛱蝶（Eunica chlorochroa）

秘鲁

釉神蛱蝶（Eunica amelia）

巴西

六点美蛱蝶（Perisama vaninka）

秘鲁

轻字蛱蝶（Diaethria neglecta）

哥伦比亚

蓝斑木蛱蝶（Hamadryas arethusa）

加拿大

黄丝丝蛱蝶（Cyrestis lutea）

印度尼西亚

黑缘蛱蝶（Rhinopalpa polynice）

印度尼西亚

脉蟠蛱蝶（Pantoporia venilia）

新几内亚

饰蛱蝶（Stibochiona coresia）

印度尼西亚

白双尾蛱蝶（Polyura delphis）

东南亚

珍蝶科

红褐珍蝶（Acraea zetes）

中非

透翅珍蝶（Acraea andromacha）

澳大利亚

绡蝶科

湿地黑绡蝶（Elzunia humboldtii）

厄瓜多尔

阔翅苹绡蝶（Melinaea comma）

秘鲁、厄瓜多尔

大泉绡蝶（Dircenna dero）

巴西

蜜黄神绡蝶（Episcada salvinia）

危地马拉

袖蝶科

绿袖蝶（Philaethria dido）

巴西

神银纹袖蝶（Dione moneta）

墨西哥

草银纹袖蝶（Dione juno）

秘鲁

诗神袖蝶（Heliconius melpomene）

秘鲁

海神袖蝶（Heliconius doris）

厄瓜多尔

白顶袖蝶（Heliconius ethilla）

秘鲁

双红袖蝶（Heliconius telesiphe）

厄瓜多尔

幽袖蝶（Heliconius hecale）

秘鲁

闪蝶科

小蓝闪蝶（Morpho aega）

巴西

白闪蝶（Morpho catenaria）

阿根廷、巴西

月神闪蝶（Morpho cisseis）

巴西、秘鲁

夜光闪蝶（Morpho sulkowskyi）

秘鲁、巴西

大陆闪蝶（Morpho terrestris）

巴西

黑框蓝闪蝶（Morpho peleides）

哥伦比亚

翠蓝闪蝶（Morpho nestria）

巴西

兴旺闪蝶（Morpho patroclus）

秘鲁

阿齐闪蝶（Morpho achillaena）

巴西

蚬蝶科

尖须缘蚬蝶（Helicopis acis）

巴西、圭亚那

须缘蚬蝶（Helicopis cupido）

巴西

紫松蚬蝶（Rhetus dysonii）

秘鲁

长尾松蚬蝶（Rhetus arcius）

秘鲁

白点滴蚬蝶（Stalachtis phlegia）

巴西

灰蝶科

乌蛱灰蝶（Epitola urania）

非洲

海灰蝶（Hewitsonia boisduvalii）

非洲

帝王虹灰蝶（Arcas imperialis）

秘鲁

图虹灰蝶（Arcas tuneta）

南美

斑伪灰蝶（Pseudolycaena damo）

巴西

链灰蝶（Hypochrysops polycletus）

新几内亚

弄蝶科

胆尖角弄蝶（Aguna cholus）

南美洲

宽带伶弄蝶（Mimoniades nurscia）

秘鲁

边带红臀弄蝶（Pyrrhopyge latifasciata）

秘鲁

白心弄蝶（Myscelus phoronis）

秘鲁

主约弄蝶（Jemadia hospita）

秘鲁

参考文献

[1]陈树椿.中国珍稀昆虫图鉴.北京：中国林业出版社，1999.

[2]李传隆、朱宝云.中国蝶类图谱.上海：上海远东出版社，1992.

[3]加里·罗斯著，张颖编译.毛虫和它的蚂蚁保镖.大自然探索，1992，6：52～57.

[4]莫容，武春生，王荫长等.蝴蝶与蝴蝶文化.北京：北京燕山出版社，2010.

[5]寿建新，周尧，李宇飞.世界蝴蝶分类名录.西安：陕西科学技术出版社，2006.

[6]武春生，孟宪林，王蘅等.中国蝶类识别手册.北京：科学出版社，2007.

[7]武春生.中国动物志昆虫纲第25卷：鳞翅目凤蝶科.北京：科学出版社，2001.

[8]武春生.中国动物志昆虫纲第52卷：鳞翅目粉蝶科.北京：科学出版社，2010.

[9]徐堉峰.台湾蝶图鉴（第一卷）.台湾省立凤凰谷鸟园，1999.

[10]徐堉峰.台湾蝶图鉴（第二卷）.台湾省立凤凰谷鸟园，2002.

[11]赵彩云，李俊生，罗建武等.蝴蝶对全球气候变化响应的研究综述.生态学报，2010，30（4）：1050～1057.

[12]周尧.中国蝶类志（上、下）.郑州：河南科学技术出版社，1994.

[13]D'Abrera,B.,Butterflies of the world.Butterflies of the Oriental region.Part1-3.Papilionidae,Pieridae&Danaidae.Hill House,in association with E.W.Classey,Victoria,Australia.i-xxi.1982.

[14]D'Abrera,B.,Butterflies of the Holarctic region.Part1-3.Papilionidae,Pieridae,Danaidae&Satyridae（Partim）.Hill House,Black Rock,Victoria.1990.

[15]Della Bruna,C Gallo,E&Sbordoni,V.Tribe Pierini（Partim）.Delias,Aporia,Mesapia,Baltia,Pontia,Belenois,Talbotia.Guide to the Butterflies of the Palearctic Region.Pieridac part I.Omnes Artes2004，1-86.

[16]Smart,P.The Illustrated Encyclopedia of the Butterfly World.London.1989.

Table of Contents

- 国家动物博物馆精品研究——蝴蝶
- 扉页
- 版权信息
- 生态文明与科学传播
- 每个人都应懂一点科学
- 前言
- 蝴蝶的分类
- 蝴蝶的形态特征
- 蝴蝶的种类
- 蝴蝶的色彩与图案
- 蝴蝶的雌雄二型及多型现象
- 蝶蛾之别
- 认识蝴蝶
- 最佳的观蝶时间
- 气候变化与蝴蝶
- 蝴蝶的一生
- 蝴蝶的生活
- 蝴蝶的迁飞
- 蝴蝶的食物
- 蝴蝶谷
- 利与弊
- 用足品味的蝴蝶
- 蝴蝶与蚂蚁
- 蝴蝶之恋
- 蝴蝶之最
- 蝴蝶的自卫
- 蝶海拾趣
- 中国蝴蝶识别
- 似蝶非蝶
- 国家重点保护的蝴蝶
- 蝴蝶的采集、标本制作及饲养技巧
- 蝴蝶研究进展
- 部分珍稀及习见蝶种
- 凤蝶科
- 外国蝴蝶鉴赏
- 弄蝶科
- 斑蝶科
- 灰蝶科
- 环蝶科
- 珍蝶科
- 眼蝶科
- 粉蝶科
- 绡蝶科
- 蚬蝶科
- 蛱蝶科
- 袖蝶科
- 闪蝶科
- 参考文献